
С фальшивой 
вакцинацией 
вышел прокол
Данные покупателей 
справок поступили 
в продажу

На теневых интернет- ресурсах 
выставлены на продажу  данные 
граждан, которые покупали 
 поддельные справки о вакцина-
ции и ПЦР. В базах содержатся 
персональная информация бо-
лее 500 тыс. человек, пока толь-
ко из Московского региона. Она 
могла быть собрана на серви-
сах по продаже фейковых спра-
вок, которые, по мнению экспер-
тов, были запущены как раз для 
этих целей и дальнейшего шан-
тажа пользователей. Гражда-
нам, попавшим в базу, может 
грозить уголовная ответствен-
ность, как и создателям са-
мих нелегальных сервисов, 
предупреждают юристы.

На теневых форумах и в Tele
gramканалах начали продаваться 
базы данных граждан, которые яко
бы покупали поддельные справ
ки о прохождении вакцинации. „Ъ“ 
связался с одним из продавцов и вы
яснил, что база из 1 тыс. строк стоит 
$120 (около 8,5 тыс. руб. по курсу ЦБ 
на 11 ноября) и содержит паспорт
ные данные, СНИЛС, номер телефона 
и место жительства, а также информа
цию о дате получения сертификата.

В выставленных на продажу базах 
также содержатся данные ОМС гра
ждан, рассказал программист, владе
лец Telegramканала «Глаз бога» Евге
ний Антипов. По его словам, в самой 
большой базе содержатся персо
нальные данные более 500 тыс. че
ловек, а стоимость информации 
об одном человеке составляет око
ло 30–40 руб. Предлагаемые данные 
пока ограничены только Москов
ским регионом, добавил директор 
по стратегическим коммуникациям 
Infosecurity a Softline company Алек
сандр Дворянский.

Евгений Антипов считает, что све
дения о гражданах были собраны 
в самих сервисах, позволяющих сде
лать поддельную справку о вакци
нации или ПЦР. Один из подобных 
ресурсов был создан жителем Севас
тополя — на нем продаются справ
ки по 1,5 тыс. руб. и уже реализовано 
более 9 тыс. поддельных тестов, рас
сказал руководитель департамен
та информационноаналитических 
исследований компании T.Hunter 
Игорь Бедеров.

Продажи фейковых сертифи
катов о прививках начали расти 
на фоне постепенного открытия гра
ниц в мае и отпускного сезона (см. 
„Ъ“ от 7 июня) и обострился в пери
од нового локдауна в ноябре. Сай
ты по продаже поддельных сертифи
катов появляются почти ежедневно 
и «неудивительно, что мошенни
ки пытаются заработать, продавая 
в том числе данные своих клиен
тов», полагает основатель сервиса 
разведки утечек данных и монито
ринга даркнета DLBI Ашота Оганеся
на. По мнению эксперта, данные мо
гут использоваться и для шантажа 
незадачливых покупателей.
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Код и выход из положения
Правительство готовит законопроекты об использовании QRкодов
Нерабочие дни в начале ноября несколь-
ко снизили темп прироста числа инфи-
цированных, но количество новых случа-
ев в России 11 ноября вновь превысило 
40 тыс., а число умерших третий день 
подряд превышает 1200 человек. Ре-
гиональные власти пытаются противо-
стоять росту летальности, вводя огра-
ничения для разных групп тех, кто до сих 
пор не привит или не болел коронави-
русом в последние полгода. Федераль-
ный оперштаб в четверг сообщил о под-
готовке законопроектов, которые могут 
дать возможность систематизировать 
этот опыт и вводить обязательную про-
верку QR-кодов в транспорте, кафе и ма-
газинах. В профильном комитете Гос-
думы считают, что прозрачная система 
применения индивидуальных кодов по-
зволит избежать нарушений прав че-
ловека, и обещают поддержать зако-
нопроекты. Участники ресторанного 
бизнеса и транспортники соглашаются 
с необходимостью новых эпидемиоло-
гических мер, но ожидают сокращения 
потока клиентов.

В четверг пресссекретарь президента 
Дмитрий Песков заявил, что дополнитель
ных ограничений по коронавирусу на феде
ральном уровне пока не планируется, одна
ко они могут последовать, если продолжится 
рост заболеваемости. Эпидемиологическая 
ситуация в стране попрежнему остается на
пряженной: суточный прирост новых за
болевших 11 ноября составил 40 759 слу
чаев, умерли за сутки 1237 пациентов, 
следует из отчета оперативного штаба. Коли
чество умерших третий раз подряд превыси
ло 1200 человек за сутки. Полностью приви
ты, по официальным данным, более 50 млн 
россиян, или около 35% населения. Медики 
считают, что для достижения коллективно
го иммунитета невосприимчивыми к виру
су должны быть 80% граждан.

Решения о введении тех или иных мер 
профилактики распространения вируса 
принимают главным образом региональ
ные власти — после завершения общерос
сийских нерабочих дней они эксперимен
тируют в основном с присвоением QRкодов 
гражданам, которые уже переболели коро
навирусом либо полностью вакцинирова
ны. Граждане, у которых таких кодов нет, 
частично ограничиваются в доступе в об
щественные места, учреждения общепита, 
а иногда и в общественный транспорт. Пер
выми QRкоды в рамках борьбы с коронави
русом ввели столичные власти еще в 2020 
году. Затем, согласно указу мэра, предпри
ятия общепита самостоятельно могли при
нять решение о проверке таких документов 
в кафе, ресторанах и барах. К 1 ноября о вве
дении системы QRкодов для посещения об
щественных мест объявили власти всех 85 
российских регионов.

Первым систему QRкодов на всех ви
дах общественного транспорта, в том чи
сле городском, пригородном и межмуни
ципальном, намерен внедрить Татарстан. 
О таких планах в минувшую субботу пре
дупредил президент республики Рустам 
Минниханов. «В мой адрес обращается ог
ромное количество людей с жалобами о на
рушении масочного режима в обществен
ном транспорте. Там же очень много людей, 
их не рассадишь»,— говорил он. Глава ре
спублики обеспокоен высокой смертно
стью от коронавируса, в том числе и среди 
пожилых людей, в связи с этим он предло
жил блокировать транспортные карты не
вакцинированных граждан старше 60 лет 
и пускать в общественный транспорт толь
ко тех, кто привился или переболел. Точ
ная дата введения системы QRкодов не на
зывается, но предположительно речь идет 
о 22 ноября. В четверг в оперативном штабе 
республики по борьбе с COVID19 рассказа
ли, каким образом будет реализована мера. 
Власти посчитали, что наличие QRкода 

должны проверять сами перевозчики 
«на моменте посадки пассажира в обще
ственный транспорт». По словам пресссе
кретаря президента Татарстана Лилии Га
лимовой, будет возможность использовать 
не только электронную версию QRкода, 
но и бумажную: «Такую форму справки вы
дают в МФЦ по обращению жителей респу
блики, соответственно, у этих пассажиров 
не должно возникать никаких сложностей 
с допуском в общественный транспорт». 
Власти республики обещают, что «в случае 
необходимости будет предоставлена субси
дия на приобретение технических средств 
для проверки QRкодов». Также «было при
нято решение о выделении субсидии пе
ревозчикам в случае сокращения выручки 
вследствие сокращения пассажиропотока», 
уточнила госпожа Галимова. В министерст
ве экономики Татарстана „Ъ“ пока не уточ
нили, на какой объем субсидий могут рас
считывать транспортные предприятия.

В четверг федеральный оперштаб по борь
бе с коронавирусом сообщил о подготовке 
федеральных законопроектов, дающих пра
во вводить обязательные проверки QRкодов 
на транспорте, в кафе и магазинах. В штабе 
„Ъ“ заявили, что подробная информация 
о содержании документов появится позже. 

В Минздраве также пока не смогли проком
ментировать готовящиеся инициативы.

Источники РБК сообщили, что речь идет 
о нескольких документах, которые, по дан
ным „Ъ“, находятся в высокой степени готов
ности. В частности, региональные власти по
лучат право определять места, куда попасть 
можно будет только по QRкоду о прививке, 
перенесенной болезни либо по медотводу 
от вакцинации и с отрицательным ПЦРте
стом. Местный общественный транспорт, 
аптеки, продуктовую розницу и магазины 
с товарами первой необходимости измене
ния, предположительно, не затронут. При 
этом появится возможность введения обя
зательных QRкодов для пассажиров самоле
тов и поездов дальнего следования.

Первый зампред думского комитета 
по охране здоровья Федот Тумусов («Спра
ведливая Россия») сообщил „Ъ“, что депута
ты пока не видели законопроектов, однако 
«принципиально» поддерживают все меры, 
направленные на сохранение и защиту здо
ровья граждан. Он подчеркнул, что массовое 
введение QRкодов в регионах уже показало 
свою эффективность, так как в результате вы
росли показатели вакцинации.
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Дизтопливо наступает 
на те же рубли
Зимние сорта снова дорожают на бирже 
в ожидании роста спроса

На фоне увеличения спроса на зимнее 
дизтопливо его биржевая стоимость 
снова пробила исторический  максимум. 
В Минэнерго говорят о росте выпуска 
и продаж топлива. Однако участники 
рынка и эксперты полагают, что объемов 
заводского производства недостаточно 
для покрытия спроса, который традици-
онно в значимой степени удовлетворял-
ся за счет суррогатов. По оценке ана-
литиков, возможности НПЗ по выпуску 
зимнего дизтоплива минимум на 1 млн 
тонн уступают объему спроса на него.

Зимнее дизельное топливо на СПбМТСБ 
11 ноября подорожало на 0,88%, до истори
ческого максимума 64,8 тыс. руб. за тонну. 
Его стоимость традиционно растет осенью, 
когда крупные промышленные потребите
ли и коммунальные предприятия создают 
запасы на зимний период. Власти рекомен
дуют нефтекомпаниям увеличить поставки 
на внутренний рынок, однако стоимость 
дизтоплива продолжает расти на фоне 
повышения экспортных цен на нефть 
и  нефтепродукты. 

О возможности дефицита зимнего дизто
плива на внутреннем рынке предупрежда
ли независимые топливные операторы: гла
ва Российского топливного союза Евгений 
Аркуша в конце октября направлял обраще
ние в правительство (см. „Ъ“ от 20 октября). 
С начала октября цена на зимнее дизтопли

во взлетела на 16%, то есть превысила уро
вень инфляции, в рамках которого прави
тельство сдерживает цены на АЗС.

Складывающаяся динамика оптовых 
биржевых цен связана с растущим ажио
тажем со стороны топливных трейдеров, 
стремящихся заполнить свои нефтеба
зы в ожидании роста спроса, заявили „Ъ“ 
в Минэнерго: «Так, с начала ноября на бир
жевых торгах в среднем за сутки реализуется 
около 34,5 тыс. тонн зимних сортов дизель
ного топлива, что на 50% превышает уровень 
аналогичного периода 2019 года». В мини
стерстве добавили, что суточное производ
ство зимних сортов дизтоплива постепен
но растет и на сегодня составляет 108,6 тыс. 
тонн, что на 3,6% больше аналогичного пери
ода 2019 года, а отгрузки на внутренний ры
нок выше на 12,9%.

В Минэнерго подчеркнули, что на це
новую динамику на бирже также влия
ют сохраняющиеся на высоком уровне ми
ровые цены на нефть и нефтепродукты. 
Текущий спрос со стороны конечных потре
бителейавтолюбителей полностью удов
летворяется, уверены в министерстве, про
изводителям рекомендуется «полностью 
переориентировать экспортные потоки зим
них сортов дизельного топлива в биржевой 
канал реализации».
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«Мемориал» 
уведомили о сносе
Генпрокуратура обратилась в Верховный суд 
с иском о ликвидации старейшей НКО

Генпрокуратура подала иск в Верховный 
суд (ВС) о ликвидации международной 
организации «Мемориал» (внесена в ре-
естр иноагентов). «Мемориал» работа-
ет в России с 1987 года. Глава правления 
«Международного Мемориала» Ян Ра-
чинский намерен оспорить требование 
Генпрокуратуры, претензия которой — 
в отсутствии маркировки «иноагент» 
на распространяемой общественниками 
информации. Верховный суд ранее уже 
высказывался о поводах для ликвида-
ции «иноагентских» НКО через суд, и «от-
сутствие маркировки» среди таковых 
не значится. Иском возмущены в комис-
сии по политическим правам президент-
ского Совета по правам человека (СПЧ). 
Глава комиссии Николай Сванидзе назы-
вает иск «кошмаром». Иск Генпрокурату-
ры будет рассмотрен судом 25 ноября.

«Мемориал» создан в 1987 году для вос
становления и увековечения памяти жертв 
политических репрессий, но со временем 
превратился в крупнейшую правозащит
ную организацию современной России. 
«Международный Мемориал» — ассоциа
ция организаций, в которую входит, в част
ности, правозащитный центр «Мемори
ал» — НКО с обширной региональной сетью, 
занимающейся в том числе мониторингом 
прав граждан, подвергающихся уголовно
му преследованию в связи с общественной 

и политической деятельностью. Ряд НКО, 
существующих под брендом «Мемориал», 
внесены в реестр иноагентов — в их числе 
центр «Мемориал» (в 2014 году) и «Между
народный Мемориал» (в 2016м). НКО регу
лярно судятся с ведомством, оспаривая как 
сам статус, так и назначенные в связи с ним 
штрафы. Их размер превышает 6 млн руб., 
большинство связано с отсутствием марки
ровки «иноагент» на распространяемой «Ме
мориалом» информации. Эта же претензия 
легла в основу иска Генпрокуратуры о лик
видации НКО. Иск зарегистрирован и будет 
рассмотрен 25 ноября. 

В «Мемориале» заявляют, что иск поли
тически мотивирован, и ссылаются на по
становление пленума Верховного суда РФ 
от 2016 года, согласно которому ликвида
ция «иноагента» возможна лишь как край
няя мера, причем «отсутствия маркиров
ки» среди оснований для ликвидации нет. 
Глава правления «Международного Мемо
риала» Ян Рачинский рассказал „Ъ“, что 
будет оспаривать позицию Генпрокурату
ры в суде. У требования Генпрокуратуры, 
по словам господина Рачинского, единст
венное обоснование — «нарушение пре
словутого закона об иностранных агентах, 
якобы отсутствие маркировки на какихто 
распространяемых материалах».
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миллиарда долларов — такова оценка положительного сальдо текущего счета платежного ба-
ланса в январе—октябре 2021 года, сообщил ЦБ. За год показатель вырос более чем втрое, главным 
образом из-за роста цен на экспортное сырье, что привело к заметному укреплению реального эффек-
тивного курса рубля (на 8,7% за январь—октябрь). Дефицит других операций платежного баланса вырос 
из-за выплат инвестдоходов в пользу нерезидентов. Поэтому профицит текущего счета в октябре не силь-
но отличался от среднемесячного показателя в третьем квартале. Чистый же отток капитала (в основном 
за счет покупок компаниями иностранных активов) вырос за год в полтора раза — до $65,7 млрд.

РЫНОК ТРУДА 

Компании столкнулись  
с дефицитом кадров

Увеличению производства в про-
мышленном секторе РФ мешает де-
фицит кадров — этот вывод подтвер-
ждают бюллетень конъюнктурных 
опросов и индекса промышленного 
оптимизма Института экономической 
политики (ИЭП) имени Егора Гайда-
ра и «Комментарии о государстве 
и бизнесе» Высшей школы экономи-
ки. Так, как следует из опроса ИЭП 
российских предприятий, на начало 
четвертого квартала четверть из них 
(26%) столкнулись с недостатком ра-
ботников. Как отмечают авторы бюл-
летеня, за всю историю наблюдений 
(с 1992 года) более высокая доля та-
ких ответов (27%) была зафиксиро-
вана только один раз — в 2007 году. 
При этом в октябре интенсивность 
фактического найма на предприятиях 
выросла до плюс 14 пунктов и обно-
вила рекорд того же 2007 года, ког-

да показатель достиг плюс 10 пун-
ктов. Как следует из «Комментари-
ев…», дефицит кадров мешает ком-
паниям все больше — особенно за-
нятым в добыче и энергетике, хотя 
на первое место в списке факторов, 
«ограничивающих ведение бизне-
са и экономический рост», большин-
ство компаний все же ставит неопре-
деленность экономической ситуации 
и недостаточный спрос на внутрен-
нем рынке. Из-за растущего спроса 
на труд промышленные предприятия 
готовы и дальше повышать зарплаты, 
отмечает глава лаборатории конъюн-
ктурных опросов ИЭП Сергей Цухло.

Схожим образом ситуация 
с дефицитом кадров складыва-
ется и в сегменте «белых ворот-
ничков». Так, 68% работодателей, 
опрошенных кадровой компани-
ей UTEAM, признали, что им стало 
сложнее найти необходимых специ-
алистов. Более половины респон-
дентов (55%) отметили, что на фоне 
ожесточившейся борьбы за талан-
ты они вынуждены чаще прибегать 
к контрпредложениям ради удержа-
ния ключевых сотрудников — уве-
личивать им зарплаты и расши-
рять полномочия. В 50% компа-
ний HR-отделы стали более плот-
но работать с кадровым резер-
вом — многие видят в этом допол-
нительный источник качественных 
кандидатов. Кроме того, 41% ра-
ботодателей сообщили, что ста-
ли чаще рассматривать кандидатов 
из других регионов, готовых пере-
ехать или работать удаленно. «Ры-
нок труда стал кандидатским — 
и предпосылки к этому возник-
ли задолго до пандемии. Ключевая 
из них —демографический кризис 
90-х годов, из-за которого трудо-
способного населения физически 
становится меньше»,— говорит ру-
ководитель отдела по подбору пер-
сонала кадровой компании UTEAM 
Ирина Антоненко.

Анастасия Мануйлова
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Наметившееся в сентябре взаи-
мопонимание Белого дома с круп-
ным бизнесом в вопросах нало-
гообложения оказалось кратко-
срочным, выяснилось вчера на 
форуме в РСПП. Компании наде-
ются на то, что рост налоговой на-
грузки на металлургов будет вре-
менным, и обещают добивать-
ся возврата к прежним ставкам. 
Власти возвращаться к дискус-
сии не намерены. Белый дом изъ-
ятием сверхприбылей стремится 
компенсировать «ковидные» по-
тери бюджета и покрыть долго-
срочные расходы на достижение 
национальных целей. Источники 
средств вторичны, бизнес может 
представить альтернативные ва-
рианты, но деньги нужны в любом 
случае и на постоянной основе, 
указывали там. В вопросах гло-
бального налогового минимума 
понимания у компаний не боль-
ше — механизм должен быть запу-
щен уже в 2023 году, но положе-
ния будущего законодательства 
еще не урегулированы.

Одной из главных тем налогово-
го форума «Стратегия в фискальной 
сфере: итоги реализации и задачи 
на перспективу», состоявшегося вче-
ра на площадке РСПП, стало влия-
ние фискальных мер на инвестиции 
компаний. Речь в первую очередь 
о решениях по налогам на метал-
лургов и производителей минераль-

ных удобрений — в частности, вчера 
в первом чтении Госдума одобрила 
законопроект, изменяющий схему 
взимания НДПИ и вводящий посто-
янный акциз на жидкую сталь. Они 
заменят действующие сейчас экс-
портные пошлины на сталь, ранее 
введенные из-за резкого роста ми-
ровых цен на продукцию. В бюджет 
по итогам года они должны прине-
сти под 300 млрд руб., сообщил вче-
ра глава Минфина Антон Силуанов.

Предпринимателей статус нало-
гообложения металлургов беспоко-
ит. «Был хороший год, была конъюн-
ктура, были проблемы с оборонза-
казом, в которых нас незаслуженно 
обвинили, решили поднять налоги. 
Мы изначально обсуждали с колле-
гами из Минфина, что эти меры бу-
дут временными — в проекте, кото-
рый в Госдуме. Это как-то забылось, 
потерялось»,— отметил вчера член 
налогового комитета РСПП, дирек-
тор по налогам НЛМК Павел Коло-
менский. По его словам, бизнес бу-
дет добиваться отмены этих нало-
гов по итогам бюджетного цикла 
2022–2024 годов и возвращения на-
логовой нагрузки к прежнему уров-
ню. Пока же в РСПП настаивают, что 
налоги тормозят инвестактивность 
компаний, и предлагают вывести 
из-под налогообложения новые про-
екты, в том числе по разработке дей-
ствующих месторождений. «Крайне 
неудачным» назван акциз на сталь, 

в том числе из-за сложностей с адми-
нистрированием (собственно, жид-
кую сталь измерять не получает-
ся — показатель высчитывается по 
смежным продуктам). Проблемным 
в РСПП считают и неурегулирован-
ный вопрос с налогом на прибыль 
при высоких корпоративных ди-
видендах, призванный стимулиро-
вать компании к инвестициям. По 
мнению бизнеса, от идеи нужно от-
казаться или скорректировать с уче-
том международной практики. Гла-
ва РСПП Александр Шохин отметил, 
что требуется понятный конструкт, 
когда будут срабатывать те или иные 
меры, чтобы бизнес мог закладывать 
риски в инвестпланы.

В Минфине тему обсуждают нео-
хотно. «Параметры изменения нало-
гообложения обсуждались у предсе-
дателя правительства, в том числе по 
срокам. Решения приняты, обсуж-
дать их сейчас смысла не имеет», — 
констатировал глава налогового де-
партамента ведомства Данил Волков. 
Проблемы с администрированием, 
по его словам, будут решаться с уче-
том правоприменительной практи-
ки, налоги на «сверхдивиденды» чи-
новник не комментировал. Причи-
на в том, что подробные разъясне-
ния бизнесу, зачем государству его 
сверхдоходы, уже были даны на со-
вещании в правительстве в сентя-
бре. Мотивация проста: государству 
необходимы стабильные и не завися-

щие от конъюнктуры источники до-
полнительных доходов для выполне-
ния национальных целей развития, 
в том числе финансирования борь-
бы с бедностью — ее премьер оцени-
вал в 600 млрд руб. При этом бизнес 
может найти иные источники фи-
нансирования правительственных 
программ, самостоятельно догово-
рившись о распределении нагрузки 
между компаниями — важнее объем 
доходов (см. „Ъ“ от 24 сентября).

Второй темой форума стали пер-
спективы внедрения в РФ глобаль-
ного минимального налога на при-
быль — инициатива ОЭСР, состоя-
щая из двух уровней контроля (Pil-
lar-1 и Pillar-2), нацелена на развитие 
налогообложения цифрового бизне-
са и закрытие для транснациональ-
ных компаний (ТНК) возможностей 
оптимизации нагрузки за счет пе-
реноса прибыли в низконалоговые 
юрисдикции. Законопроект о кор-
ректировке налогообложения ТНК 
вчера внесен в Госдуму, а в 2022 году 
РФ планирует подписать глобальное 
международное соглашение. Компа-
нии опасаются, что требования к ми-
нимальному уровню ставки в 15% 
лишат их налоговых льгот (СПИК, 
ОЭЗ, САР и др.). Кроме того, бизнес 
рассчитывает на максимально ши-
рокую трактовку выведенной из-под 
контроля Pillar-1 «добывающей» де-
ятельности. В этих вопросах ком-
пании рассчитывают на поддерж-

ку правительства — просьба «актив-
но защищать интересы российского 
бизнеса в рамках переговоров» во-
шла в резолюцию по итогам форума.

В ФНС указывают, что по умолча-
нию занимаются отстаиванием на-
циональных интересов и добились 
как увеличения сроков переходно-
го периода к глобальному налогово-
му минимуму до 10 лет, так и повы-
шения норматива изъятия из нало-
гооблагаемой базы расходов на фонд 
оплаты труда и материальные акти-
вы с 5% до 10%. Впрочем, понима-
ния по окончательной конструкции 
глобального налога пока нет, стра-
ны продолжают согласовывать по-
зиции. Между тем замглавы управ-
ления стандартов и международно-
го сотрудничества ФНС Владимир Го-
лишевский отмечает, что «дополни-
тельный налог, который будет полу-
чаться от применения льгот на тер-
ритории РФ, которые наш бюджет 
дает, будет уплачиваться материн-
ской юрисдикции», а большинство 
крупных компаний квазиофшор-
ные. Что же до налоговых префе-
ренций, они сохранятся. По планам 
ОЭСР выше 15% должна быть эффек-
тивная ставка налога на прибыль 
компаний по юрисдикции в целом, 
что позволяет нивелировать ее ло-
кальные снижения в рамках льгот-
ных режимов за счет более высокой 
(20%) ставки этого налога в РФ.

Диана Галиева

Своя прибыль ближе
Крупный бизнес надеется уклониться от постоянной оплаты увеличенных госрасходов

Госдума приняла вчера во втором 
чтении законопроект, меняющий 
существующий механизм еди-
ного налогового платежа. Сей-
час возможность внести все на-
логи единым платежом для того, 
чтобы налоговая служба распре-
делила его самостоятельно, есть 
лишь у физических лиц. Поправ-
ками с 1 июля 2022 года сроком 
на полгода запускается пилотный 
проект с добровольным участием 
по распространению механизма 
на организации и индивидуаль-
ных предпринимателей. Ответа 
на вопрос, станет ли после этого 
добровольный режим обязатель-
ным, законопроект не содержит. 
По словам источника, близкого 
к ФНС, полученный в ходе «пило-
та» опыт может быть использован 
в проектируемой системе едино-
го налогового счета.

В первом чтении поправки в На-
логовый кодекс, распространяю-
щие механизм единого налогового 
платежа (ЕНП) на организации и на 
индивидуальных предпринимате-
лей, были приняты в мае этого года. 
Физлицам эта опция доступна с 1 ян-
варя 2019 года (для имущественно-
го, транспортного и земельного на-
логов), а с 1 января 2020-го — и для 
НДФЛ. Налоги вносятся одним пла-
тежным поручением без уточнения 
вида платежа, срока его уплаты, при-
надлежности к уровню бюджетной 
системы — налоговики сами засчи-
тывают перечисленное в счет обяза-
тельств плательщика.

Редакцией первого чтения пред-
полагалось запустить этот порядок 
в добровольном режиме и для орга-
низаций уже с 1 января 2022 года. 
Однако ко второму чтению подход 
был изменен: как следует из приня-
того законопроекта, в пилотном ре-
жиме ЕНП предлагается запустить 
лишь на полгода — с 1 июля по 31 
декабря 2022 года. Перечисляемые 
на счета Федерального казначей-
ства деньги будут списываться на-
логовиками для уплаты налогов, 
сборов, страховых взносов, пеней, 
штрафов и процентов. Компании 

смогут принять участие в экспери-
менте только после сверки расчетов 
по своим обязательствам перед бюд-
жетом с налоговиками, по результа-
там которой не будет разногласий. 
Заявление на применение плате-
жа нужно подать в течение апреля 
2022 года. Необходимость рассчи-
тывать все платежи в бюджет, разу-
меется, сохраняется — уведомлять 
налоговиков об исчисленных нало-
гах надо не позднее чем за пять дней 

до установленного срока их упла-
ты. Поступления сначала будут за-
числяться в счет недоимки, затем — 
текущих налогов, авансов, сборов 
и страховых взносов (в зависимо-
сти от срока их уплаты), оставшее-
ся направят на уплату пени, процен-
тов и штрафов.

Что будет с механизмом ЕНП 
по завершении полугодового экспе-
римента, остается неясным. В тексте 
законопроекта об этом не сказано. 

Представлявшая вчера проект Госду-
ме зампред комитета по бюджету 
Ольга Ануфриева сказала „Ъ“, что ра-
бота над законопроектом «совмест-
но с бизнесом и ФНС показала, что 
удобство механизма приветствуется 
налогоплательщиками и налоговы-
ми органами, поэтому уверена, что 
переход к единому налоговому сче-
ту как к новой эффективной систе-
ме учета налогов не за горами». Она 
отметила, что новая система позво-
ляет освободить налогоплательщи-
ков от обязанности заполнять мас-
су платежных поручений с огром-
ным количеством реквизитов: «Сей-
час 1,5 тыс. КБК, более 20 тыс. ОКТ-
МО и еще более десятка дополни-
тельных показателей, которые нуж-
но безошибочно заполнить в пла-
тежном поручении».

Источник, близкий к ФНС, уверил 
„Ъ“, что обязанности применения 
единого платежа как отдельного ин-
ститута не рассматриваются: «В теку-
щей ситуации распределенных обя-
зательств налогоплательщика, ког-
да на стороне учета все разбивает-
ся на десятки разных сумм по всем 
видам налоговых и страховых пла-
тежей и работа дальше идет отдель-
но по каждой из них, это может быть 
только опцией». При этом, по его сло-
вам, рассматривается возможность 
использования опыта уплаты од-
ним платежным документом в про-

ектируемой системе единого налого-
вого счета. «В ней будет единое саль-
до всех налоговых обязательств. Со-
вершенно естественно, что и опла-
та одной суммы обязательств будет 
по одним платежным реквизитам — 
неважно, каким количеством плате-
жей, это будет всегда выбором пла-
тельщика»,— сказал собеседник „Ъ“.

Зампред комитета по экономпо-
литике Госдумы Артем Кирьянов от-
мечает, что единый счет — это раз-
витие существующих сервисных ре-
шений. В частности, в прошлом году 
налоговики уже начали выдавать 
справки, где все обязательства по на-
логу «свернуты» — «если есть пере-
плата по другому КБК или ОКТМО, 
которая больше недоимки в дру-
гом месте, долга не будет». Сняты 
ограничения по зачетам платежей 
по уровням бюджетов, налогови-
ки активно сальдируют переплаты 
и недоимки. «Если появится единое 
сальдо расчетов между государством 
и плательщиком, мы просто забудем 
про зачеты и уточнения и о том, что 
бывают начисление пени и взыска-
ния, если есть уплата по другим на-
логам. Это позволит еще более упро-
стить сервисы уплаты. По ИНН мож-
но будет платить как по номеру теле-
фона и подключить автоплатеж»,— 
ожидает депутат.

Вадим Вислогузов,  
Евгения Крючкова

Берите сколько надо
Госдума приняла поправки об уплате всех налогов единым авансом

Зампред комитета Госдумы по бюджету Ольга Ануфриева  
полагает, что переход к единому налоговому счету  
налогоплательщиков «не за горами» ФОТО РИА НОВОСТИ

К О Н Т Е К С Т Ч Т О  Д У М А Ю Т  О Б  Е Н П  Э К С П Е Р Т Ы  И  Б И З Н Е С

Заведующая отделом финансового, нало-
гового и бюджетного законодательства Ин-
ститута законодательства и сравнительно-
го правоведения при правительстве На-
талья Поветкина считает, что у налогопла-
тельщиков есть запрос на уплату нало-
гов в бюджет без траты времени на сопо-
ставление и уточнение множества рекви-
зитов и на то, чтобы знать баланс расче-
тов с бюджетом — должен он ему или нет. 
«Подобный опыт успешно реализуется, на-
пример, в ФРГ, Австрии, Швеции»,— гово-
рит эксперт.

Руководитель операционного бло-
ка банка «ФК Открытие» Светлана Еме-
льянова говорит, что механизм будет удо-

бен и для банковского сообщества. «Про-
стота перечисления с учетом возможности 
консолидации всех обязательств в единый 
платеж, а также новый механизм, позво-
ляющий обеспечить оперативное снятие 
ограничений по банковскому счету, позво-
лят существенно повысить уровень обслу-
живания клиентов»,— отмечает она.

Исполнительный директор «Опоры Рос-
сии» Андрей Шубин говорит о поддерж-
ке поправок, отмечая, что нынешняя мо-
дель исполнения обязанности по уплате 
налогов устарела и не отвечает потребно-
стям плательщиков в легкой уплате в «один 
клик». «Пилотный проект позволит до вне-
дрения института единого налогового сче-

та на всей территории России опробовать 
его на разных категориях плательщиков и в 
случае необходимости успеть доработать 
выявленные недостатки»,— говорит он.

Председатель новгородской «Дело-
вой России» Юрий Весельев согласен, что 
как новшество механизм нуждается в «об-
катке» в пилотном режиме. «Как прави-
ло, подводные камни кроются в правопри-
менительной практике. Сложности могут 
возникнуть, в случае если у предпринима-
теля имеются какие-то старые долги пе-
ред бюджетом. Некоторые задолженности 
прошлых лет налоговые органы не вправе 
взыскивать, но они числятся и, насколько 
можно судить по предлагаемому сегодня 

механизму, могут быть списаны с единого 
налогового счета»,— полагает он.

Член генерального совета «Деловой 
России» Алексей Мостовщиков говорит, 
что сама идея единого платежа, особенно 
для субъектов малого и среднего бизне-
са, воспринимается достаточно позитивно. 
«Но будем смотреть, что из этого выйдет. 
Бизнес всегда с настороженностью отно-
сится к новым налоговым механизмам, по-
скольку уже есть опыт устоявшейся работы 
и переход на новые режимы всегда сопро-
вождается определенным трудностями»,— 
отмечает он.

 Евгения Крючкова,  
Диана Галиева
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Комиссия Госдумы по регла-
менту поддержала инициа-
тиву главы думского аппара-
та ужесточить пропускной 
режим в здании нижней па-
латы парламента. Теперь 
в Думу сможет зайти только 
один помощник депутата, ог-
раничат в количестве выпи-
сываемых пропусков и глав 
комитетов. Мнения депута-
тов по этому поводу разде-
лились: одни считают, что 
это затруднит их работу, 
другие — что парламентарии 
в условиях пандемии «долж-
ны терпеть лишения».

Как стало известно „Ъ“, дум-
ская комиссия по регламенту 
в конце октября приняла реше-
ние «об усилении мер, препятст-
вующих распространению ко-
ронавирусной инфекции в ча-
сти вопросов проходного режи-
ма» (есть в распоряжении „Ъ“). 
С этой инициативой к депута-
там обратился глава аппарата 
Думы Игорь Дивейкин. В доку-
менте говорится, что в Думу смо-
жет проходить только один по-
мощник от каждого депутата — 
список с их фамилиями после 
согласования с руководителем 
фракции должен быть направ-
лен главе думского аппарата.

Согласно закону о статусе 
депутата Госдумы, каждый из-
бранник может иметь до семи 
помощников, работающих по 
срочному служебному контрак-
ту или срочному трудовому до-
говору, при этом не более двух 
из них могут работать в парла-
менте (им предоставляется ра-
бочее место), а остальные — 
в регионе, который представля-
ет депутат. Кроме того, он может 
иметь до 40 помощников на об-
щественных началах. Один из 
двух штатных помощников де-
путата, как правило, занимает-
ся организационными вопро-
сами, а другой — содержатель-
ными, поэтому теперь парла-
ментариям придется выбирать, 
что им важнее — условно гово-
ря, или работу в комитете нала-
дить, или кабинет обустроить, 

приводит пример руководи-
тель Центра мониторинга пра-
воприменения законодательст-
ва Павел Склянчук.

Сокращается и лимит на 
оформление разовых пропусков 
для председателей комитетов 
(с 20 до 12 в день), за исключени-
ем комитета по бюджету (напом-
ним, всего в Думе 32 комитета). 
Также аппарату Думы совмест-
но с Федеральной службой охра-
ны предписывается ужесточить 

контроль за выполнением ра-
нее введенного правила, соглас-
но которому гостя, пришедшего 
по разовому пропуску, встречает 
у входа пригласивший его депу-
тат или уполномоченный им со-
трудник аппарата.

Ранее уже был ограничен 
проход в Думу журналистов: те-
перь они могут зайти в здание 
только по заранее согласован-
ному с аппаратом списку, кото-
рый составляется накануне дня 
заседания. На пленарном засе-
дании 21 октября лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский обра-
тился к председателю Думы Вя-
чеславу Володину с просьбой 
максимально ограничить вы-
дачу пропусков на проход в Гос-
думу. Спикер согласился и до-

бавил: «Минимум находящих-
ся в здании по Охотному Ряду, 
дом 1, и Георгиевскому переул-
ку — три тысячи человек. Три 
тысячи человек минимум! Вду-
майтесь! Давайте все-таки исхо-
дить из мер предосторожности 
и думать о наших коллегах, кто 
рядом».

В последние годы пропуск-
ной режим в Госдуме только 
усиливался, и с началом панде-
мии доступ туда оказался фак-
тически заблокированным для 
широкого круга лиц — экспер-
тов, помощников на общест-
венных началах и т. д., отмеча-
ет Павел Склянчук. При этом, 
по его словам, депутаты разде-
лились на два лагеря: «Одни хо-
тят большего комфорта и мень-
ше абсурдной бюрократии, дру-
гие готовы следовать строгим 
правилам в любых спартанских 
условиях работы».

Депутат Денис Парфенов 
(КПРФ) считает, что ограничен-
ный допуск помощников в зда-
ние парламента препятству-
ет деятельности депутата. Это, 
в частности, приведет к задер-
жке реагирования парламента-
риев на обращения граждан, но 
вряд ли поможет в борьбе с ко-
ронавирусом. Для сравнения 
коммунист напомнил, что рань-
ше депутат мог ежедневно зака-
зывать 24 пропуска.

Председатель комитета по 
труду и социальной полити-
ке Ярослав Нилов (ЛДПР) отно-
сится к ограничениям пропуск-
ного режима с пониманием. 
«Я и так стараюсь максимально 
общаться по телефону, по скай-
пу,— сказал депутат „Ъ“.— Надо 
понимать, что в стране бушует 
пандемия. Все эти ограничения 
принимаются не просто так. 
У нас болеют депутаты, сотруд-
ники аппарата, и мы должны на 
своем примере демонстриро-
вать свое отношение к тому, что 
происходит, в том числе огра-
ничивать себя, терпеть какие-то 
лишения».

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Депутатов ограничивают  
в посещениях
В Госдуме снова ужесточается пропускной режим из-за пандемии

Аналитики близкого к администрации 
президента Экспертного института со-
циальных исследований (ЭИСИ) в чет-
верг обсудили принятый Госдумой в пер-
вом чтении законопроект о публичной 
власти в регионах. Они признали его по-
лезным и правильным, раскритиковав 
думских коммунистов, назвавших про-
ект «последним гвоздем в крышку гроба 
федерализма в России». Особое внима-
ние эксперты уделили одной из главных 
новаций документа — отмене ограниче-
ния на число губернаторских сроков — 
и предположили, что воспользоваться 
этой опцией захотят далеко не все 
регионы.

• Законопроект «Об общих принципах орга-
низации публичной власти в субъектах РФ», 
который должен заменить действующий за-
кон о системе региональной власти, Госду-
ма приняла в первом чтении 9 ноября. Сре-
ди главных новаций — снятие ограничений 
на число губернаторских сроков, упрощение 
процедуры увольнения глав субъектов в связи 
с утратой доверия президента, согласование 
федеральными министерствами кандида-
тур глав ряда региональных органов, сокра-
щение с 30 до 15 дней срока направления субъ-
ектами отзывов на рассматриваемые Ду-
мой законопроекты. Кроме того, документ, 
как и действующий закон, запрещает главам 
регионов именоваться «президентами», из-за 
чего против проекта высказался Госсовет Та-
тарстана (это единственный субъект, глава 
которого называется президентом), а шесть 
единороссов, представляющих республику 
в Госдуме, голосовали против принятия зако-
нопроекта в первом чтении.
Цель принятия нового закона объяснил 

профессор Финансового университета при 
правительстве и депутат Госдумы от «Единой 
России» Олег Матвейчев: «Выстраиваем про-
странство, чтобы каждый гражданин России 
в каждой точке России чувствовал себя оди-
наково защищенным». Отмену ограниче-
ний на переизбрание губернаторов он обо-
сновал зарубежным опытом, напомнив, что 
норма о двух сроках есть в Аргентине, Брази-
лии и Венесуэле, а вот «в США все отдано на 
уровень штата». Так, в Аризоне «можно быть 
губернатором раз через раз, но нельзя под-
ряд», а в Вашингтоне, Висконсине и Илли-
нойсе ограничений нет. «Мы посчитали, что 
эта американская практика вполне себе оп-
тимальна. Хотя я вообще за назначение гу-
бернаторов»,— признался депутат.

Он также предположил, что некоторые 
субъекты не захотят отменять эти ограниче-
ния: «Те регионы, где заканчивается второй 
срок губернатора, автоматически становятся 
перед выбором, что с этим делать. И там, где 
есть могущественные люди, такие как Рам-
зан Кадыров (глава Чечни.— „Ъ“) и Рустам 
Минниханов (президент Татарстана.— „Ъ“), 
законодательные собрания, да и весь народ 
с удовольствием поддержат удлинение сро-

ков. Но в других субъектах, если человек еще 
первый срок не отработал, а уже на третий 
собрался, это может негативно отразиться на 
его рейтинге». Поэтому «какой-то кампании 
по быстрому продлению сроков» господин 
Матвейчев не ожидает: «Думаю, что все это 
растянется на несколькwо лет. И у нас еще 
долго будут субъекты с разными законода-
тельными нормами по этому вопросу».

Политолог Алексей Мартынов заочно от-
ветил коммунисту Олегу Михайлову, кото-
рый на заседании Госдумы назвал проект 
«последним гвоздем в крышку гроба феде-
рализма в России». «В понимании коммуни-
стов федерализм — это, с одной стороны, 
„называю как хочу, делаю как хочу, граблю 
людей как хочу“, а с другой — „мне должен 
федеральный центр“. Эта логика 90-х годов 
сидит в головах у коммунистов»,— отметил 
эксперт. Его коллега Анна Федорова предпо-
ложила, что критики законопроекта «пута-
ют федерализм и хаос». Что же касается уни-
фикации названий глав субъектов, то «для 
каждого человека неважно, как называет-
ся высшее должностное лицо его региона, 
а важно, как оно работает», подчеркнула го-
спожа Федорова.

Эксперты, не участвовавшие в круглом 
столе ЭИСИ, согласны с тем, что правом 
снять ограничения на число губернаторских 
сроков воспользуются не все регионы.

«Поскольку предложение обнуления ад-
ресовано конкретным главам, именно там 
нынешние руководители и получат возмож-
ность продолжить начатое,— считает поли-
толог Константин Калачев.— Регионы де-
лятся на доноров и реципиентов, главы — 
на тяжеловесов и всех остальных. Что позво-
лено Юпитеру, не позволено быку. Страна 
по-прежнему сохраняет разнообразие. По-
этому где-то будут ограничения по срокам, 
а где-то главы несменяемы и безальтерна-
тивны. Имена их известны, одного универ-
сального решения для всех нет».

На решение региона будет влиять в пер-
вую очередь личность губернатора, пола-
гает политолог Екатерина Курбангалеева: 
«Есть тяжеловесы: Сергей Собянин (мэр Мо-
сквы.— „Ъ“), Рустам Минниханов, Рамзан Ка-
дыров, Андрей Воробьев (глава Подмоско-
вья.— „Ъ“), которые возглавляют крупные 
знаковые регионы и национальные респу-
блики. Дальнейшее продвижение на феде-
ральный уровень для них по разным причи-
нам затруднительно. С другой стороны, есть 
технократы, которые пришли, чтобы под-
твердить свою управленческую дееспособ-
ность, решить задачи здесь и сейчас и потом 
уйти на федеральный уровень. У них в голо-
ве другая карьерная траектория. Для них от-
сутствие ограничений на занятие сроков — 
это введение неизвестного фактора в их ка-
рьеру: раньше они понимали, что надо отра-
ботать один-два срока и двигаться дальше, 
а теперь они могут „застрять“».

Ксения Веретенникова

Тяжеловесов отделили 
от технократов
Эксперты разъяснили, чем и для кого хорош 
новый закон о публичной власти

Как стало известно „Ъ“, на следующей 
неделе генпрокурор Игорь Краснов два-
жды посетит Госдуму. Вначале глава 
надзорного ведомства выступит перед 
депутатами и ответит на их вопросы, 
а затем попросит снять иммунитет 
с коммуниста Валерия Рашкина. Полу-
чив согласие народных избранников, 
уже председатель СКР Александр Ба-
стрыкин сможет воз будить в отношении 
депутата уголовное дело.

В четверг информагентства сообщили, 
что в начале следующей недели генпроку-
рор Игорь Краснов обратится в Госдуму с хо-
датайством о снятии иммунитета с депута-
та от КПРФ Валерия Рашкина. В свою оче-
редь, источники „Ъ“ уточнили, что у гла-
вы надзорного ведомства запланировано 
два визита в нижнюю палату парламен-
та. 16 ноября он выступит перед депутата-
ми в рамках давно запланированного «пра-
вительственного часа» с докладом о состо-
янии законности в России и ответит на их 
вопросы, а в последующие дни он должен 
обратиться к ним с ходатайством о лише-
нии Валерия Рашкина иммунитета.

Отметим, что постановление о плане «пра-
вительственных часов» на осеннюю сессию 
Госдума одобрила 28 октября, то есть за день 
до инцидента с Валерием Рашкиным. При 
этом одним из главных инициаторов при-
глашения генпрокурора на Охотный Ряд ста-
ла именно фракция КПРФ, представители ко-
торой намереваются поднять вопрос о мас-
совых задержаниях коммунистов после сен-
тябрьских уличных акций в Москве.

По вопросу же коммуниста Рашкина 
должно пройти отдельное слушание в Госду-
ме, дата которого пока не назначена. Но из-
вестно, что у главы надзорного ведомства не 
так много свободного времени — в конце не-
дели он должен вылететь в командировку на 
Дальний Восток.

В случае дачи согласия, а в этом никто не 
сомневается, председатель СКР Александр 
Бастрыкин возбудит в отношении Валерия 
Рашкина уголовное дело по п. «а» ч. 1 ст. 258 
УК РФ (незаконная охота с причинением 
крупного ущерба, до двух лет заключения), 

которое пока расследуется главным следст-
венным управлением ведомства в отноше-
нии спутника депутата Александра Гношева 
и неустановленных лиц. Официально в СКР 
и Генпрокуратуре от комментариев воздер-
живаются, но неофициально источники „Ъ“ 
сообщили, что после проведенных по делу 
экспертиз и опросов сомнений в причастно-
сти депутата к незаконной охоте не осталось.

При этом следует отметить, что сам Вале-
рий Рашкин и его защита пытались избежать 
публичного разбирательства в Госдуме. Де-
путат-коммунист прошел проверку полигра-
фом, которая, по версии его сторонников, по-
казала, что он не врет, рассказывая об обнару-
женном в лесу убитом лосе, которого они со 
спутником разделали на мясо. Правда, иссле-
дование, как и письмо, направленное депута-
том Александру Бастрыкину, в котором он вы-
разил готовность явиться с адвокатом к следо-
вателю по его вызову для установления исти-
ны по делу, не понадобились: в СКР решили 
не форсировать разбирательство для получе-
ния разрешения от Госдумы. Телефон Валерия 
Рашкина был отключен, а с его адвокатом се-
кретарь не соединила корреспондента „Ъ“.

В свою очередь, первый зампред комите-
та Госдумы по законодательству, бывший про-
курор Юрий Синельщиков (КПРФ), которому 
партия поручила разобраться в этой истории, 
сомневается, что представление генпрокуро-
ра поступит в Думу в начале следующей неде-
ли, поскольку «еще не расследованы все об-
стоятельства происшедшего». В беседе с „Ъ“ 
коммунист также не исключил, что эти мате-
риалы вообще могут не поступить в Госдуму.

Валерий Рашкин и его спутник, ехавшие 
на Lada Largus, были остановлены поли-
цейскими в Лысогорском районе Саратов-
ской области. В багажнике машины, кото-
рой управлял очевидно нетрезвый депутат 
(от освидетельствования он отказался) были 
найдены фрагменты туши лося, а также то-
пор и ножи, которыми его расчленяли. В са-
мом лесу были обнаружены карабин и охот-
ничий билет Валерия Рашкина. Охота в этой 
местности была запрещена.

Николай Сергеев,  
Мария Макутина

Генпрокурор придет 
за коммунистом
Игоря Краснова дважды заслушают в Госдуме

«Сегодня эти коды вводятся решениями 
губернаторов, в лучшем случае органов Ро-
спотребнадзора, и в этом есть элемент огра-
ничения прав человека,— говорит Федот Ту-
мусов.— Процесс должен быть отрегулиро-
ван законом, и законодательно должно быть 
определено, кем вводится такой порядок, 
на какой срок, какова ответственность». По 
словам депутата, если законопроекты будут 
приняты «в оптимальном варианте», ситуа-
ция с правами граждан не изменится: «Чело-
век же сам решает. Если он не вакцинирует-
ся, тогда он не может, например, купить би-
лет на самолет и полететь. Если ты хочешь 
стать космонавтом, но не подходишь по здо-
ровью, ты им не станешь».

Глава Совета по правам человека при пре-
зиденте Валерий Фадеев призвал при раз-
работке законопроекта «учитывать детали» 
и «минимизировать ограничения граждан-
ских прав и свобод при введении QR-кодов». 
Он отметил, что Конституцией предусмотре-
на возможность ограничения прав и свобод 
федеральным законом в целях защиты здо-
ровья: это, считает господин Фадеев, может 
быть разумно «если ситуация с эпидемией 
остается тяжелой». При этом «абсолютно не-
допустимо лишать людей, тем более стар-
шего возраста, возможности пользоваться 
общественным транспортом или магазина-
ми. И это выглядит немножко не по-челове-
чески»,— считает глава СПЧ. Он предлага-
ет при разработке законопроектов предус-
мотреть возможность посещения общест-
венных мест с отрицательным ПЦР-тестом, 
проводить масштабное бесплатное тестиро-
вание и не принуждать к вакцинации тех, 
у кого высокий титр антител. Также он хочет, 
чтобы у граждан была возможность предо-
ставлять справки о вакцинации или о пере-
несенном заболевании вместо QR-кода.

«Пассажиропоток рухнет»
Перевозчики Татарстана, где уже через не-
сколько дней могут быть введены ограни-
чения на общественном транспорте, ранее 
выступали против того, чтобы проверять 
QR-коды у пассажиров. В Ассоциации авто-
транспортных предприятий республики 
предлагали, чтобы этим занималась поли-
ция: «Если QR-коды будет проверять хруп-
кая девушка-кондуктор, что она сможет сде-
лать против пассажиров с кулаками, кото-
рые без QR-кода попытаются проехать в об-
щественном транспорте?» — спрашивает гла-
ва ассоциации Сергей Темляков. Он полага-
ет, что с введением QR-кодов и блокировани-
ем транспортных карт пожилых «пассажиро-
поток просто рухнет». Владелец казанского 
предприятия ООО «Байлык №3» Руслан Юсу-
пов подсчитал, что на проверку одного пас-

сажира будет уходить по 40–50 секунд: «Это 
надо в автобус по два-три кондуктора либо пу-
скать всех через одну дверь. В час пик загруз-
ка одного автобуса может занять до 40 минут. 
Будет коллапс!» Господин Юсупов полагает, 
что на дооборудование каждого автобуса при-
дется выделить по 10–15 тыс. руб., или около 
300–400 руб. на один маршрут из 25 автобу-
сов. Он сомневается, что субсидии смогут по-
крыть такие издержки бизнеса. При этом пас-
сажиры, по его словам, заранее «пишут пре-
тензии и готовы судиться».

Опрошенные „Ъ“ эксперты сомневают-
ся, что опыт использования кодов для досту-
па в местный общественный транспорт бу-
дет широко распространен. Впрочем, Татарс-
тан намерен добиваться введения QR-кодов на 
межрегиональных перевозках, в том числе на 
поездах и самолетах. Соответствующее обра-
щение руководство республики подготовило 
в адрес РЖД и Росавиации.

Крупнейшие российские авиакомпа-
нии пока заявляют о готовности проверять 
QR-коды, но опасаются падения пассажиропо-
тока и связанных с проверками технологиче-
ских сложностей. Так, в S7 Airlines не поддер-
живают проверку QR-кодов на этапе покупки 
авиабилетов и указывают, что проверка на эта-
пе регистрации и посадки на рейс потребует 
детальной технологической проработки. По 
предварительной оценке авиакомпании, из-за 
введения таких ограничений пассажиропоток 
на внутренних рейсах может сократиться на 
50%. В «Аэрофлоте» заявили о готовности к но-
вовведениям: «Мы предварительно прораба-
тывали подобные варианты. Обеспечение но-
вых нормативов законодательства технологи-
чески реализуемо, внедрение займет какое-то 
время, но это достаточно короткие сроки»,— 
сообщил официальный представитель «Аэ-
рофлота» Михаил Демин. Источник в еще од-
ной авиакомпании из топ-5 также считает, что 
введение QR-кодов резко снизит пассажиро-
поток. Собеседник „Ъ“ пока не представляют, 
как на практике реализовать онлайн-проверку 
кодов при продаже билета: «Очевидно, это по-
требует колоссальных вливаний в IT-систему». 
Если у купившего невозвратный билет пасса-
жира в аэропорту не окажется кода, перевоз-
чик, вероятно, откажет ему в возврате средств, 
предполагает собеседник „Ъ“.

«Безопасность и здоровье пассажиров яв-
ляются главным приоритетом ОАО РЖД, поэ-
тому компания, безусловно, выполнит все но-
вые требования транспортного законодатель-
ства,— говорит пресс-секретарь ОАО РЖД Ека-
терина Герасимова.— Надо отметить, что по-
добные меры уже приняты почти полгода на-
зад в ряде зарубежных стран — Франции, Тур-
ции, ОАЭ и т. д., там также невозможно прио-
брести проездной билет без документов, под-
тверждающих прохождение вакцинации от 
COVID-19 или отрицательный ПЦР-тест». Дета-

ли прорабатываются и будут определяться по-
ложениями законодательства, добавила она.

«Выборочная проверка QR-кода 
видится оптимальным 
вариантом»
Омбудсмен по ресторанному бизнесу Мо-
сквы Сергей Миронов считает, что внедре-
ние индивидуальных кодов является по сути 
легализацией регионального опыта на феде-
ральном уровне: «Судя по всему, законопро-
екты оперштаба просто систематизируют 
и закрепят эти нормы».

Основатель сети гастробаров «Раковая» Ев-
гений Ничипирук полагает, что рынок не го-
тов к таким «жестким ограничениям»: «Во вре-
мя введения кодов в Москве летом этого года 
трафик ресторанов упал на 80–90%, сейчас мы 
ждем падения на 60–70%. Среди посетителей 
ресторанов привито не более 25% — этого недо-
статочно для выживания ресторанного бизне-
са, рентабельность которого и без того низка. 
Даже если четверть гостей перестанут ходить 
в заведения, бизнес можно будет закрывать». 
Максим Ползиков, управляющий партнер 
и гендиректор Ginza Project Moscow (Butler, 
Sixty, ChaCha, Patara, «Рыбторг», Caspian и др.), 
добавляет, что выручка столичных ресторанов 
может уменьшиться на 40–50%, а в регионах, 
где активность вакцинации ниже, чем в столи-
це, падение может достичь 70% и стать критич-
ным. Господин Ничипирук полагает, что мно-
гие столкнутся с выбором закрыться или уйти 
в серую зону, игнорируя «невыполнимые тре-
бования». Максим Ползиков отмечает, что ле-
том, когда в Москве вводили QR-коды для за-
лов ресторанов, многие гости крайне негатив-
но реагировали на требование показать доку-
менты о вакцинации. При этом он надеется, 
что на этот раз властям удастся более результа-
тивно стимулировать вакцинацию.

Владельцы и операторы торгцентров 
ожидаемо против введения обязательных 
QR-кодов, хотя признают, что других способов 
увеличить объемы вакцинации у властей пока 
мало. Некоторые из них отмечают при этом, 
что образованию очередей при входе, неиз-
бежное при контроле QR-кода, никак не отве-
чает требованиям по социальной дистанции. 
Если вводить тотальный контроль наличия 
QR-кодов на входе в ТЦ, они лишатся мини-
мум половины трафика, прогнозирует управ-
ляющий партнер «Ванчугов и партнеры» Алек-
сей Ванчугов: «Выборочная проверка у уже во-
шедших посетителей видится наиболее оп-
тимальным вариантом. Такую практику уже 
применяют в ряде регионов».

Наталья Костарнова,  
Дарья Андрианова,  
Дмитрий Шестоперов,  
Айгуль Абдуллина,  
Наталья Скорлыгина;  
Кирилл Антонов, Казань

Код и выход из положения

Ради усиления борьбы 
с коронавирусом 
депутатам Госдумы 
придется ограничить 
себя в общении 
с помощниками 
и избирателями 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Вернуть в российскую орфографию обязательные бук-
вы «ё», например, при написании слов дирижёр, ста-
жёр и ухажёр, а также использовать твердый знак при 
указании географических названий вроде Кизилъюр-
та. Правительство РФ своим постановлением (проект 
подготовлен Минпросвещения) впервые с 1956 года 
предлагает скорректировать правила русской орфо-
графии. Документ также допускает написание торго-
вых марок Toyota, Volvo и Panasonic по-русски малень-
кими буквами. В Орфографической комиссии РАН, 
где разрабатывают такие правила, отмежевались 
от авторства нового 131-страничного свода.

Проект правительственного постановления «Об утвер-
ждении правил русской орфографии» Минпросвещения 
РФ опубликовало на сайте regulation.gov.ru 9 ноября. Неко-
торое время документ не был доступен из-за технических 
сбоев на сайте. К проекту постановления прилагается «свод 
орфографических правил». 131-страничный документ раз-
делен на четыре части с десятками параграфов. К примеру, 
в параграфе о правилах написания буквы «э» в составе аббре-
виатур в пример приводятся слова «бэтээры, кавээнщик, гэ-
пэушник, кагэбэшный». В параграфе о названии торговых 
марок проект предлагает писать их с большой буквы, но «на-
звания самих изделий» — со строчной (в пример приводятся 
«тойота», «вольво» и «панасоник»). При употреблении твер-
дого и мягкого знаков как разделителей «ъ» предлагается ис-
пользовать «при передаче иноязычных собственных имен 
и производных от них слов». В пример приводится город Ки-
зилюрт и его новое написание «Кизилъюрт».

Кроме того, проектом правил фактически реабилити-
руется буква «ё», от использования которой на письме по-
следние годы активно уходили. При этом букву разрешает-
ся ставить «для передачи ударного гласного „о“» (например, 
в словах «ребёнок» и «вёсла»), после согласных («пьёт», 
«бельё») и применять в словах «ёлка, ёж, заём, кофеёк». 
В параграфе об употреблении букв «о, ё, е после шипящих» 
в пример приводятся слова «дирижёр», «стажёр» и «ухажёр». 
Из проекта постановления следует, что употребление бук-
вы «ё» больше не будет факультативным, как это было до сих 
пор. Сам параграф о правилах употребления буквы «ё» пра-
ктически не изменился — разве что немного поменялся на-
бор слов, приводящихся в качестве примера. И в существу-
ющих официальных словарях эти слова — и все прочие, где 
по правилам должна употребляться буква «ё»,— пишутся 
именно с «ё». Однако в действующих правилах орфографии 
(например, в издании 2009 года от Института русского язы-
ка РАН и Орфографической комиссии при РАН) содержит-
ся параграф-оговорка, разрешающий употреблять букву «ё» 
выборочно в «текстах разного назначения». Так, обязатель-
ным правила считают лишь ее использование в детских 
книгах, учебниках для младших школьных классов и текс-
тах с расставленными знаками ударения. Между тем в про-
екте правительственного постановления такого парагра-
фа-оговорки нет. Сама буква «ё» упоминается в своде правил 
654 раза, в том числе в словах «цыплёнок», «трёхимпульс-
ный», «зажёг», «жёваный» и «жён-премьер». Общественное 
обсуждение проекта правил продлится до 23 ноября. 

«Правила русской орфографии и пунктуации» были 
впервые изданы в 1956 году и стали «первым общеобяза-
тельным сводом, ликвидировавшим разнобой в правопи-
сании», говорится в преамбуле документа (до этого слово 
«идти», например, часто писали как «итти»). С тех пор пра-
вила официально не обновлялись (несмотря на существо-
вание различных пособий и рекомендаций) — в отличие 
от словарей. Последняя редакция «Русского орфографи-
ческого словаря» была издана в 2015 году и насчитывает 
200 тыс. слов (в редакции 1956 года — 100 тыс. слов). Не-
обходимость корректировки документов объясняется «со-
циальными сдвигами 1990-х годов», появлением «новых 
понятий» и массовым заимствованием «иноязычных слов» 
(в том числе «дилер», «киллер», «офшор»). «Новая редакция 
свода правил должна устранить фрагментарность правил 
1956 года»,— говорится в преамбуле документа. 

И. о. директора ФГБУ «Федеральный институт родных 
языков народов Российской Федерации» Лариса Маршева 
считает, что правила должны устранить «разнобой в напи-
сании строчных и прописных букв», в том числе в религи-
озной сфере. В проекте правил рекомендуется писать с про-
писной буквы «слово Бог как название единого верховного 
существа». «А когда мы говорим о языческих богах или бо-
гах из греческой мифологии, надо писать с маленькой бук-
вы»,— заявила „Ъ“ госпожа Маршева. В документе есть со-
ответствующий пример: «боги Олимпа, бог Аполлон, бог 
войны». Госпожа Маршева также отмечает появление «боль-
шого числа сложных слов с двумя и более корнями», упо-
миная путаницу с их написанием (слитно или через дефис). 
Эксперт указывает, что такие слова, как «вице-спикер, пре-
мьер-министр или интернет-коммуникация», проект пра-
вил предписывает писать через дефис. Лариса Маршева так-
же считает важным упорядочить «написание иноязычных 
слов», в том числе с буквой «э» (таких как «эдем»). 

Примечательно, что в преамбуле проекта правил упоми-
нается Орфографическая комиссия при РАН, которая с 1991 
года занимается корректировками этого документа. Однако 
глава комиссии Алексей Шмелев заявил „Ъ“, что проект крат-
кого свода правил будет готов лишь к концу 2021 года, а «пред-
варительный вариант полного свода» — к концу 2023 года. На 
вопрос „Ъ“, что же тогда опубликовало Минпросвещения, го-
сподин Шмелев ответил в том духе, что у него совершенно 
нет времени изучать этот документ. «Ясно лишь, что это не 
краткий свод и не полный свод. Полный свод был бы много-
томным изданием»,— добавил он. Член этой же комиссии, 
сопредседатель межрегионального профсоюза работников 
образования «Учитель» Всеволод Луховицкий сказал „Ъ“, что 
получил текст опубликованного Минпросвещения проекта 
правил лишь 11 ноября, его не читал, в подготовке не участво-
вал, а автора документа определить затруднился. 

Главе проекта «Тотальный диктант» Ольге Ребковец так-
же неизвестно, кто готовил проект правил. Сам документ 
она охарактеризовала не как цельный свод правил, а как 
один из его разделов. «Получается, подготовленного крат-
кого свода мы не имеем, а имеем странную имитацию де-
ятельности и публикацию раздела авторитетного издания 
без указания авторства. Что само по себе обескуражива-
ет»,— сообщила Ольга Ребковец в соцсетях. В свою очередь, 
Лариса Маршева в беседе с „Ъ“ выразила надежду, что про-
ект пройдет «широкое обсуждение»: «Возможно, он будет 
подвергнут критике и в чем-то скорректирован членами 
Орфографической комиссии. Но документ необходим, пре-
жде всего, в школах». 

В Минпросвещения не ответили на вопрос „Ъ“ об авторах 
документа, лишь назвав проект правил «частью масштаб-
ной работы... которая охватит обновление списка грамма-
тик, словарей и справочников». «Проект активно обсужда-
ется с экспертным сообществом»,— заверили в ведомстве.

Александр Воронов, Мария Литвинова,  
Анастасия Курилова

Ё твоё
Как в Минпросвещения 
пытаются реформировать 
орфографию«Это маловероятно, посколь-

ку мы этот бессмысленный за-
кон исполняем достаточно ак-
куратно»,— сказал господин 
Рачинский. По его мнению, иск 
только подтверждает, что закон 
об иноагентах «придуман ис-
ключительно для того, чтобы 
расправляться с организация-
ми, к которым нет содержатель-
ных претензий». Ян Рачинский 
напоминает, что организация 
получила серию штрафов за от-
сутствие маркировки в соцсе-
тях: «Они вдруг решили, что она 
должна быть и там, хотя в зако-
не этого нет и на протяжении 
многих лет такие требования 
не предъявлялись. Естествен-
но, раз они не предъявлялись, 
то никто их и не исполнял». Та-
кое обоснование требования 
о ликвидации выглядит, по 
словам господина Рачинско-
го, «смешно», так как «нет ни 
одного пострадавшего, не на-
несен никакой материальный 
ущерб». 

В Генпрокуратуре «Интер-
факсу» в четверг заявили, что 
«„Международный Мемориал“ 
и центр „Мемориал“ осуществ-
ляют свою деятельность с нару-
шением Конституции Россий-
ской Федерации и с другими 
неоднократными или грубы-
ми нарушениями закона или 
иных правовых актов», поэто-
му 8 ноября 2021 года Генпроку-
ратура обратилась с админист-
ративным иском о ликвидации 
«Международного Мемориала», 
а прокуратура Москвы направи-
ла в Мосгорсуд заявление о лик-
видации центра «Мемориал». 
В центре «Мемориал» вечером 
в четверг заявили, что иска мо-
сковской прокуратуры не виде-
ли и уведомления из Мосгорсу-
да не получали.

НКО и ранее ликвидирова-
лись по решению суда, однако 
всегда претензий было несколь-
ко и не все они касались «ино-
агентства». К примеру, в 2019 
году ВС ликвидировал движе-

ние «За права человека», которо-
му помимо нарушений закона 

об иноагентах вменялась и не 
вовремя сданная отчетность, на-

помнила юрист ПЦ «Мемориал» 
Татьяна Глушкова. Она считает 

иск Генпрокуратуры к «Между-
народному Мемориалу» «сигна-
лом всем НКО-иноагентам, с ко-
торыми в любой момент может 
произойти то же самое». 

Госпожа Глушкова также на-
поминает о пленуме Верхов-
ного суда 2016 года, который 
оказался солидарен с рекомен-
дациями ПАСЕ и Комитетов 
ООН и заявил, что ликвидация 
НКО должна применяться лишь 
в качестве «последнего средст-
ва», когда допущенные органи-
зацией нарушения столь серь-
езны, что исправить их иначе 
невозможно. Она процитиро-
вала перечень грубых наруше-
ний — поводов для ликвида-
ции: «действия, направленные 
на отрицание фундаменталь-
ных демократических прин-
ципов, прав или свобод», «про-
паганда войны», «разжигание 
национальной, расовой или 
религиозной ненависти, при-
зывы к дискриминации, вра-
жде или насилию», «угроза или 
причинение вреда жизни, здо-
ровью граждан, окружающей 
среде, общественному поряд-
ку и безопасности, собственно-
сти, законным экономическим 
интересам физических и (или) 
юридических лиц, общества 
и государства». «Очевидно, что 
ничего из этого „Международ-
ный Мемориал“ никогда за 30 
лет своего существования не 
совершал»,— заявила госпожа 
Глушкова.

Глава комиссии по полити-
ческим правам президентско-
го Совета по правам человека 
(СПЧ) Николай Сванидзе в бесе-
де с «Интерфаксом» назвал тре-
бование ведомства «кошма-
ром»: «Это постыдное решение, 
на мой взгляд. Я не могу ручать-
ся за весь СПЧ, но моя комис-
сия этим займется». Глава СПЧ 
Валерий Фадеев сказал „Ъ“, что 
«сделал запросы в различные 
органы власти» и будет готов 
прокомментировать ситуацию 
в пятницу.

Мария Старикова,  
Мария Литвинова

«Мемориал» уведомили о сносе

Как стало известно „Ъ“, в суд передано уголов-
ное дело о крупнейшей утечке информации из мо-
сковской мэрии, из-за которой в свободном до-
ступе оказались персональные и медицинские 
данные 300 тыс. жителей столицы. Его фигуран-
том является бывший хакер, а теперь эксперт по 
информационной безопасности Павел Ситников: 
дело в отношении него передали в суд для рас-
смотрения по существу. При этом в уголовном 
деле есть ряд странностей: оно было возбуждено 
за четыре месяца до инцидента, а чиновники, до-
пустившие утечку, никакой ответственности, судя 
по всему, не понесли.

В столичном ГСУ ГУ МВД закончено расследование 
дела об одной из самых масштабных утечек данных 
из департамента информационных технологий (ДИТ) 
Москвы, которая произошла в декабре 2020 года. Об-
винение в окончательной редакции 17 сентября было 
предъявлено бывшему хакеру, а затем специалисту по 
информационной безопасности Павлу Ситникову по 
ч. 2 ст. 273 УК РФ (распространение вредоносных ком-
пьютерных программ; предполагает лишение свободы 
до четырех лет). Информация об этом есть в ответе на 
запрос депутата Госдумы Александра Хинштейна в ап-
парат министра внутренних дел Владимира Колоколь-
цева (есть у „Ъ“).

«21.10.2021 после утверждения надзирающим про-
курором обвинительного заключения данное уголов-
ное дело направлено в Великолукский районный суд 
Псковской области для рассмотрения по существу»,— 
говорится в нем. В базе данных суда этого дела пока нет.

Напомним, что 9 декабря прошлого года стало из-
вестно о крупной утечке персональных и медицин-
ских данных москвичей. В открытом доступе оказался 
архив с данными о москвичах, переболевших корона-
вирусом. В архиве весом около 1 Гб содержались 362 
файла форматов Word, Excel, PDF и JPG. Архив делил-
ся на три категории. По различным оценкам, в них со-
держались ФИО, телефон, домашний адрес, места взя-
тия положительного и отрицательного тестов, диагноз 
и номер полиса ОМС 100–300 тыс. человек. Глава ДИТ 
Эдуард Лысенко в тот же день заявил, что «утечка прои-
зошла вследствие человеческого фактора: сотрудники, 
которые занимались обработкой служебных докумен-
тов, допустили передачу этих файлов третьим лицам». 
В департаменте не ответили на запросы „Ъ“ о том, были 
ли сотрудники, допустившие утечку, привлечены к от-
ветственности.

Подробности дальнейших событий „Ъ“ удалось об-
наружить в Telegram-канале друзей Павле Ситнико-
ва — там публиковались материалы уголовного дела. 
Из них следует, что еще в августе 2020 года 11-м отделом 

СЧ ГСУ ГУ МВД по Москве (занимается расследования-
ми организованной преступной деятельности в кредит-
но-финансовом секторе и сфере высоких технологий) 
было возбуждено уголовное дело по ст. 273 УК РФ. По-
водом для начала расследования стало распростране-
ние неизвестными банковского трояна Anubis. Сам го-
сподин Ситников был задержан по этому делу только 20 
мая 2021 года, после чего его доставили на допрос. По 
словам близких господина Ситникова, на первом до-
просе следователь обозначила, что это дело связано не 
с Anubis, а с декабрьской утечкой. «Интерес следствия 
к этому мог быть продиктован тем, что архив с базой 
появился в Telegram-канале, администратором которо-
го якобы на тот момент был Ситников»,— рассказал „Ъ“ 
собеседник, знакомый с ходом расследования. С самим 
господином Ситниковым связаться не удалось.

Утечка в открытый доступ в 2020 году данных 
300 тыс. жителей Москвы, переболевших коронавиру-
сом, многому научила — сегодня госструктуры отно-
сятся к защите информационных систем со всей серь-
езностью, отметил Александр Хинштейн: «В комитете 
Госдумы мы считаем, что необходимо ввести ответст-
венность не только для тех, кто похищает персональ-
ные данные, но и для тех, кто ими пользуется, заведо-
мо зная их незаконный характер».

Никита Королев

Больных COVID-19 выписали из интернета
Дело об утечке персональных данных 300 тыс. москвичей передано в суд

Как стало известно „Ъ“, от 4 до 5,5 года лишения 
свободы получили четверо фигурантов скандаль-
ного расследования о хищении более 400 млн руб. 
при строительстве космодрома Восточный. Мак-
симальный срок получил признанный организато-
ром растраты экс-глава Федерального центра це-
нообразования в строительстве (ФЦЦС) Евгений 
Ермолаев, которого суд лишил еще и государст-
венных наград. Похищенные при реализации го-
сконтракта деньги сообщники вкладывали в по-
купку земли в элитных подмосковных поселках.

Судебный процесс в отношении экс-главы ФЦЦС 
Евгения Ермолаева, бывшего и. о. начальника ФГУП 
«Дальспецстрой при Спецстрое России» Андрея Заха-
рова, а также гендиректоров ООО ЦНИИМЦЕН и ООО 
«Госнорматив» Ольги Зугаевой и Сергея Поливанова 
длился в Черемушкинском райсуде Москвы почти два 
с половиной года. Расследовавший это дело Следствен-
ный комитет России обвинял фигурантов в особо круп-
ной растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ), а коммерсантов — еще 
и в легализации денежных средств, полученных пре-
ступным путем (п. «б» ч. 4 ст. 174.1 УК РФ).

В ходе прений гособвинитель просил приговорить 
главных фигурантов Евгения Ермолаева и Андрея Заха-
рова к весьма внушительным срокам — 10,5 и 9,5 года 
колонии соответственно. Однако суд, признав вину 
подсудимых доказанной, назначил им вдвое меньше — 
5,5 и 4,5 года лишения свободы. При этом Евгения Ер-
молаева суд лишил государственных наград — медали 
ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени и орде-

на Почета. Коммерсанты Зугаева и Поливанов вместо за-
прошенных 7 и 5 лет получили 4,5 и 4 года соответствен-
но. Своей вины никто из осужденных не признал. Пока 
шел суд, все четверо находились под подпиской о невы-
езде, и под стражу их взяли сразу же после оглашения 
приговора. Дело в отношении еще одного обвиняемо-
го — находящегося в розыске бывшего и. о. начальника 
ФГУП «Главное управление строительства дорог и аэро-
дромов (ГУ СДА) при Спецстрое России» Вячеслава Фат-
куллина выделено в отдельное производство.

Как следует из рассмотренных судом материалов, 
фигурантам вменялись в вину два эпизода: хищения 
путем растраты денежных средств ФГУП ГУ СДА и ФГУП 
«Дальспецстрой». В обоих случаях возглавляемому Ев-
гением Ермолаевым ФЦЦС (полное название — феде-
ральное автономное учреждение «Федеральный центр 
ценообразования в строительстве и промышленно-
сти строительных материалов») было поручено разра-
ботать индивидуальные индексы изменения сметной 
стоимости строительно-монтажных работ на объектах 
Восточного. В период с июня 2012 года по июль 2014 
года господин Ермолаев, вступив в сговор с тогдашни-
ми руководителями ФГУПов Вячеславом Фаткуллиным 
и Андреем Захаровым, похитил в общей сложности 
более 400 млн руб. Из заключенных между ФГУПа-
ми и якобы подконтрольными Евгению Ермолаеву 
и аффилированными с ним ООО ЦНИИМЦЕН и ООО 
«Госнорматив» контрактов следовало, что работы вы-
полнили якобы именно коммерческие структуры. На 
их счета и ушли деньги, которые затем оказались в рас-

поряжении фирм-однодневок. Обналиченные милли-
оны соучастники вложили в дорогостоящие земельные 
участки в Подмосковье — в элитной Барвихе, Виднов-
ском районе и курортной зоне под Дмитровом. Крими-
нал же во всей этой истории, как установили следствие 
и суд, заключался в том, что «индивидуальные индек-
сы должно было разработать ФЦЦС своими силами без 
привлечения сторонних организаций».

Отметим, что Черемушкинскому райсуду это дело 
пришлось рассматривать дважды. В первый раз, начав 
слушания в марте 2018 года, суд уже через три меся-
ца вернул материалы прокурору, посчитав невозмож-
ным рассмотрение этого уголовного дела по сущест-
ву. В частности, судья Наталья Журавлева решила, что 
«из описания обстоятельств совершения обвиняемы-
ми инкриминируемых им преступлений» осталась 
неясной сумма причиненного ФГУПам ущерба, а «из-
ложенные в обвинении обстоятельства совершения 
хищения путем растраты содержат противоречия, не 
содержат конкретного изложения существа предъяв-
ленного обвинения и фактических обстоятельств пре-
ступных деяний, подлежащих доказыванию».

С такой позицией суда первой инстанции согласи-
лись и апелляционная и кассационная инстанции. 
В итоге Генпрокуратура дошла до Верховного суда, ко-
торый, признав все предыдущие судебные решения 
несостоятельными, в июне 2019 года направил дело на 
новое рассмотрение все в тот же Черемушкинский рай-
суд, но иным составом.

Олег Рубникович

Похищенное отмыли в Барвихе
Вынесен приговор по делу о растрате  
при подготовке смет строительства объектов космодрома Восточный

Председатель правления «Международного Мемориала» Ян Рачинский надеется, 
что Генпрокуратура не разубедит Верховный суд в верности его же доводов пятилетней 
давности  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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У Александра Лукашенко  
угроз больше, чем у Польши
Кризис на границе Белоруссии с соседней страной дошел до ручки
Белоруссия и страны ЕС повы-
шают ставки в противостоянии, 
обострившемся из-за мигра-
ционного кризиса на польской 
границе. Отвечая на идею ев-
ропейских стран ввести против 
Белоруссии новые санкции, пре-
зидент Александр Лукашенко 
 заявил о готовности остановить 
транзит товаров в ЕС по терри-
тории республики, а также пере-
крыть газопровод Ямал—Европа. 
В Брюсселе, правда, эти слова не 
восприняли всерьез. Зато глав-
ный оппонент Минска — Поль-
ша обнародовала не менее ради-
кальное предложение: наложить 
санкции на российскую авиа-
компанию «Аэрофлот», которая 
якобы причастна к организации 
потока мигрантов. В МИД РФ вы-
сказали сомнения, что «до этого 
может дойти», но категорически 
исключать такое развитие собы-
тий все- таки не стали.

Кризис в отношениях между Бе-
лоруссией и Евросоюзом продолжа-
ет развиваться. При этом, стремясь 
повлиять на оппонента, обе сторо-
ны стали высказывать все более ради-
кальные угрозы, которые напрямую 
касаются и интересов России.

В частности, Александр Лукашен-
ко, отвечая на идею новых санкций 
против Белоруссии, пригрозил оста-
новить транзит товаров через респу-
блику в ЕС. «Я просто послушал этих 
мерзавцев, которые вообще безго-
ловые,— охарактеризовал своих оп-
понентов господин Лукашенко.— 
А если мы закроем транзит через 
Беларусь? Через Украину не пройдет: 
там российская граница закрыта. Че-
рез Прибалтику дорог нет. Если мы за-
кроем для поляков и, к примеру, для 
немцев, что будет тогда? Мы не долж-
ны, защищая свой суверенитет и не-
зависимость, останавливаться — ни 
перед чем».

Главным же риторическим козы-
рем в выступлении Александра Лука-
шенко стал газопровод Ямал—Евро-
па, который целиком принадлежит 
российской компании «Газпром», как 
и вся газотранспортная система Бе-
лоруссии. «Мы обогреваем Европу, 
они нам еще угрожают, что закроют 
границу. А если мы перекроем при-
родный газ туда? Поэтому я бы руко-
водству Польши, литовцам и прочим 

безголовым порекомендовал думать, 
прежде чем говорить».

С одной стороны, как заверил „Ъ“ 
белорусский политический аналитик 
Артем Шрайбман, такой шаг «кажется 
нереальным». «Но непонятно, когда 
Лукашенко блефует, а когда нет. Угро-
зу насчет мигрантов он озвучивал де-
сять лет. И все эти годы никто ему не 
верил. А сейчас это реальность,— на-
помнил собеседник „Ъ“.— С газом, ко-
нечно, иначе — тут есть российский 
интерес. Но перекрытие какого-то 
другого транзита я считаю возмож-
ным». По словам Артема Шрайбмана, 
тактика белорусского лидера в меж-
дународных отношениях описывает-
ся «теорией безумца» — «ее суть в том, 
чтобы оппонент поверил, что ты спо-
собен на все и с тобой лучше не свя-
зываться».

Впрочем, пока напугать Брюссель 
у Александра Лукашенко не получи-

лось. «Что касается газа... Не надо пу-
гаться угроз Лукашенко,— лаконично 
заявил еврокомиссар по экономике 
Паоло Джентилони.— В вопросах по-
ставок газа мы должны максималь-
но использовать наши отношения со 
странами-поставщиками — государ-
ствами Африки, Норвегией, Россией, 
и мы не позволим Лукашенко запу-
гать нас своими угрозами». «Газ — это 
ресурс первой необходимости, и Бе-
лоруссия не должна его использовать 
в качестве геополитического оружия 
для гибридных атак против ЕС. Так же 
как не должна использовать для этой 
цели людей»,— продолжила ту же 
мысль представитель внешнеполити-
ческой службы ЕС Набила Массрали.

Госпожа Массрали при этом рас-
сказала, что кризис все же заставил 
Брюссель и Минск вернуться к диало-
гу. «Мы связались с властями в Минске 
через их дипломатическую миссию 
в Брюсселе, и наше представительст-
во в Минске пытается вести диалог. 
Мы делаем, что можем, чтобы вести 
диалог с ними (белорусскими властя-
ми.— „Ъ“)»,— сказала она. Но до вза-
имопонимания сторонам, судя по 

всему, еще очень далеко. Набила Мас-
срали заверила: в Минске «хорошо 
знают, что совершают гибридное на-
падение, делая людей инструментами 
в своих руках, что ведут кампанию по 
дезинформации и что стараются ока-
зывать давление на границы».

Стоит отметить, что и в среду, 
и в четверг в поддержку прямых кон-
тактов Минска со странами Европы 
высказывался президент России Вла-
димир Путин. Оба раза он говорил об 
этом уходящему канцлеру Германии 
Ангеле Меркель, которая звонила ему 
два дня подряд.

Видимо, чтобы произвести на 
Европу еще большее впечатление, 
Александр Лукашенко намекнул, 
что столкновения на границе могут 
стать вооруженными. Правда, это яко-
бы может произойти не по его воле, 
а по воле неназванных врагов. «У нас 
очень опасная наметилась там тен-
денция, я это предполагал,— сказал 
президент в четверг на совещании 
правительства.— Это вопрос наших 
военных и Комитета госбезопасно-
сти. Пошли попытки переброски ору-
жия, боеприпасов и взрывчатки этим 

людям в лагере». По его словам, этот 
процесс идет уже двое суток. «Оружие 
в основном идет (и мы с россиянами 
держим на контроле этот вопрос, с Пу-
тиным разговаривали на эту тему) из 
Донбасса. Идет оружие для чего? Здесь 
хотят устроить провокацию. Столк-
нуть лбами наших пограничников 
с их, наших военных с их»,— сказал 
господин Лукашенко, не уточнив, ка-
кая часть Донбасса имеется в виду — 
подконтрольная Украине или нет.

Не обошлось в четверг и без новых 
ответных угроз со стороны Евросою-
за. В частности, пресс-секретарь МИД 
Польши Лукаш Ясина в эфире «Эха 
Москвы» заявил, что у Варшавы есть 
информация о причастности россий-
ской авиакомпании «Аэрофлот» к на-
гнетанию миграционного кризиса. 
Дипломат подтвердил, что в Евросою-
зе рассматривают возможность введе-
ния санкций против перевозчика. До 
этого об идее санкций против «Аэроф-
лота» написало агентство Bloomberg 
со ссылкой на источ ники.

Сама авиакомпания категориче-
ски отрицает свою причастность к пе-
ревозке нелегалов. «Транзитное дви-
жение граждан Ирана, Ирака, Сирии 
через территорию России на терри-
торию Республики Беларусь затруд-
нено, поскольку требует получения 
транзитных виз России,— объясни-
ли представители перевозчика.— 
Так, в период с 1 октября по 10 ноября 
в соответствии с действующими ви-
зовыми правилами транзитом через 
аэропорт Шереметьево в Минск про-
следовало из Бейрута 19 пассажиров. 
Транзитных пассажиров—граждан 
Сирии и Ирака, следующих в Минск 
из других направлений, таких как 
Ташкент, Стамбул, Дубай, не зафик-
сировано». При этом «Аэрофлот» не 
исключает возможность суда с Bloom-
berg из-за ущерба репутации: «Инфор-
мация об угрозе введения санкций 
может оказать существенное негатив-
ное влияние на операционную, фи-
нансовую деятельность компании, 
ее капитализацию. „Аэрофлот“ наме-
рен защищать интересы компании 
и ее акционеров всеми возможными 
законными путями».

С аналогичными обвинениями 
столкнулась и крупнейшая турец-
кая авиакомпания Turkish Airlines. 
И МИД Турции точно так же отрицает 
причастность страны или ее главной 

авиакомпании к происходящему на 
белорусско-польской границе.

Претензии по поводу трафика миг-
рантов — довольно странные с точ-
ки зрения регулирования и здраво-
го смысла, отмечает в разговоре с „Ъ“ 
старший научный сотрудник Инсти-
тута экономики транспорта ВШЭ Ан-
дрей Крамаренко. «Авиакомпания 
должна проверить право пассажи-
ра на въезд в Беларусь, но она не мо-
жет проверить его намерение ночью 
перейти границу страны назначения 
и сбежать в ЕС, а тем более нести за это 
ответственность»,— говорит он.

В теории у перевозчиков ЕС и США 
есть альтернативный транзитный 
коридор в Восточную Азию — через 
Закавказье и Казахстан. Но Андрей 
Крамаренко полагает, что стороны, 
скорее всего, не пойдут на откры-
тый конфликт: полную или частич-
ную блокировку «Аэрофлота», а также 
запрет транзита «европейцев» через 
воздушное пространство РФ (о воз-
можности такого гипотетического 
ответа уже заговорили в Совете фе-
дерации). Обеим сторонам, как счита-
ет собеседник „Ъ“, обмен санкциями 
экономически невыгоден, особенно 
на фоне огромных потерь отрасли от 
пандемии коронавируса. А для Рос-
сии запрет транзита будет означать 
еще и падение выручки от предостав-
ления аэронавигационных услуг. Од-
нако санкции теоретически могут 
носить более мягкий характер: на-
пример, запрет перестрахования ри-
сков для российских компаний или 
ограничения по техобслуживанию 
воздушных судов на территории ЕС.

«Давайте все-таки рассчитывать 
на то, что подобные безумные идеи 
живут лишь в подобных информаци-
онных вбросах»,— заявил журнали-
стам пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. Заместитель главы 
МИД РФ Александр Грушко в разгово-
ре с ТАСС тоже высказал сомнения, 
что «до этого может дойти, потому 
что тогда это будет фантастическая 
история». Однако при этом дипло-
мат оговорился: «С другой стороны, 
зная, как быстро в Евросоюзе прини-
маются санкционные решения в ка-
честве универсального ответа на лю-
бую ситуацию, ничему удивляться не 
приходится».

Кирилл Кривошеев,  
Айгуль Абдуллина

Кризис с беженцами 
до предела обострил  
и без того серьезный 
конфликт между 
Белоруссией и Западом  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Не покитай меня без нужды
Чего ждут от переговоров Джо Байдена и Си Цзиньпина

Виртуальная встреча президен-
та США Джо Байдена и председа-
теля КНР Си Цзиньпина, как ста-
ло известно американским СМИ, 
планируется на 15 ноября. Лиде-
рам есть что обсудить — от кли-
матических вопросов до стату-
са Тайваня. Между тем эксперты 
не ожидают резкого потепле-
ния в отношениях двух держав: 
 слишком глубоки противоречия 
между ними.

О том, что переговоры Си Цзинь-
пина и Джо Байдена в онлайн-фор-
мате планируются на понедельник, 
15 ноября, сообщило издание Polit-
ico со ссылкой на осведомленные 
источники.

Оба лидера уже намекали на 
стремление к налаживанию отно-
шений. В частности, во вторник на 
торжественном вечере, посвящен-
ном 55-летию Национального ко-
митета по отношениям между США 
и Китаем, представители двух стран 
зачитали поздравления от глав го-
сударств в связи с юбилеем. В пись-
ме китайского лидера выражалась 
«готовность к взаимодействию и со-
трудничеству с США», чтобы «вер-
нуться на правильный путь устой-
чивого и стабильного развития». 
В обращении господина Байдена от-
мечалась «глобальная значимость» 
поддержания этих отношений 
в контексте таких вызовов, как 
борьба с пандемией, внешние угро-
зы и климатический кризис.

Неурегулированность отноше-
ний двух стран в области экономи-
ки, взаимные пошлины на ввоз то-
варов, сбои в цепочках поставок, 
валютное регулирование — все это 
входит в число самых серьезных 
проблем в рамках американо-ки-
тайского взаимодействия. По сло-
вам торгового представителя США 
Кэтрин Тай, которую цитирует 
агентство Bloomberg, в ближайшее 
время стороны намерены вернуть-
ся к переговорам по первой фазе 
торгового соглашения, заключен-
ного в январе 2020 года, за несколь-
ко дней до того, как Дональд Трамп 
передал пост президента США Джо 
Байдену. Срок действия некоторых 
договоренностей в рамках той сдел-
ки истекает уже до конца этого года.

Другой острый вопрос — разли-
чия во взглядах на будущее Тайваня. 
Для Китайской Народной Республи-
ки это неотъемлемая часть ее терри-
тории. Любое взаимодействие США 
с Тайванем как с суверенным госу-
дарством рассматривается Пекином 
как угроза суверенитету Китая и вы-
зывает болезненную реакцию. Так, 
прибытие во вторник на Тайвань 
делегации членов Конгресса США 
было с возмущением воспринято 
китайским руководством. В итоге 
Пекин начал очередные военные 
учения в этом районе. Минобороны 
Китая объяснило эти действия «не-
обходимостью принять меры по за-
щите национального суверените-
та». В прошлом месяце китайское 
руководство обвинило военные ко-
рабли США и Канады в провокаци-
ях в Тайваньском проливе. Да и сам 
Китай тогда активизировал полеты 
своей военной авиации в воздуш-
ном пространстве Тайваня.

Очевидно, что ни та ни другая 
сторона не готова идти на компро-
миссы по тайваньскому вопросу. 
В конце октября Джо Байден напом-
нил: у США есть обязательства по 
отражению гипотетической агрес-
сии в отношении Тайваня с чьей-ли-
бо стороны. Более того, глава Бело-
го дома добавил, что, хотя он и не 
стремится к холодной войне с КНР, 
там «должны понимать, что США не 
собираются отступать и менять свои 
взгляды». И хотя Джо Байден, каза-
лось бы, не сказал ничего нового, 
лишь повторив пункты соглашения 
с Тайванем, МИД КНР отреагировал 
резко и рекомендовал не «недооце-
нивать твердую решимость и спо-
собность китайского народа защи-
щать национальный суверенитет 
и территориальную целостность».

Не добавила теплоты в отноше-
ния двух стран и недавняя попытка 
усиления американского влияния 
в стратегическом для КНР Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе. Речь 
идет о заключении так называемо-
го Пакта о безопасности между Ве-
ликобританией, США и Австрали-
ей (AUKUS). Эта сделка, как считают 
старший научный сотрудник Феде-
рации американских ученых Адам 
Моунт и бывший сотрудник Пента-

гона Ван Джексон, проводит линию 
разграничения между теми страна-
ми, «кто с Китаем, и теми, кто про-
тив». Эксперты, мнение которых 
приводит The New York Times, до-
бавляют, что соглашение вызывает 
массу вопросов, в частности «неяс-
но, поможет ли оно решить пробле-
мы безопасности, создаваемые Ки-
таем, и оправдана ли цена».

В четверг агентство AP распро-
странило цитаты из заявления Си 
Цзиньпина в рамках форума Азиат-
ско-Тихоокеанского экономическо-
го сотрудничества. «Этот регион не 
может и не должен возвращаться 
к конфронтации и разделению эпо-
хи холодной войны»,— отметил ки-
тайский лидер, явно заочно обраща-
ясь к Вашингтону.

Другой стратегически важный 
с точки зрения американо-китай-
ских отношений вопрос — учас-
тие КНР в международной борьбе 
с изменением климата. Тот факт, что 
вторая по величине мировая эконо-
мика, которая ответственна за почти 
треть выбросов CO2 в атмосферу, не 
была представлена своим лидером 
на климатическом саммите в Глазго 
(COP26), серьезно раздосадовал пре-
зидента США. На своей пресс-конфе-
ренции в рамках саммита господин 
Байден выразил мнение, что тем са-
мым Китаем «упущена возможность 
повлиять на людей по всему миру 
и на людей здесь, на COP26».

Впрочем, в преддверии гряду-
щих онлайн-переговоров, в среду 
вечером, Китай и США неожиданно 
достигли некоторых договоренно-
стей. Они объявили об активизации 
сотрудничества в борьбе с изме-
нением климата, в частности по-
средством сокращения выбросов 
метана, усиления защиты лесов 
и постепенного отказа от угля. На 
пресс-конференции, посвященной 
этому событию, спецпредставитель 
президента США по вопросам кли-
мата Джон Керри заявил, что, несмо-
тря на все противоречия, сотрудни-
чество двух стран по этому вопросу 
играет крайне важную роль. И до-
стигнутое соглашение, по его сло-
вам, «это только начало».

По мнению профессора Универ-
ситета Брайанта (штат Род-Айленд) 

и доцента Пекинского технологи-
ческого института Рейчел Рудолф, 
изменение климата входит в чи-
сло тем, по которым эффективное 
сотрудничество между Вашингто-
ном и Пекином наиболее вероят-
но. Также в разговоре с „Ъ“ в этом 
ряду госпожа Рудолф назвала вос-
становление мировой экономики 
и проблему Мьянмы, где 1 февра-
ля этого года власть взяли военные 
и до сих пор продолжается наси-
лие. «Пекин имеет гораздо боль-
шее влияние на нынешнее военное 
правительство в Мьянме, и сдер-
живание внутригосударственных 
конфликтов отвечает интересам ки-
тайской стороны. А восстановле-
ние мировой экономики важно не 
только для собственного экономи-
ческого роста КНР, но и для управле-
ния растущей нестабильностью во 
всем мире»,— заявила эксперт. Так-

же в числе возможных тем для об-
суждения на саммите помимо уже 
упомянутых она назвала распро-
странение ядерного оружия, Иран, 
Афганистан, энергетическую без-
опасность.

Рейчел Рудолф уверена, что «дол-
госрочное стратегическое противо-
стояние между США и Китаем — то 
сотрудничество, то конфронтация — 
скорее всего, сохранится». Не ждет 
прорывов и вице-президент базиру-
ющейся в Вашингтоне организации 
Eurasia Center Эрл Расмуссен: в раз-
говоре с „Ъ“ он отметил, что проти-
воречия слишком глубоки. Эксперт 
полагает, что недопонимание с Ки-
таем, в частности, обусловлено те-
кущим подходом США к диплома-
тии. «Высокомерие американской 
внешней политики и игнорирова-
ние озабоченностей как союзников, 
так и противников — определен-

но не тот тип „дипломатии“, кото-
рый необходим в настоящее время. 
Скорее, он только усугубляет ситу-
ацию»,— сказал он. Впрочем, собе-
седник „Ъ“ надеется, что «лидеры 
смогут притормозить дальнейшее 
сползание отношений вниз по на-
клонной».

При этом уже ясно, когда тео-
ретически может пройти очная 
встреча господ Байдена и Си. Как 
сообщил в четверг со ссылкой на 
источники американский телека-
нал CNBC, китайский лидер наме-
рен на переговорах пригласить Джо 
Байдена на зимние Олимпийские 
игры, которые пройдут в Пекине 
в феврале 2022 года. Состоится ли 
визит, во многом будет зависеть от 
того, как пройдут и чем закончатся 
грядущие онлайн-переговоры. 

Екатерина Мур,  
Вашингтон
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О РУСФОНДЕ

Архип Фролов, 7 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 171 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Ставрополье» соберут 26 тыс. руб.

Новорожденного сына сразу забрали в реанима-
цию, у него была высокая температура, вскоре нача-
лись судороги. Выписали в месяц с кучей диагнозов: 
поражение центральной нервной системы, пневмо-
ния, миокардит. Со временем Архип научился си-
деть с поддержкой, лопотать. В три года с помощью 
Русфонда мы прошли лечение в Институте медтехно-
логий (ИМТ): сын стал лучше двигаться, снизился мы-
шечный тонус. Но Архип до сих пор не научился сто-
ять самостоятельно, может пройти только несколько 
шагов с поддержкой, не говорит. Помогите продол-
жить лечение! Ирина Фролова, Ставропольский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Мы по-
стараемся укрепить мышцы мальчика, снизить мы-
шечный тонус, увеличить двигательную активность, 
развить мелкую моторику и речь».

Настя Сатдретдинова, 17 лет, недоразвитие 
и деформация челюстей, требуется 
ортодонтическое лечение. 162 800 руб.
Внимание! Цена лечения 497 700 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 165 900 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 19 тыс. руб.

Настя родилась со множественными пороками 
развития. Врачи диагностировали синдром Гольден-
хара: у малышки было асимметричное лицо с расще-
линой губы, нёба и альвеолярного отростка, отсут-
ствовал слуховой проход. Насте установили на нёбо 
пластину, затем закрыли дефект губы, устранили де-
формацию носа и расщелину нёба. Также у Насти на-
шли патологии шейного отдела, пришлось зафикси-
ровать шею пластиной. Теперь надо заняться зубами, 
предстоит ряд челюстно-лицевых операций, но сна-
чала нужно провести ортодонтию. Насте трудно же-
вать, зубы смещены и разрушены. Помогите с опла-
той! Наталья Сатдретдинова, Челябинская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Сейчас  Насте 
требуется ортодонтия с применением аппарата 
с кортикальной опорой и несъемных дуговых аппа-
ратов для проведения операций на челюстях».

Миша Ананьев, полтора года, первичный 
иммунодефицит, синдром Вискотта — Олдрича, 
спасет лекарство. 200 458 руб.
Внимание! Цена лекарства 678 458 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 450 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 28 тыс. руб.

Миша родился с тяжелым заболеванием иммун-
ной системы, уровень тромбоцитов был катастро-
фически низким. Любая инфекция и ушиб могли 
вызвать фатальные последствия. Единственным 
спасением была трансплантация костного мозга 
(ТКМ), донором стала я. Но после пересадки нача-
лись осложнения, справиться с ними удалось с по-
мощью лекарства, купить которое помог Русфонд. 
Спасибо! Но сейчас жизнь сына снова под угрозой. 
Из-за химиопрепаратов, которые применялись для 
подготовки к ТКМ, у Миши повредились стенки со-
судов. Для лечения нужен препарат элизария, но го-
сударство его не оплачивает. Помогите! Юлия Анань
ева,  Калужская область
Педиатр отделения иммунологии Национально-
го медицинского исследовательского центра дет-
ской гематологии, онкологии и иммунологии 
имени Дмитрия Рогачева Нелли Кан (Москва): 
«У Миши токсическое повреждение эндотелия. Жид-
кость проходит через стенки сосудов в межклеточное 
пространство, мы опасаемся развития отека жизнен-
но важных органов. Требуется терапия препаратом 
элизария, он в отделении отсутствует».

София Семенова, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
216 625 руб.
Внимание! Цена операции 345 625 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 29 тыс. руб.

О пороке сердца у дочки мы узнали, когда ей ис-
полнился год. УЗИ показало дефект межпредсерд-
ной перегородки размером 7–8 мм. Нам сказали, что 
сам дефект не закроется. Томские врачи, к которым 
мы обратились, предложили провести щадящую 
операцию — без вскрытия грудной клетки. Откла-
дывать ее нельзя: правые отделы сердца уже рабо-
тают с перегрузкой, может развиться сердечная не-
достаточность. Но сами мы с оплатой не справимся. 
Юлия Семенова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Учитывая наличие при-
знаков легочной гипертензии, девочке требуется за-
крытие дефекта окклюдером».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Ступени вверх
Двенадцатилетнюю девочку спасет операция на сердце

Из свежей почты

Почта за неделю 8.11.21–11.11.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 72 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 46
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Егор и Женя были тут
Как путешествовать и ходить на футбол, если уже не можешь двигаться? 
Иметь такого отца, как у Егора

Неизлечимая болезнь ребенка 
 нередко разрушает семью. Стати-
стики про это нет — хотя бы потому, 
что партнеры почти всегда по-раз-
ному объясняют причины развода. 
И все-таки наиболее типичным счи-
тается такой вариант: отец уходит 
и начинает как бы с чистого листа, 
а мать остается с ребенком, тратит 
все  силы и время на попытки лече-
ния, поиск денег, борьбу за льготы. 
Маленькая семья Егора — во многих 
смыслах удивительное исключение.

19-летний Егор Ильин и его отец 
Женя живут на окраине Перми. Я был 
у них в сентябре, когда они только что 
вернулись из Анапы.

— Жили мы не в гостинице, а в част-
ном доме, так нам захотелось,— расска-
зывает Женя, худой подвижный муж-
чина под 50.— Выходишь — свобода, 
солнце! Над головой виноград. Ходили 
по кафе, купались все время. Отлично 
съездили. Да, Егор?

Егор неестественно прямо сидит 
в своем кресле. Я немножко знаю про 
его болезнь, и рассказ отца поначалу 
кажется ужасно странным. Егор мо-
жет шевелить только пальцами, не дер-
жит голову и почти не может глотать. 
У него миодистрофия Дюшенна. Это 
не излечимая болезнь: из-за поломки 
в генах клетки мышц разрушаются, 
и мышцы постепенно перестают рабо-
тать. Какие уж тут поездки и кафе.

Болезнь диагностировали 13 лет на-
зад, и примерно тогда же мать завела 
другую семью, а Женя уехал из ее кварти-
ры и забрал с собой Егора. Надо было ду-
мать, как жить дальше. Раньше Женя меч-
тал, что сын подрастет и они вместе пой-
дут в поход. А теперь… почему бы и нет?

— Мы никогда не сидели на ме-
сте,— рассказывает Женя.— Ходили 
по окрестностям. Пока Егор был по-
крепче, даже сплавлялись по реке.

Ильины ездили и по городам — Мо-
сква, Казань, Ижевск. Всего на день, 
чтобы сэкономить на гостинице.

А болезнь наступала. Егору стано-
вилось сложно глотать, он худел, все 
больше искривлялся позвоночник. По-
везло, что Женя узнал об открывшем-
ся в Перми паллиативном отделении 
и положил туда сына. Мальчику уста-
новили гастростому — трубку, один ко-
нец которой в желудке, а другой выхо-
дит через брюшную стенку. Затем — 
металлоконструкцию на позвоночник. 
И папа с сыном снова путешествуют. 
Например, на Новый год в Петербург.

— Мы из путешествий больше всего 
привозим впечатлений о людях,— рас-
сказывает Женя.— Москва стремитель-
ная. А в Питере спросили у кондуктора 
в троллейбусе, как проехать к Медному 
всаднику, и она нам целую экскурсию 
провела.

Сейчас все больше драгоценного 
времени отнимают медицинские про-

цедуры. Слабеют мышцы диафраг-
мы: нужно делать упражнения, уда-
лять мокроту. Но жизнь опять принес-
ла радость.

— Однажды идем мимо городского 
стадиона и слышим крики,— расска-
зывает Женя.— Зашли, а там девчонки 
в футбол играют. Все по-настоящему, 
темперамент, страсти. Такой мат стоит!

«Девчонки» сами подошли, познако-
мились, и Егор стал фанатом команды 
«Звезда-2005». У него шарф с эмблемой, 
ходит на матчи. А на 18-летие девушки 
пришли к нему в гости.

— Кстати, и в Анапе не обошлось без 
футбола,— вспоминает Женя.— Матч 
пермячек в Краснодаре — три часа 
на поезде от Анапы.

Увы, матч оказался ковидный, под-
держать девчонок с трибун не уда-
лось — но они все равно выиграли! 
А потом обратно в Анапу.

— Как мы там купались? Отъезжаем 
подальше, чтобы никому не мешать. 
Беру его на руки и захожу,— объясня-
ет Женя.— А в кафе главное ведь не на-
есться, а вкус почувствовать. Подержит 
во рту и выплюнет. В Казани мы так всю 
выпечку перепробовали.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/902

На что 
жалуетесь?
Пять самых распространенных 
нарушений прав пациента 

Люди, обращающиеся к врачу, часто интуитив-
но чувствуют — что-то не так. Но чем именно 
плохи (если не считать облезлых стен и бытовой 
невежливости) предоставляемые медицинские 
услуги, многим пациентам сформулировать 
трудно. Чтобы гражданам легче было понять, 
какие именно их права нарушены в медицин-
ских учреждениях, Русфонд попросил Юлию 
Павлову, медицинского юриста, доцента ка-
федры медицинского права Первого Москов-
ского государственного медицинского универ-
ситета имени И.М. Сеченова, назвать наиболее 
распространенные нарушения.

Во-первых, пациент зачастую не получает гаран-
тированный государством объем медицинской по-
мощи. Это объяснимо. С одной стороны, медики 
в силу загруженности или халатности не успевают 
следить за ежегодно обновляющейся программой 
госгарантий. Иногда пациенты лучше медиков ос-
ведомлены, что именно они могут получить от госу-
дарства бесплатно. С другой стороны, объем помо-
щи зависит от финансирования, а бюджеты многих 
регионов и отдельных государственных медицин-
ских учреждений заведомо сверстаны так, что не по-
крывают государственных гарантий. Часто врачи 
на местах не выписывают пациентам бесплатные 
лекарства, потому что знают: этого бесплатного ле-
карства в аптеке нет или руководство прямо или 
косвенно «попросило» экономить. Немногим вра-
чам хватает духу оспаривать такие распоряжения. 
Что делать пациентам? Покупать лекарства за свой 
счет. И жаловаться.

Система подачи жалоб, точнее, надзора и контро-
ля за соблюдением прав в медицинской отрасли, 
у нас в стране, по словам Юлии Павловой, развет-
вленная: Росздравнадзор, Роспотребнадзор, мин-
здравы, органы прокуратуры, страховые компании. 
Если жалоба не помогает или помогает недостаточ-
но, гражданин может подать в суд.

— В последнее время я и мои коллеги наблюда-
ем устойчивую тенденцию: Верховный суд вста-
ет на сторону пациента,— говорит Юлия, ссылаясь 
на судебную практику.

Однако до Верховного суда добираются самые 
уязвленные или самые упрямые: мать, потерявшая 
сына-кормильца из-за врачебной ошибки; вдовец, 
который хочет вернуть деньги, потраченные из соб-
ственного кармана на дорогие лекарства для умер-
шей от рака жены; дочь, оставшаяся без отца из-за не-
правильно поставленного диагноза и, соответствен-
но, неправильного лечения.

Во-вторых, часто медицинские организации 
не соблюдают сроки диагностики и лечения. Допу-
стим, в поликлинике сломался маммограф или аппа-
рат ультразвуковой диагностики. Пациентам прихо-
дится ждать его замены или ремонта — так создается 
очередь, ожидание растягивается. А время в медици-
не — понятие клинически значимое. Поэтому боль-
ные снова платят за то, что имеют право получить 
бесплатно. Те, у кого есть возможность, конечно.

В-третьих, к сожалению, не все медики знают, 
что такое врачебная тайна. В случае с социально зна-
чимыми заболеваниями (ВИЧ, гепатит, туберкулез) 
ее разглашение, даже невольное — по небрежности, 
а не по злому умыслу,— может с большой долей ве-
роятности привести к дискриминации пациента, 
к ухудшению качества его жизни.

В-четвертых, медицинские администраторы 
нередко необоснованно отказываются прикреп-
лять пациентов к поликлинике. Мотивируют ча-
ще всего тем, что у гражданина, дескать, медицин-
ский страхо вой полис оформлен в другом регионе. 
В этом случае средства за оказание медпомощи кон-
кретному больному будут доходить до медучреж-
дения с задерж кой. Однако закон не запрещает 
встать на учет в поликлинике по месту фактического 
проживания, регистрация полиса ОМС или  самого 
 гражданина тут не нужна.

В-пятых, медработники часто считают информи-
рованное добровольное согласие пациента пустой 
формальностью, отказываются предоставить ин-
формацию о состоянии здоровья пациенту или его 
законным представителям. У докторов много дел, 
которые осложняются бумажной работой, однако 
человек всегда имеет право узнать, что с ним проис-
ходит и как его лечат.

8 ноября на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК 
«Калуга» мы расска-
зали историю одинна-
дцатилетней Ксюши 
из Калужской области. 
В результате железно-
дорожного происше-
ствия девочка получи-
ла черепно-мозговую 
травму и чудом оста-

лась жива. Уже полгода она заново учится дви-
гаться, есть и пить. Восстановительное лечение 
нужно обязательно продолжить. Рады сооб-
щить: вся необходимая сумма (1 327 200 руб.) 
собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 8 ноября 25 028 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести-Москва», ГТРК 
«Калуга», «Оренбург», «Белгород», «Красноярск», 
«Томск», а также 138 региональных СМИ — парт-
неров Русфонда исчерпывающе помогли 23 детям 
на 42 947 606 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Ксюшу Крючкову  
ждут в Подмосковье 
в декабре

Наталья 
Волкова,
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА
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Даша Гобрусенко живет с мамой 
в поселке Моряковский Затон Том-
ской области. У нее сложный и тя-
желый врожденный порок сердца — 
атрезия (недоразвитие) легочной 
артерии. Уже несколько раз Да-
ша лежала на операционном сто-
ле, ей имплантировали протез 
клапана этой самой недоразви-
той артерии, потом заменяли но-
вым, подходящего размера. Сей-
час девочка выросла, протез уже 
не справляется со своими функция-
ми, и на его место нужно срочно по-
ставить специальный клапан Melo-
dy. Но без нашей помощи Дашиной 
маме с оплатой дорогой операции 
не справиться.

В сельском доме двадцать одна сту-
пень ведет на второй этаж, где Мари-
на, мама Даши, снимает квартиру. 
Когда девочка начинает поднимать-
ся по лестнице, каждые две ступеньки 
становятся для нее точкой отсчета для 
следую щих двух. Даше тяжело, ее муча-
ет одышка. Однако она всегда достигает 
цели, упорно двигаясь вверх.

— Сейчас у нас выпал снег, Даше 
еще труднее ходить стало,— говорит 
Марина.— Ведь и одежду зимнюю при-
ходится таскать на себе. Дочка жалует-
ся, что грудь сдавливает при ходьбе.

Пока мы разговариваем, Даша в не-
терпении рвется на улицу — там ее ждут 
друзья, «два пацана и одна девочка».

Даша худенькая, ниже ростом, чем 
сверстники. Сказывается недостаток 
кислорода — людям с таким пороком 
сердца, как у нее, трудно дышать.

Диагноз девочке поставили сразу 
после рождения. Марину предупреди-
ли: нужна будет операция, но сначала 
малышке надо окрепнуть. Правда, рос-
ла Даша плохо, ела мало, когда плака-
ла — синела. Уже тогда у нее появилась 
одышка.

В семь месяцев девочку проопери-
ровали в первый раз — врачи наложи-
ли аортолегочный шунт, это позволило 
наладить кровообращение. В год и три 
месяца — еще одна операция: имплан-
тировали клапансодержащий конду-
ит, то есть трубку с подшитым внутри 
нее запирательным элементом — кла-

паном. После этого Даша начала актив-
но расти, научилась ходить.

Еще через четыре года расшири-
ли протез, который сузился и не давал 
крови проходить по сосудам от сердца.

Спустя год его заменили новым — 
большего размера. Средства на опера-
цию тогда помогли собрать читатели 
Русфонда. Даша хорошо перенесла опе-
рацию, восстановилась, пошла в дет-
ский сад и каждые полгода вместе с ма-
мой ездила в Томск, в НИИ кардиоло-
гии, на плановые обследования.

Все было относительно хорошо 
до недавнего времени — в декабре 
2020 года врачи, которые знают девоч-
ку с рождения, пришли к выводу, что 
искусственный клапан в сердце снова 
требует замены. Так как Даша уже пере-
несла три тяжелые операции на откры-
том сердце, кардиохирурги решили за-
менить клапан щадящим способом, 
имплантировать его эндоваскулярно, 
через сосуды. Однако для этого нужна 
система Melody производства США, ко-
торая стоит очень дорого.

— Когда узнала стоимость, за го-
лову схватилась,— говорит Мари-
на.— Снова обратилась в Русфонд, 
без вас и ваших читателей мне никак 
не справиться.

Даша к перспективе еще раз лечь 
в больницу на операцию относится 
с философским спокойствием: надо —  
значит надо. К тому же она знает: хотя 
перед операцией будет страшновато, 
а в первые несколько дней после — тя-
жело, потом станет значительно легче. 
Так уже бывало. 

— Дочка — открытая и добрая де-
вочка,— говорит Марина.— Чувству-
ет чужую боль, часто общается с деть-
ми, у которых особенности развития, 
из-за этого с ними никто не дружит.

— Кем ты хочешь стать, когда вырас-
тешь? — спрашиваю я Дашу.

— Врачом, наверное. А может, 
кондитером.

Нужно, чтобы у Даши было как мож-
но больше времени, чтобы она могла 
выбрать, кем стать. Чтобы появилась 
возможность подняться без труда еще 
на несколько ступеней вверх. Давайте 
ей поможем.

Наталья Волкова,  
Томская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д А Ш И  Г О Б Р У С Е Н К О  
Н Е  Х В А Т А Е Т  1  0 5 9  7 8 0  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): «У Даши врожден-
ный порок сердца — атрезия легочной артерии, дефект межжелудочковой перегородки. Девочка 
уже перенесла три хирургических вмешательства на открытом сердце. В 2010 году ей был установ лен 
клапансодержащий кондуит — протез клапана легочной артерии. В 2015 году его заменили протезом 
большего размера. Сейчас вновь появились признаки дисфункции имплантированного клапана, отмече-
на недостаточность правого желудочка сердца. Размер кондуита и возраст ребенка позволяют обойтись 
без операции на открытом сердце, которая представляет собой большой риск, и выполнить эндоваску-
лярную имплантацию клапана Melody на место стенозированного (сузившегося) протеза. Эта операция 
позволит избежать длительного наркоза, тяжелого восстановительного послеоперационного периода».

Стоимость операции 4 091 780 руб. Участники программы «Миллион призов» внесли 
1 912 000 руб. ГБУ «Мосгоргеотрест» внесло 50 тыс. руб. Компании, пожелавшие остаться неназван-
ными, внесли 1 038 000 руб. Телезрители ГТРК «Томск» соберут 32 тыс. руб. Не хватает 1 059 780 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Дашу Гобрусенко, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Даши — Марины Петровны Гобрусенко. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Даша перенесла три тяжелые 
операции на открытом 
сердце. Сейчас заменить 
клапан можно не вскрывая 
грудную клетку   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 29277,86 (+171,08)
РТС 1854,48 (+0,84)
FTSE 100 7384,18 (+44,03)

DAX 30* 16083,11 (+15,28)
DJIA* 35978,20 (–101,74)
NASDAQ Composite* 15713,045 (+90,34)

*На 20:19.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.11.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.11.21
Австралийский доллар 51,9093
Английский фунт 95,2394
Белорусский рубль 12,9648
Датская крона* 10,9730

Доллар США 71,1964
Евро 81,6552
Индийская рупия** 95,4791
Казахский тенге** 16,5669

Канадский доллар 56,8208
Китайский юань* 11,1158
Норвежская крона* 82,1626
СДР 100,3492

Сингапурский доллар 52,4776
Новая турецкая лира* 71,5419
Украинская гривна* 27,2613
Шведская крона* 81,6005

Швейцарский франк 77,3706
Японская иена** 62,4065
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

У «Газпрома» газ не закачивается
Хранилища компании в Европе пустеют

Несмотря на рост физических  поставок 
российского газа в Европу, уровень 
запасов в газовых хранилищах «Газ-
прома» не только не увеличивается, 
но даже уменьшается. В трех из пяти 
ПХГ — Jemgum, Haidach и Bergermeer — 
на данный момент идет отбор газа. 
В «Газпроме» поясняют, что показате-
ли нетто-отбора из ПХГ не являются 
объективными, так как газ в этих хра-
нилищах хранит не только российская 
монополия. В любом случае уровень за-
полнения собственных хранилищ ком-
пании в Европе остается втрое более 
низким, чем в среднем по ЕС, и в этом 
году это отставание уже физически 
 невозможно наверстать.

Крупнейшие подземные газовые храни-
лища (ПХГ) «Газпрома» в Европе — Rehden 
и Jemgum в Германии, Haidach в Австрии — так 
и не перешли в режим интенсивной закачки. 
Их запасы находятся на критически низком 
уровне, и по поручению Владимира Путина 
«Газпром» должен был интенсифицировать за-
качку в европейские ПХГ с 8 ноября — сразу по-
сле заполнения российских хранилищ.

Но, по данным европейских операторов 
ПХГ, в Rehden за 9 и 10 ноября было закачано 
лишь 2,8 млн кубометров газа (уровень его за-
пасов — 9,58%), из Jemgum (87,4%) и  Haidach 
(54,2%) с 8 ноября идет отбор (за 9–10 ноября 
отобрано 10 млн и 6 млн кубометров соответ-
ственно). Средний уровень запасов по всем 
хранилищам в ЕС, по данным AGSI+, состав-
ляет 75,3%, и уже начался период отбора. Еще 
одно хранилище «Газпрома» — Bergermeer 
в Нидерландах — заполнено на 30,71%, и из 
него, по данным операторов, также идет подъ-
ем газа. При этом 9 ноября «Газпром» заявил, 
что утвердил и начал выполнение плана за-
качки газа в свои европейские хранилища.

Низкие запасы в принадлежащих «Газпро-
му» ПХГ в Европе связаны в том числе с авгу-
стовской аварией на заводе «Газпрома» по под-

готовке газового конденсата в Новом Уренгое. 
Из-за того что российская монополия лиши-
лась части добычных мощностей, был сни-
жен и объем прокачки через Польшу по га-
зопроводу Ямал—Европа (минус 35–50 млн 

кубометров в сутки). Для исполнения кон-
трактов компании приходилось поднимать 
запасы из ПХГ в самый пик сезона закачки.

На этой неделе «Газпром» увеличил физи-
ческую поставку газа через Украину и Поль-

шу с крайне низких значений начала ноября. 
Так, 11 ноября «Газпром» нарастил прокачку 
через Украину до своих полных контрактных 
обязательств в 109 млн кубометров в сутки, 
чего не наблюдалось уже продолжительное 
время. Загрузка газопровода Ямал—Евро-
па выросла до примерно 17 млн кубометров 
в сутки, что в пять раз меньше пропускной 
способности. Дополнительные мощности 
по этим маршрутам «Газпром» не заказывает. 
Поскольку физическая поставка газа в Евро-
пу выросла, а запасы в ПХГ «Газпрома» не уве-
личились, видимо, отбор газа по контрактам 
увеличили клиенты компании.

В «Газпроме» „Ъ“ пояснили, что продолжа-
ют закачивать газ в пять европейских ПХГ. 
«Показатели нетто-отбора или закачки из тех 
или иных хранилищ не дают объективной 
картины, так как в них хранит газ не только 
„Газпром“»,— заявили в компании.

В любом случае, заполнение хранилищ 
«Газпрома» хотя бы до уровня в 80%, сопоста-
вимого со средним показателем по ЕС, в этом 
году уже выглядит практически невозмож-
ным. Для этого, по оценке Дмитрия Марин-
ченко из Fitch, необходимо закачать около 
5 млрд кубометров газа. При этом совокупная 
максимальная проектная производитель-
ность Rehden, Jemgum, Haidach и Bergermeer 
на закачку составляет около 80 млн кубоме-
тров в сутки. И для того чтобы прокачать та-
кой объем газа, «Газпрому» как минимум не-
обходимо будет во все оставшиеся дни года 
максимально использовать мощности газо-
провода Ямал—Европа, а компания уже за-
бронировала их на минимальном уровне 
до конца ноября.

Низкий уровень запасов в ПХГ создает ри-
ски для самого «Газпрома»: ему будет слож-
но покрыть суточные пики потребления по 
своим контрактам, поскольку так быстро газ 
по газопроводам физически поставить не-
возможно.

Татьяна Дятел
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Энергетический кризис в Китае, раз-
разившийся в сентябре, начал разре-
шаться. Ограничения энергопотре-
бления, охватившие с начала осени 
больше половины провинций, на-
чали отменять. Запасы угля на ТЭЦ, 
в октябре опускавшиеся до недель-
ного минимума, уже превышают 20 
суток. Фьючерс на энергетический 
уголь на сырьевой бирже в Чжэнчжоу 
снизился более чем вдвое c октябрь-
ских пиков, когда цена превышала 
1800 юаней ($282) за тонну. Кризис 
еще не закончился, и зимний пери-
од может преподнести неприятные 
сюрпризы, но самая острая фаза, судя 
по всему, позади. Как Пекину удалось 
справиться?

Секрет заключается в решитель-
ных действиях китайских регулято-
ров, которые во многом сами и вызва-
ли кризис пару месяцев назад. Этим 
летом сильно зависимый от цен на 
уголь энергетический сектор КНР 
попал в идеальный шторм: сошлись 
взрывной рост спроса на энергию 
из-за быстрого восстановления эко-
номики, взлетевшие цены на СПГ, на-
воднения в угледобывающих провин-
циях, проблемы с ГЭС, низкий объем 

ветряной генерации из-за погодных 
условий. Шаги Госкомитета по рефор-
мам и развитию (бывший Гос план), 
все лето закрывавшего шахты и бо-
ровшегося с выбросами углерода по 
указанию самого Пекина, усугубили 
проблемы. Высокая загруженность 
другими срочными вопросами клю-
чевых чиновников не позволила от-
следить проблему на ранних этапах. 
В итоге весь октябрь регуляторам при-
шлось экстренно тушить пожары.

Самыми действенными стали три 
решения. Во-первых, регулятор на 
время прикрыл глаза на экологиче-
ские показатели и расконсервировал 
153 приостановленные шахты. Добы-
ча угля к ноябрю выросла на 10% по 
сравнению с концом сентября — до 
рекордных 11,93 млн тонн в сутки. 
Во-вторых, 12 октября ГКРР объявил 
о масштабной реформе энерготари-
фов, обязав продавать и покупать 
энергию только на открытом рын-
ке и разрешив генераторам повы-
шать цены на 20% от индикативного 
 уровня.

Наконец, ГКРР сигнализировал, 
что угольщики должны снизить 
цены до минимума, оставляющего 
прибыль, но не угрожающего доступ-
ности сырья. В открытой рыночной 
экономике такой шаг привел бы к де-
фициту угля, но в Китае на помощь 
поспешила машина репрессий, пре-
жде всего грозная Центральная ко-
миссия по проверке дисциплины. 
В результате согласованных дейст-
вий плановиков и силовиков цены 
на уголь пошли вниз.

Достаточны ли эти меры, станет по-
нятно зимой. Хорошая новость в том, 
что волюнтаристское снижение цен 
Пекин рассматривает как временную 
меру и после стабилизации ситуации 
хочет вернуться к рыночным меха-
низмам. Важно, что шаги по сдержи-
ванию цен сопровождает их отпуска-
ние в электроэнергетике. Наконец, 
нет сомнений, что в конечном ито-
ге долгосрочным ответом на кризис 
станет еще более активное снижение 
зависимости от угля, что совпадает 
с экологической повесткой.

Энергокризис в Китае 
еще не закончился,  
и зимний период  
может преподнести 
неприятные сюрпризы, 
но острая фаза,  
судя по всему, позади

Рыбу делят по-флотски
Часть рыбопромышленников просит изменить принцип выделения инвестквот

Дискуссии рыбопромышленников во-
круг механизмов второго этапа распре-
деления инвестквот на вылов, который 
должен стартовать в 2022 году, расши-
ряются. ГК «Норебо» Виталия Орлова 
предлагает полностью отказаться от 
стимулирования строительства рыбо-
перерабатывающих заводов, а акцент 
сделать на обновлении флота. Это мо-
жет привести к серьезным сложностям 
по обеспечению внутреннего рынка 
рыбой, предупреждают эксперты.

ГК «Норебо» направила письмо вице-пре-
мьеру Виктории Абрамченко (копия есть 
у „Ъ“) с предложением отказаться во время 
второго этапа распределения инвестквот от 
строительства рыбоперерабатывающих за-
водов и выделять водные ресурсы только 
под промысловый флот. При этом предостав-
лять объем квот исходя из 100% мощностей 
судна, на 15 лет для малотоннажных судов, 
на 25 лет для средних и на 35 лет для круп-
ных. На первом этапе квоты выдавались для 
всех судов на 15 лет.

Замдиректора УК «Норебо» Сергей Сен-
ников подтвердил „Ъ“ подлинность письма. 

Представитель Виктории Абрамченко со-
общил, что после получения предложения 
отправят в профильные ведомства для рас-
смотрения.

На первом этапе программы, которая ре-
ализуется с 2018 года, было построено 24 за-
вода на 25,6 млрд руб. На строительство судов 
было заключено 55 договоров на 187,7 млрд 
руб., следует из данных Росрыболовства.

В письме «Норебо» указывается, что добы-
ча рыбы ведется судами, а не прибрежными 
заводами, терминалами или холодильника-
ми. Строительство флота само по себе должно 
привести к развитию отрасли и инфраструк-
туры. Поэтому необходимо установить право-
вую связь между наличием квот и владением 
судна, построенного на российских верфях.

Как пояснил „Ъ“ Сергей Сенников, уже 
есть случаи, когда получатели квот после ре-
ализации проекта по строительству завода 
немедленно продавали его компаниям, ко-
торые имеют флот для добычи рыбы. При 
этом оборудование и сами заводы бывают 
низкого качества, поскольку, по его словам, 
«для этих компаний ценность заключается 
именно в квотах».

В ГК «Норебо» также предупреждают о воз-
можном дефолте участников первого этапа. 
Предполагалось, что полученные квоты обес-
печат 50% мощностей будущих судов. В реаль-
ности аукционы шли на понижение, а рыбо-
ловные суда загружали за счет уже имеющихся 
квот. Полученные инвестиционные объемы 
вылова рыбы предоставляются лишь на 15 лет 
без продления, что может привести к недозаг-
рузке мощностей и рискам невыплаты креди-
тов банкам. В «Норебо» считают, что обеспе-
чить защиту инвесторов можно, закрепив за 
ними квоты в объеме, необходимым для пол-
ной загрузки судов. Предложения ГК «Норебо» 
поддерживает и Русская рыбопромышленная 
компания (РРПК). Там говорят, что при мор-
ской переработке по сравнению с береговой 
добавленная стоимость до двух раз выше, про-
изводительность труда — до четырех раз.

В Росрыболовстве сообщили „Ъ“, что кон-
цепция второго этапа распределения квот 
еще прорабатывается. В Минсельхозе доба-
вили, что предстоит выработать сбалансиро-
ванное решение, которое позволит реализо-
вать меры стимулирования строительства не 
только рыбопромысловых судов, но и перера-

батывающих предприятий. Исходно предпо-
лагалось, что второй этап программы на стро-
ительство заводов будет запущен в 2022 году, 
судов — в 2023 году.

Президент Всероссийской ассоциации ры-
бопромышленников Герман Зверев указыва-
ет, что сейчас все запланированные на первом 
этапе заводы уже действуют и за год перерабо-
тали 150 тыс. тонн рыбы, в то время как судов 
построено только два. Идея закрепления квот 
за судном «выдернет законодательную осно-
ву из-под всех участников отрасли», уверен 
 господин Зверев.

Управляющий ГК «Доброфлот» Александр 
Ефремов согласен, что именно строительст-
во береговой переработки позволяет полу-
чить результат. За счет этого удалось частич-
но заместить экспорт рыбы в Китай, который 
закрыл границу, говорит он. Председатель 
Рыбного союза Александр Панин считает, что 
судовая продукция — прежде всего сырье для 
дальнейшей переработки и оно на 100% ори-
ентировано на экспорт. С таким подходом, 
полагает эксперт, потребителю не приходит-
ся рассчитывать на доступную рыбу.

Алексей Полухин

Не в дружбу, а в госуслужбу
Сбербанк предложил связать коммерческие и государственную системы идентификации граждан

Сбербанк хочет законодательно закре-
пить интеграцию аккредитованных 
правительством коммерческих серви-
сов идентификации с Единой системой 
идентификации и аутентификации 
портала «Госуслуг» (ЕСИА). Свои предло-
жения банк направил АНО «Цифровая 
экономика» и Минэкономики. Другие 
банки и мобильные операторы, разра-
батывающие собственные системы ID, 
поддерживают эту идею. Однако экс-
перты полагают, что «Сбер» в первую 
очередь хочет расширить собственную 
экосистему, и опасаются риска утечек 
персональных данных.

„Ъ“ ознакомился с предложениями «Сбера» 
по подготовке законопроекта об удаленной 
идентификации граждан с использованием 
коммерческих систем идентификации. Про-
ект документа был направлен банком 9 ноя-
бря в АНО «Цифровая экономика» и Минэко-
номики (письмо есть у „Ъ“).

Речь идет о том, чтобы обеспечить взаим-
ное признание коммерческих (банк ID, теле-
ком ID) и государственного идентификатора 
(ЕСИА). Связка идентификаторов по согла-

сию пользователя будет храниться в ЕСИА. 
Предполагается, что правительство опре-
делит перечень случаев, для которых иден-
тификация лиц с использованием коммер-
ческих систем не допускается. Также будет 
составлен перечень аккредитованных госу-
дарством коммерческих идентификаторов. 
По замыслу «Сбера», требования проекта мо-
гут вступить в силу уже с 1 января 2022 года. 
В Минэкономики и АНО подтвердили по-
лучение документа. В «Сбере» отказались от 
комментариев.

Помимо «Сбера» собственные системы 
идентификации развивают другие банки, 
а также, например, МТС, «МегаФон», «Вымпел-
ком» и Tele2. В ВТБ считают полезным внедре-
ние сквозной интеграции банковских при-
ложений с основными видами госуслуг: «Это 
сделает более доступным и комфортным их 
получение, а также обеспечит необходимую 
безопасность банковских данных клиента». 
В Тинькофф-банке согласны, что инициати-
ва поможет своевременно актуализировать 
базы данных для предложения кастомизиро-
ванных продуктов: «Технологически реализо-
вать интеграцию двух инфраструктур можно 

за пару месяцев». В МТС и «Вымпелкоме» так-
же поддерживают предложения «Сбера».

Взаимное признание коммерческих и го-
сударственных систем идентификации вы-
глядит наиболее адекватным подходом, счи-
тает директор по стратегическим проектам 
Института исследований интернета Ирина 
Левова: «Это удобно и государству, и гражда-
нам — им не нужно будет каждый раз обра-
щаться к ЕСИА при получении услуг, для ко-
торых требуется идентификация». В то же 
время, подчеркивает эксперт, идея «Сбера» 
требует обсуждения со всеми участниками 
рынка.

Член комиссии по правовому обеспече-
нию цифровой экономики Московского от-
деления Ассоциации юристов Ефим Казан-
цев сомневается, что это предложение будет 
реализовано. «„Сбер“, очевидно, хочет без 
особых усилий увеличить свою клиентскую 
базу и получить возможность реализовывать 
сервисы „Госуслуг“ внутри своей экосисте-
мы»,— предполагает он. Основной аргумент 
против интеграции, по мнению эксперта, 
находится в области обеспечения безопас-
ности. Ведь если законопроект будет принят, 

поясняет господин Казанцев, с помощью 
профиля «Сбера» и других аккредитованных 
организаций можно будет авторизоваться на 
«Госуслугах» и совершать юридически значи-
мые действия.

Преподаватель Moscow Digital School Ана-
толий Семенов считает идею «Сбера» здравой: 
«В результате ее реализации произойдет уни-
фикация обмена биометрией от разных про-
вайдеров». Но эксперт разделяет и сомнения 
Ефима Казанцева: когда у одной компании по-
является общий доступ ко всем данным, их со-
хранность «определяется самым слабым зве-
ном и уже не зависит от усилий отдельных 
провайдеров».

Вопросы к инициативе есть и у гендирек-
тора IDX Светланы Беловой: «Насколько ак-
туальна информация в базах коммерческих 
структур, неизвестно. Данные из разных 
источников об одном человеке могут не сов-
пасть, а из предложений „Сбера“ непонятно, 
кто будет отвечать за качество сведений». Та-
кой подход, считает она, критичен с точки зре-
ния информационной безопасности.

Анастасия Гаврилюк,  
Ольга Шерункова
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деловые новости

Курс доллара на мировом рын-
ке обновил максимум с июля 
2020 года. Укрепление амери-
канской валюты происходит на 
фоне рекордных данных по ин-
фляции в США, что грозит бо-
лее ранним, чем ожидалось, по-
вышением ставки ФРС. При 
этом российская валюта дер-
жится устойчиво — курс долла-
ра на российском рынке сни-
жается на фоне высоких цен на 
нефть и ставок на ОФЗ.

По данным Reuters, 11 ноября ин-
декс DXY (курс доллара относительно 
шести ведущих валют) поднимался 
до отметки 95,099 пункта — макси-
мального значения с 23 июля 2020 
года. В лидерах падения оказались 
канадский и новозеландский дол-
лары, снизившиеся по отношению 
к американской валюте на 0,5–0,7%. 
Курс евро опускался только на 0,23%, 
до $1,1452, минимума с 21 июля 2020 
года. Курс фунта стерлингов опускал-
ся до $1,3362, минимума с 23 декабря 
прошлого года. За последние два дня 
доллар укрепил позиции к валютам 
развитых стран на 1–1,9%.

Игра на повышение американ-
ской валюты связана с ожидания-
ми ужесточения денежно-кредит-
ной политики ФРС на фоне роста 
инфляции. Согласно опубликован-
ным в среду данным, инфляция 
в США, скорректированная на се-
зонные факторы, в октябре ускори-
лась до 0,9% и составила в годовом 
исчислении 6,2%, максимума с октя-
бря 1990 года. Аналитики, опрошен-
ные агентством Bloomberg, прогно-
зировали значение индекса CPI на 
уровне 5,9%. «Ускорение инфляции 
наблюдалось по широкому спектру 
товаров и услуг, что вместе с ростом 
инфляционных ожиданий приве-
ло к увеличению социального и по-
литического давления на ФРС для 
сдерживания инфляции»,— отмеча-
ет главный аналитик Совкомбанка 
Михаил Васильев.

В таких условиях аналитики не 
исключают от регулятора более быс-
трого сворачивания программы вы-
купа активов и перехода к подъему 
ставки. По мнению господина Васи-
льева, ФРС с января будет сокращать 
выкуп активов на $20 млрд в месяц, 
чтобы раньше завершить програм-
му и иметь возможность повысить 
процентную ставку. Согласно рын-
ку фьючерсов, инвесторы заклады-
вают первое повышение ставки ФРС 
на 0,25 б. п. в июне следующего года 
с вероятностью 68%. Второе повыше-
ние закладывается в сентябре с веро-
ятностью 55%. «Впервые в этом году 
рынок стал ожидать третье повыше-
ние ставки в декабре с вероятностью 
53%»,— отмечает господин Васильев.

Вместе с тем российская валюта 
сохраняет устойчивые позиции от-
носительно доллара. В ходе торгов 
на Московской бирже курс доллара 
поднимался только до отметки 71,44 
руб./$, а по итогам основной сессии 
остановился вблизи 71,15 руб./$, 
что на 15 коп. ниже закрытия сре-
ды. За два дня рубль ослабил пози-
ции против доллара только на 0,5%, 
свидетельствуют данные Bloomberg. 
Вместе с тем за этот период валюты 
развивающихся стран снизились по 
отношению к доллару на 0,9–2,2%. 
По мнению директора офиса рыноч-
ных исследований и стратегии Рос-
банка Евгения Кошелева, поддержку 
рублю оказывают высокие сырьевые 
цены, сохраняя хорошие возможно-

сти для инвесторов, а также поддер-
живая навес предложения валюты 
со стороны экспортеров.

Дополнительную поддержку рос-
сийской валюты оказывают высокие 
ставки на долговом рынке (см. „Ъ“ от 
11 ноября). «Текущие уровни про-
центных ставок, в том числе и ОФЗ, 
позволяют укрепить спекулятивные 
позиции в рамках стратегий car-
ry-trade»,— отмечает господин Коше-
лев. По словам старшего экономиста 
банка «Открытие» Максима Петроне-
вича, высокие уровни ставок защи-
щают российский рынок от оттока 
капитала. «Спред курса рубля к кор-
зине валют развивающихся рынков 
снизился с июля более чем на 10%, до 
уровня начала 2020 года»,— отмеча-
ет господин Петроневич.

В текущих условиях аналитики не 
исключают дальнейшего укрепления 
курса рубля. По оценке «Открытие Re-
search», курс доллара в конце теку-
щего — начале следующего года мо-
жет опуститься ниже уровня 70 руб./$. 
В Росбанке оценивают, что на гори-
зонте двух-трех недель курс сохранит-
ся в рамках 70,5–71,5 руб./$. Можно 
ожидать проявления как позитивных 
сценариев, например устойчивой по-
литики ФРС и дальнейшего роста цен 
на сырье, отмечает Евгений Кошелев, 
так и негативных, среди которых рост 
внешних ставок, ухудшение геополи-
тики. Пока, полагает эксперт, они сба-
лансированны.

Виталий Гайдаев

Доллар заработал на инфляции
Рубль удержался на нефти и ставках

Россельхозбанк (РСХБ) — опор-
ный банк агропромышленно-
го комплекса (АПК) — по ито-
гам третьего квартала показал 
рост расходов на резервы. Банк 
увеличил провизии, посколь-
ку на недостаток покрытия за-
долженности указывали кредит-
ные аналитики и ЦБ, пояснили 
в банке. Большинство же других 
банков активно создавали ре-
зервы в прошлом году и сейчас 
на фоне стабилизации экономи-
ки сокращают расходы на них. 

РСХБ (пятое место по активам) 
резко нарастил расходы на резервы 
в третьем квартале, следует из отче-
та банка по МСФО. Они почти удво-
ились — с 5,7 млрд до 11,3 млрд руб. 
В банке объяснили это увеличени-
ем коэффициента покрытия резер-
вами кредитов с просрочкой 90+ 
дней. По оценке топ-менеджмента 
РСХБ, покрытие плохих кредитов 
«было на достаточно низком уров-
не», в то время как среднерыночный 
уровень показателя данного коэф-
фициента по банковской системе — 
150%, но банк планомерно повыша-
ет его. «У наших коллег из системно 
значимых кредитных организаций 
иногда до 300% доходит. У нас 129% 
(на начало октября показатель вы-
рос с 117% на начало года.— „Ъ“)»,— 
отметил первый зампред правления 
РСХБ Кирилл Левин.

Он пояснил, что рост расходов 
на резервы не связан с ухудшени-
ем качества активов, а увеличить 
коэффициент покрытия резервов 
требовали «и рейтинговые агент-
ства, и Центральный банк России». 
В то же время ухудшение качества 
кредитного портфеля, по оценке бан-
ка, не ожидается и в четвертом квар-
тале 2021 года. «РСХБ в меньшей сте-
пени кредитует отрасли, страдающие 
от коронавируса. Даже можно сказать 
вообще не кредитует… Мы в основ-
ном работаем с АПК, который 
в принципе сейчас на той же продо-

вольственной инфляции выигрыва-
ет…» — пояснил господин Левин.

В этом году многие банки рас-
пускали резервы, которые созда-
вали в 2020 году, в момент начала 
пандемии, поэтому стоимость ри-
ска в прошлом году у них росла, 
а в этом — наблюдается значитель-
ное снижение, указывает старший 
директор аналитической группы 

по финансовым организациям Fitch 
Антон Лопатин. Так, лидер банков-
ского сектора Сбербанка, согласно 
МСФО, в третьем квартале 2021 года 
сократил расходы на резервы по кре-
дитным убыткам почти в 1,8 раза, 
до 35,7 млрд руб., по сравнению 
с годом ранее. ВТБ также сократил 
их на 75,8%, с 71,1 млрд до 17,2 млрд 
руб. ГПБ и Альфа-банк еще не опу-
бликовали отчет по МСФО. Райффай-
зенбанк также сократил их объем 
с 2,5 млрд до 1,5 млрд руб. Юникре-
дит-банк восстановил в третьем 
квартале резервы на 117,4 млн руб.

«У РСХБ же стоимость риска 
в прошлом году снизилась относи-
тельно 2019 года, и сейчас банк досоз-

дал резервы, однако все равно расхо-
ды на резервы за девять месяцев 2021 
года ниже, чем за аналогичный пери-
од 2020 года. Покрытие проблемных 
кредитов резервами на текущий мо-
мент адекватно»,—продолжает он. 
Аналогичная с РСХБ ситуация с рас-
ходами на резервы у ПСБ и «ФК От-
крытие». В третьем квартале расходы 
на резервы по долговым активам ПСБ 
выросли с 1,1 млрд до 3,8 млрд руб., 
а по итогам девяти месяцев и вовсе 
более чем утроились — выросли в 3,2 
раза, до 18,9 млрд руб. У «Открытия», 
несмотря на сокращение расходов 
на резервы по итогам января—сен-
тября 2021 года, в третьем кварта-
ле было создано почти 3,2 млрд руб. 
резервов против восстановления 
на 3,6 млрд руб. годом ранее. В ПСБ 
не прокомментировали такую дина-
мику. В «Открытии» сообщили, что 
группа сохраняет высокое качество 
активов: отношение резервов на воз-
можные потери по ссудам к общему 
объему кредитного портфеля соста-
вило 5,9% на 30 сентября 2021 года 
(6,6% на 31 декабря 2020 года).

«Восстановление экономики про-
исходит более быстрыми темпами, 
чем мы предполагали раньше. С точ-
ки зрения качества активов большин-
ство российских банков создали ре-
зервы в первом полугодии 2020 года. 
Собственно, мы это видим по резуль-
татам 2021 года: крупнейшие игроки 
либо создают минимальные резер-
вы, либо даже распускают их»,— го-
ворит директор направления «Фи-
нансовые институты» S&P Сергей 
Вороненко. По оценке S&P, в целом 
по системе по 2021 году ожидается 
уровень резервов около 1% от средне-
годовых объемов кредитных портфе-
лей. «Мы считаем, что бизнес сможет 
адаптироваться даже к дальнейшим 
возможным ограничительным ме-
рам и это несущественно повлияет 
на качество банковских активов»,— 
заключает эксперт.

Ольга Шерункова

У РСХБ взошли резервы
Банк увеличил расходы на покрытие рисков

Обыкновенные акции «Сур-
гутнефтегаза», торговавшие-
ся без определенной тенденции 
весь год, взлетели на торгах Мо-
сковской биржи на 19%, обно-
вив максимум с мая 2020 года. 
Таким образом, они сократили 
разрыв с акциями других неф-
тегазовых компаний, приба-
вивших с начала года 40–65%. 
Однако весомых причин для та-
кого роста участники рынка не 
видят. И считают, что котиров-
ки акций нефтяной компании 
скоро вернутся к привычным 
значениям.

По итогам основной торговой сес-
сии Московской биржи в четверг, 11 
ноября, обыкновенные акции «Сур-
гутнефтегаза» взлетели в цене на 
18,5%. В ходе торгов рост превышал 
19,4%, попутно обновив максимум 
с мая прошлого года. Объем превы-
сил 10 млрд руб., максимум с мар-

та прошлого года. Стремительный 
рост акций «Сургутнефтегаза» сов-
пал с восстановлением котировок 
акций других нефтегазовых компа-
ний. Однако по итогам основной сес-
сии они лишь вернулись к значени-
ям предыдущего дня. Вместе с тем 
акции нефтегазового сектора с нача-
ла года уверенно прибавили в цене. 
Так, акции ЛУКОЙЛа выросли почти 
на 38%, «Роснефти» — более чем на 
45%, «Газпрома» — в 1,65 раза. Тогда 
как с начала года обыкновенные ак-
ции «Сургутнефтегаза» торговались 
в довольно узком диапазоне 32–
38 руб. без определенной динамики.

Традиционно обыкновенные ак-
ции торгуются по цене ниже, чем 
привилегированные. Портфель-
ный управляющий УК ТФГ Филипп 
Давыденко поясняет, что уже мно-
го лет компания платит минималь-
ные дивиденды по обыкновенным 
акциям, «которые никак не могут за-

интересовать рыночного инвесто-
ра». При этом интерес представляют 
только «привилегированные акции 
нефтяной компании, дивиденды на 
которые растут вместе с курсом дол-
лара», отмечает эксперт. Например, 
по итогам 2020 года по ним были 
выплачены дивиденды в размере 
6,72 руб., то есть дивидендная до-
ходность превышала 14% на момент 
объявления. Однако по итогам ос-
новной сессии в четверг привиле-
гированные акции выросли в цене 
всего на 3,3%. Впрочем, объем достиг 
4 млрд руб.— максимума с июля, 
когда компания закрыла реестр пе-
ред выплатой дивидендов.

Участники рынка отмечают, что 
рост активности инвесторов про-
ходил без каких-либо видимых 
причин. Как указывает эксперт по 
фондовому рынку «БКС Мир ин-
вестиций» Дмитрий Бабин, «ка-
ких-либо новостных драйверов, 

способных вызвать столь сильное 
движение, не наблюдается». По сло-
вам стратега УК «Арикапитал» Сер-
гея Суверова, никаких фундамен-
тальных и новостных причин для 
скачка котировок акций не было, 
кроме спекуляций на тему о том, что 
«компания может стать объектом 
для слияний и поглощений». При 
этом, по его словам, укрепление ру-
бля «скорее ухудшает финансовый 
профиль компании с учетом его ог-
ромной валютной подушки». Как от-
мечает собеседник „Ъ“ в крупной 
брокерской компании, «похоже, 
что на рынок вышел крупный инве-
стор, заявка которого в отсутствие 
достаточного объема предложения 
привела к резкому росту и останов-
ке торгов». После их возобновления 
«покупки пошли уже со стороны фи-
зических лиц», говорит он.

Как отмечает Дмитрий Бабин, ра-
нее котировки акций «Сургутнеф-
тегаза» не раз совершали подобные 
рывки, «которые в основном были 
подогреты слухами о возможных 
инвестициях так называемой ку-
бышки компании». Согласно отчет-
ности компании по МСФО, остатки 
на депозитах на середину 2021 года 
превышали 3,6 трлн руб., из которых 
долгосрочные вложения составляли 
почти 2,5 трлн руб. При этом капи-
тализация компании даже после по-
следнего роста котировок оценива-
ется лишь в 1,4 трлн руб.

Участники рынка отмечают, что 
ликвидные российские бумаги до-
вольно дороги, индекс Московской 
биржи находится вблизи историче-
ского максимума. Поэтому нередки 
взлеты котировок без видимых при-
чин по малоликвидным акциям. На-
пример, в прошлом месяце частные 
инвесторы активно играли с акци-
ями компаний энергетики (см. „Ъ“ 
от 18 октября). Филипп Давыденко 
также отмечает, что такой рост каж-
дый раз заканчивается снижением, 
«так как компания не заинтересова-
на в росте капитализации и не мо-
жет заинтересовать серьезного ры-
ночного инвестора, когда другие 
российские нефтяные компании 
дают более высокую дивидендную 
доходность».

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Акции нефтеразового сектора 
«Сургутнефтегаз» резко подорожал на бирже без видимых причин

Монголия, по территории кото-
рой может пройти газопровод 
из России в Китай, впервые на-
звала возможные сроки нача-
ла строительства трубы — 2024 
год. В «Газпроме» не стали под-
тверждать или опровергать эту 
дату, но источники „Ъ“ отмеча-
ют, что прежде Москва должна 
договориться о поставках газа 
с Пекином.

Строительство газопровода «Союз 
Восток» из России через Монголию 
в Китай начнется в 2024 году, сооб-
щило монгольское агентство «Мон-
цамэ» со ссылкой на вице-премьера 
страны Сайнбуянгийна Амарсай-
хана. По его словам, сейчас техни-
ко-экономическое обоснование про-
екта готово на 70%. Завершить его 
предполагается до конца года. Сра-
зу после этого ожидается, что прави-
тельства Монголии и РФ заключат со-
глашение о регулировании тарифов 
и цен, а затем приступят к детально-
му проектированию и подготови-
тельным работам, которые займут 
около двух лет. В «Газпроме» эти за-
явления комментировать не стали.

«Союз Восток» — монгольская 
часть российского газопровода «Сила 
Сибири-2» мощностью 50 млрд ку-
бометров газа в год. По ней сырье 
из Западной Сибири будет экспор-
тироваться в Китай. Меморандум 
о проведении оценки возможно-
сти реализации проекта «Газпром» 
и правительство Монголии подписа-
ли в декабре 2019 года. В октябре рос-
сийская монополия сообщала, что 
Россия, Монголия и Китай утвердили 
схему трассы трубы. Обсуждается не 
только транзит через Монголию, но 
и поставка российского газа на ры-
нок этой страны, которая намерена 
сократить зависимость от угля в элек-
троэнергетике. Параллельно Россия 
ведет переговоры об участии Китая 
в финансировании строительства.

Газопровод «Сила Сибири» в Китай 
мощностью 38 млрд кубометров газа 
в год «Газпром» запустил в 2019 году. 
Ресурсной базой являются месторо-
ждения Восточной Сибири — Чаян-
динское и Ковыктинское. Пока объ-
ем поставок в КНР составляет около 
10 млрд кубометров (за январь—сен-

тябрь — 7,1 млрд кубометров), плани-
руется нарастить его до 38 млрд кубо-
метров к 2024 году. В конце 2022 года 
подача газа начнется также с Ковык-
тинского месторождения.

Источник „Ъ“, знакомый с ситу-
ацией, считает заявления монголь-
ских властей преждевременными, 
так как строительство не начнется 
раньше заключения контракта на 
поставку газа с Китаем. Он напоми-
нает, что переговоры с Пекином по 
«Силе Сибири» затянулись на пять 
лет с момента подписания рамочно-
го соглашения до заключения дого-
вора купли-продажи. Еще пять лет 
ушло на строительство газопровода.

Замглавы ФНЭБ Алексей Гривач 
отмечает, что самое сложное в газо-
проводе через Монголию — это най-
ти экологически устойчивый мар-
шрут по России к югу от Байкала 
и договориться об условиях контрак-
та на поставку газа с Китаем. Он счи-
тает, что с точки зрения завершения 
ТЭО и детального проектирования 
заявленный срок в три года — впол-
не адекватный и даже консерва-
тивный. А для коммерческих пере-
говоров может потребоваться как 
меньше времени, так и существенно 
больше, полагает он. Но судя по теку-
щим проблемам с энергоснабжени-
ем потребителей, Китаю этот газо-
провод не помешал бы уже сейчас, 
говорит эксперт.

Господин Гривач отмечает, что 
строительство на российской сто-
роне логично начинать уже после 
завершения коммерческих пере-
говоров с Китаем и Монголией. Но, 
с другой стороны, есть большая стра-
тегическая составляющая с точки 
зрения объединения западной и вос-
точной ГТС в России и газификации 
новых регионов — юга Красноярско-
го края и Иркутской области, а также 
Тувы. Поэтому, считает эксперт, нель-
зя исключать, что в России работы 
начнутся раньше с учетом того, что 
проектирование соединения меж-
ду западной и восточной частями 
ГТС началось гораздо раньше мон-
гольского участка, а протяженность 
и сложность российского участка 
оцениваются существенно выше.

Ольга Мордюшенко

Газовая монголополия
Улан-Батор считает годы  
до «Силы Сибири-2»

Сектор АПК не был сильно 
затронут последствиями 
пандемии. А в кредитном 

портфеле РСХБ 
нет отраслей, которые 

были бы признаны 
самыми пострадавшими

— Кирилл Левин,
первый зампред правления РСХБ,  
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Раньше, как пояснил „Ъ“ госпо-
дин Аркуша, нехватка зимнего дизто-
плива частично покрывалась за счет 
поставок на рынок суррогатного то-
плива, а также в результате компаун-
дирования летнего дизтоплива с ави-
акеросином. Но сейчас регуляторы 
ведут планомерную эффективную 
борьбу с контрафактным дизтопли-
вом, так что объемы его поставок на 
рынок сокращаются. А второй вари-
ант замены заводского топлива с ис-
пользованием авиакеросина перестал 
быть выгодным после того, как нало-
говая служба потребовала от постав-
щиков уплачивать акциз с керосина, 
использованного для такого произ-
водства. Союз уже обращался в пра-
вительство в связи со сложившейся 
на рынке топлива ситуацией, предла-
гая решать проблему через корректи-
ровку демпфера или запрет экспорта 
дизтоплива, напомнил он. Глава сою-
за допускает снижение оптовых цен 
в перспективе, но «они останутся в ди-
спаритете с розницей с учетом ограни-
чения ее роста на уровне инфляции».

Рост цен в опте на зимнее дизто-
пливо связан с ростом спроса на про-
дукт и невозможностью его удовлет-
ворить только заводским продуктом, 

подтверждает Анна Лишневецкая из 
«Петромаркета». По ее оценкам, в 2019 
году потребность в зимнем дизтопли-
ве примерно на 19%, или на 3,7 млн 
тонн, превышала производство на 
НПЗ, а разница была покрыта сурро-
гатным продуктом, получаемым сме-
шением средних дистиллятов (вклю-
чая летние и межсезонные сорта 
дизтоплива) и авиакеросина. Выпуск 
заводского дизтоплива должен уве-
личиться в результате ввода новых 
установок депарафинизации дизто-
плива на Омском и Московском НПЗ 
«Газпром нефти» и реализованной 
летом на «Газпром нефтехим Сала-
вате» схемы накопления прямогон-
ных керосиновых фракций. Но даже 
если установки будут работать на 
полную мощность, а емкость хране-
ния на «Салавате» будет использова-

на на 100%, прирост предложения за-
водского дизтоплива в наступающем 
сезоне составит максимум 2,4 млн 
тонн относительно 2019 года, отме-
чает аналитик. Этого недостаточно, 
чтобы покрыть дефицит заводского 
дизтоплива, даже если консерватив-
но оценить рост потребности в зим-
нем дизтопливе в текущем году в 2% 
относительно 2019 года. Анна Лиш-
невецкая также отмечает, что пока 
сезон зимнего дизтоплива в полной 
мере начался только в относительно 
холодных Дальнем Востоке, Сибири 
и Урале. По данным «Петромаркета», 
чистая маржа розничной реализации 
зимнего дизтоплива в данных феде-
ральных округах в среднем составля-
ет минус 2,6 руб. за литр.

Дмитрий Козлов,  
Ольга Мордюшенко
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X5 Group, анонсируя планы IPO операторов сво-
их сервисов в e-commerce, обещала в процессе 
подготовки к размещению на бирже увеличи-
вать обороты своего онлайн-бизнеса. Но по ито-
гам третьего квартала этого года компания спу-
стилась с первого места сразу на третье, уступив 
«Сбермаркету» и «Вкусвиллу». Аналитики объяс-
няют рокировку тем, что X5 исходно делала став-
ку на закупки впрок, которые впоследствии ока-
зались у потребителей менее востребованными, 
чем экспресс-доставка. В самой компании утвер-
ждают, что намеренно «не перегревают» темпы 
роста своего онлайн-бизнеса.

В распоряжении „Ъ“ оказался подготовленный Info-
line рейтинг компаний по объемам онлайн-продаж това-
ров повседневного спроса (e-grocery) по итогам третьего 
квартала. Из него следует, что X5 Group, удерживавшая 
первую строчку, опустилась на третье место, уступив 
лидерство «Сбермаркету» и «Вкусвиллу». Так, по итогам 
июля—сентября совокупный оборот онлайн-сервисов 
X5 Group («Vprok.ru Перекресток», «Перекресток.Быст-
ро» и «Пятерочка.Доставка») составил 11,5 млрд руб. про-
тив 11,9 млрд руб. во втором квартале. У «Сбермаркета» 
оборот в третьем квартале достиг 14,5 млрд руб., у «Вкус-
вилла» — 11,6 млрд руб.

В годовом выражении по итогам третьего квартала 
оборот «Сбермаркета» вырос на 212%, «Вкусвилла» — на 
202%. «Vprok.ru Перекресток» вырос на 50% год к году, 
тогда как сервисы быстрой доставки продуктов X5 Group 
нарастили оборот на 398%. Совокупный оборот рынка 
e-grocery в третьем квартале составил 90 млрд руб., а по 
итогам 2021 года в Infoline ожидают 380 млрд руб. за счет 
рекордного четвертого квартала.

СЕО «Сбермаркета» Асан Курмангужин объясняет вы-
ход компании в лидеры сегмента тем, что число заказов 
выросло более чем до 100 тыс. в день. Управляющий по ка-
честву и закупкам «Вкусвилла» Евгений Римский говорит, 
что удалось нарастить обороты в том числе за счет откры-
тия новых дарк-сторов, которых сейчас насчитывается 89.

В X5 Group считают результаты рейтинга предсказу-
емыми. «Мы намеренно не перегреваем собственные 

темпы роста онлайн, балансируя их с экономической 
эффективностью доставки и воздерживаясь от избыточ-
ных инвестиций в ценовые промо и маркетинг»,— доба-
вили в компании. Впрочем, гендиректор Infoline Иван 
Федяков объясняет результаты X5 Group тем, что изна-
чально группа делала ставку на формат закупок впрок, 
но позднее «выстрелила» экспресс-доставка продуктов, 
в которой позиции компании были не так сильны. 

В июне этого года X5 Group выделила онлайн-биз-
нес в отдельную структуру, в нее вошли сервисы до-
ставки продуктов, а также доставка из ресторанов 
«Около». Компания рассматривает несколько вариан-
тов развития этого направления. Годом ранее X5 Group 
анонсировала IPO цифрового бизнеса в 2022–2023 го-
дах. Тогда ритейлер обещал увеличивать обороты сво-
его онлайн-бизнеса.

Аналитик Газпромбанка Марат Ибрагимов увидел 
в рокировке лидеров позитивный сигнал для X5: «Так 
группа демонстрирует, что не разбрасывается деньга-
ми». По словам партнера Data Insight Бориса Овчинни-
кова, тот факт, что X5 не удалось закрепиться в роли яв-
ного лидера в этом сегменте, может быть «неприятным» 
для компании, но с другой стороны — она является «без-
условным лидером в онлайне среди традиционных 
ритейлеров». Кроме того, на таком стремительно раз-
вивающемся рынке, как e-grocery, список лидеров бу-
дет меняться часто, считает Иван Федяков. «Хотя сейчас 
„Сбермаркет“ добился сильных результатов, но в пер-
спективе сервису нужно будет выходить на прибыль-
ность и вводить или повышать плату за услуги, что мо-
жет отпугнуть часть аудитории»,— не исключает он.

В 2022 году темпы роста рынка e-grocery будут замед-
ляться, но стагнации рынка ожидать не стоит, прогно-
зирует господин Овчинников. Последнее время рынок 
e-grocery ежемесячно растет на 70–75% год к году и пока 
предпосылок к снижению нет, не соглашается руководи-
тель направления онлайн-торговли «NielsenIQ Россия» 
Александр Шуркаев. По оценкам NielsenIQ, до конца 
2021 года доля e-grocery составит 4,5–5% от общего това-
рооборота продуктов повседневного спроса.

Дмитрий Шестоперов

Еда доставилась экспрессом
X5 Group уступила лидерство  
в онлайн-продажах продуктов

Территория «Экспоцентра» ря-
дом с деловым кластером «Мо-
сква-Сити» может быть застрое-
на. По информации „Ъ“, потенци-
альный участник этого проекта 
стоимостью до 20 млрд руб.— «Ки-
евская площадь» Года Нисанова 
и Зараха Илиева. В мэрии счита-
ют, что на площадке уместно по-
строить офисную недвижимость. 
Но участники рынка предупре-
ждают, что в этом районе и без 
того запланирован большой объ-
ем новых бизнес-центров. 

Владелец «Экспоцентра» задумал-
ся о застройке почти 13 га на Крас-
нопресненской набережной рядом 
с «Москва-Сити», сообщили „Ъ“ три 
участника рынка недвижимости. 
В пресс-службе Москомстройинвеста 
сообщили „Ъ“, что собственник этой 
площадки АО «Экспоцентр» обраща-
лось за разработкой проекта плани-
ровки территории.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
основным владельцем АО «Экспо-
центр» (51,28%) выступает Торго-
во-промышленная палата РФ. Там 
посоветовали „Ъ“ обратиться за ком-
ментариями в сам «Экспоцентр». Его 
представители, в свою очередь, утвер-
ждают, что все выставочные меропри-
ятия проходят в запланированные 
сроки и на текущий момент планов 
по застройке территории нет. Это мо-
жет быть связано с тем, что градостро-
ительно-земельная комиссия мэрии 
отказала инвестору в утверждении 
предоставленного плана застройки, 
считают собеседники „Ъ“. В Моском-
стройинвесте подтвердили, что «Экс-
поцентру» было отказано на заседа-
нии 23 сентября этого года.

Однако это не значит, что власти го-
рода совсем запретят менять функци-

ональное назначение «Экспоцентра». 
Вице-мэр Москвы Андрей Бочкарев 
в интервью РБК в начале ноября под-
тверждал, что обсуждается застройка 
территории «Экспоцентра» офисны-
ми объектами. По информации источ-
ников „Ъ“, среди претендентов на 
проект застройки выставочного ком-
плекса «Киевская площадь» Года Ни-
санова и Зараха Илиева. В компании 
этот вопрос не прокомментировали.

В 2013 году мэрия столицы плани-
ровала перевести «Экспоцентр» бли-
же к аэропорту Внуково в Новой Мо-
скве. Предполагалось, что на 105 га 
построят 800 тыс. кв. м выставочных 
площадей. Глава департамента раз-
вития новых территорий Москвы 
Владимир Жидкин сообщил „Ъ“, 
что под комплекс по-прежнему рас-
сматривается площадка во Внуково, 
а его будущая площадь составит уже 
300 тыс. кв. м.

Директор департамента рынков 
капитала Colliers Денис Платов счи-
тает, что в текущем состоянии этот 

актив может стоить 12–15 млрд руб. 
Гендиректор ILM Иван Ивлиев оцени-
вает его в 20 млрд руб. На месте «Экс-
поцентра» можно построить около 
1 млн кв. м, что потребует около 150–
180 млрд руб. на строительство, под-
считал господин Платов.

Деловой кластер «Москва-Сити» 
имеет дальнейший потенциал для 
развития, считает директор отдела 
по работе с владельцами офисных по-
мещений JLL Кирилл Бабиченко. По 
его словам, будущий спрос на офисы 
в этой локации сдерживает отсутст-
вие свободного предложения. По под-
счетам Knight Frank, сейчас в кластере 
свободно не более 4,2% офисных по-
мещений, в то время как вакансия на 
рынке Москвы в целом составляет 7%.

Но спрогнозировать структуру 
спроса на новый офисный кластер 
все же будет сложно, полагает финан-
совый директор Tactics Group Анд-
рей Новиков. В последние годы су-
щественная часть сделок по аренде 
и продаже площадей в «Москва-Сити» 
происходила с участием госструктур, 
поясняет он.

Эта площадка больше подходит 
для застройки жильем, так как в этой 
локации уже немало офисной недви-
жимости, а потенциальный спрос 
новых резидентов офисного класте-
ра может быть удовлетворен за счет 
новых бизнес-центров на террито-
рии соседнего района «Камушки», 
который пройдет реновацию, счита-
ют опрошенные „Ъ“ участники рын-
ка. Кроме того, высотные объекты на 
территории «Экспоцентра» увеличат 
нагрузку на транспортную сеть, что 
потребует новых решений со сторо-
ны мэрии города, резюмирует Денис 
Платов.

Дарья Андрианова

«Киевская площадь»  
посетит выставку
Компания может застроить «Экспоцентр» 

Региональные операторы связи обратились 
в Федеральную антимонопольную службу (ФАС) 
с просьбой доработать методику расчета цен на 
аренду инфраструктуры для размещения сетей. 
В текущем виде она позволяет устанавливать та-
рифы на базе теоретических, а не фактических за-
трат владельца инфраструктуры. Это может вы-
литься в завышение цен на аренду, опасаются 
компании. Но в ФАС уверяют, что новая методика, 
напротив, облегчит провайдерам доступ к лини-
ям электропередачи и кабельной канализации.

„Ъ“ ознакомился с письмом ассоциации «Ростелесеть» 
(включает более 200 региональных операторов) руково-
дителю ФАС Максиму Шаскольскому от 9 ноября. Ассо-
циация просит службу пересмотреть методику расчета 
тарифов на доступ операторов к инфраструктуре для раз-
мещения сетей связи, в частности линий электропереда-
чи, воздушных линий связи, кабельной канализации.

ФАС разработала методику в рамках проекта правил 
доступа к инфраструктуре для размещения сетей элек-
тросвязи, который подготовило и опубликовало на пор-
тале regulation.gov.ru 11 августа Минцифры. Документ 
ФАС опубликован на той же странице. Методика позволя-
ет владельцам инфраструктуры относить к «экономиче-
ски обоснованным» расчетные расходы на организацию 
услуги, а не фактически понесенные. Практика антимо-
нопольных споров показывает, что использование рас-
четного метода приводит к включению в заключитель-
ную цену необоснованных дополнительных расходов, 
что увеличивает ее до десяти раз, пишут «Ростелесети».

Формально разрабатываемая методика предназначе-
на для всех операторов, но крупные федеральные игро-
ки, как правило, могут получить существенную скидку 
на аренду инфраструктуры, говорит глава Ассоциации 
телекоммуникационных операторов Алексей Леонтьев. 
Поэтому методические рекомендации ФАС, по его мне-
нию, прежде всего коснутся расчета тарифов для неболь-
ших и средних операторов. Если методика будет приня-
та в текущей редакции, компании потеряют возможность 
отстаивать превышение тарифов в суде, считает господин 

Леонтьев. «Любые расчеты стоимости нельзя уже будет 
считать завышенными монополистом, поскольку он не 
обязан отчитываться, сколько затратил в реальности на 
обслуживание инфраструктуры»,— говорит он.

Документ не поступал на согласование в Минцифры, 
сообщил „Ъ“ представитель министерства. «Но мы видим 
проблему и считаем, что необоснованные тарифы ве-
дут к росту стоимости услуг связи. Мы готовы совместно 
с ФАС продолжать работу по совершенствованию методи-
ческих рекомендаций»,— отметили там.

В ФАС утверждают, что методика расчета тарифов раз-
работана «в целях создания единого прозрачного меха-
низма их формирования». Она позволит снизить сто-
имость размещения сетей связи и облегчить доступ 
телеком-компаний к объектам инфраструктуры, заяви-
ли „Ъ“ в службе.

В «Ростелекоме» считают, что сейчас нет оснований 
для введения методических рекомендаций. «Действую-
щей редакцией правил недискриминационного досту-
па предусмотрено, что формирование тарифов подлежит 
обязательному опубликованию»,— подчеркнули в компа-
нии. МТС, «МегаФон», «Вымпелком» и «ЭР-Телеком» отка-
зались от комментариев.

В России работают тысячи провайдеров связи, на сред-
них и небольших приходится около 25% рынка, расска-
зал гендиректор Telecom Daily Денис Кусков. «Зачастую 
они в несколько раз переплачивают за использование ин-
фраструктуры по сравнению с федеральными оператора-
ми»,— отметил он. Если не регулировать рынок доступа 
к инфраструктуре для размещения сетей связи, это может 
привести к уходу с него ряда небольших компаний, пре-
дупреждает эксперт. «Это, в свою очередь, негативно ска-
жется на конкуренции»,— добавил Денис Кусков.

Проблема использования инфраструктуры линий 
электропередачи и кабельной канализации оператора-
ми связи существует не первый год, говорит гендиректор 
«ТМТ Консалтинга» Константин Анкилов, «до введения 
правил недискриминационного доступа ежегодно прово-
дилось свыше 100 судебных разбирательств по этой теме».

Анастасия Гаврилюк

Операторы пустились в расходы 
ФАС просят доработать методику расчета тарифов  
на доступ к инфраструктуре

«С учетом того, что ответствен-
ность за использование поддельных 
QR-кодов предлагается усилить до уго-
ловной, это может стать новой золо-
той жилой для мошенников»,— пола-
гает господин Оганесян. Возможно, 
продолжает он, мошенники начнут 
звонить со словами «на ваше имя при-
обретен поддельный QR-код» и необхо-
димо заплатить за прекращение дела.

Мошенники могут предлагать 
услуги по удалению из базы сведений 
о гражданах, которые «купили» себе 

сертификаты, или начнут создавать ре-
сурсы, где граждане смогут проверить 
свои данные на предмет их наличия 
в утекших базах, прогнозирует руково-
дитель группы анализа угроз инфор-
мационной безопасности Positive 
Technologies Вадим Соловьев. «Наивно 
полагать, что злоумышленники будут 
внимательно относиться к вашим пер-
сональным данным, если вы обрати-
лись за нелегальной услугой»,— пре-
дупреждает Александр Дворянский.

Приобретение поддельного серти-
фиката о вакцинации влечет для поку-
пателей уголовную ответственность 

по ч. 3 ст. 327 УК РФ, максимальное на-
казание по которой составляет до од-
ного года лишения свободы, говорит 
управляющий партнер санкт-петер-
бургского офиса коллегии адвокатов 
Pen & Paper Алексей Добрынин. При 
этом максимальное лишение свобо-
ды организаторов преступной схемы 
по получению сертификатов может 
составлять срок до двух лет, так как их 
действия должны быть квалифициро-
ваны по ч. 1 ст. 327 УК РФ за изготовле-
ние и сбыт поддельных сертификатов 
о вакцинации.

Юлия Степанова

С фальшивой вакцинацией  
вышел прокол

На мой взгляд, 
«Экспоцентр» свою задачу 

как выставочная площадка 
уже исчерпал

— Андрей Бочкарев,
вице-мэр Москвы, 

в интервью РБК 1 ноября 2021 года
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тенденции / цифровизация
ИИ раз, два, взяли
Как оцифровывается российское госуправление

Дмитрий 
Чернышенко,
заместитель председателя 
правительства РФ

Цифровая трансформация ве-
домств — необходимый и, прямо 
скажем, неизбежный шаг эффек-
тивного развития современной си-
стемы госуправления. Мы живем 
в то время, когда большинство задач 
и решений человека сосредоточены 
в смартфоне. И сегодня ему достаточ-
но сделать пару кликов, чтобы полу-
чить те или иные услуги.

В этом и состоит суть человеко-
центричного государства — помо-
гать гражданину решать в удобном 
формате конкретные жизненные си-
туации, а органам власти в этом про-
цессе оставаться максимально не-
навязчивыми и предельно незамет-
ными. Важно полноценно перейти 
туда, где пользователю — гражда-
нину или бизнес-структуре — будет 
удобно взаимодействовать, то есть 
на цифровые площадки.

Сегодня, к примеру, 251 государ-
ственная услуга из 457 уже доступ-
на для оформления на портале госу-
слуг, к концу года к ним прибавит-
ся еще 31. К 2024 году все услуги по 

оформлению справок, социальных 
льгот и пособий будут онлайн. Но со-
храняется возможность для любого 
гражданина получить услугу в при-
вычном очном формате.

Каждый федеральный орган ис-
полнительной власти и почти все 
госструктуры реализуют ведом-
ственные программы цифровой 
трансформации. Наш принцип пре-
дельно прост: в любом деле нужно 
начинать с себя. И многие инстру-
менты цифровизации, которые вне-
дряются в отрасль, применяются на 
уровне учреждения.

Для чего, собственно, мы фор-
мируем рейтинги цифровой транс-
формации ФОИВ? Это дает нам ви-
дение уровня их цифровой зрело-
сти. И каждый руководитель мини-
стерства, ориентируясь на позицию 
в рейтинге цифровой трансформа-
ции, может скорректировать рабо-
ту и усилиться по ключевым показа-
телям. Это хорошо стимулирует на-
ших РЦТ (руководителей цифровой 
трансформации). 

Хочу отметить, что ведомства 
проделали большой объем работы, 
направленной на улучшение каче-
ства жизни граждан и условий ве-
дения бизнеса за счет «цифры». Об 
успешности реализации программ 
мы будем увереннее говорить по 
итогам года, тогда же получим фи-
нальный рейтинг результативно-
сти цифровой трансформации в ми-
нистерствах и ведомствах. Он обя-
зательно попадет к председателю 
правительства. Не исключаю, что 
по итогам, как это было в прошлом 
году, будут приниматься и кадро-
вые решения.

Безусловно, одним из основных 
направлений цифровой трансфор-
мации мы видим переход на отечест-
венное программное обеспечение, 
в том числе в госуправлении. Стре-
мимся к развитию российского рын-
ка информационных технологий 
и созданию конкурентоспособных 
разработок. Для этого в первую оче-
редь создаются условия поддержки 
разработчиков, готовых предостав-
лять современные и эффективные 
решения для государства.

Недавно Минцифры анонсирова-
ло облачную платформу «Гостех», ко-
торая объединит государственные 
информационные системы на всех 
уровнях — от федерального до му-
ниципального. Будет создан маркет-
плейс, который позволит специали-
стам предлагать разработки, а ведом-
ствам внедрять и использовать луч-
шие решения. Мы стремимся к тому, 
чтобы к 2023 году 100% программно-
го обеспечения в ведомственных ин-
формационных системах было оте-
чественного производства. Переход 
на российские цифровые ресурсы — 
это вопрос как создания качествен-
ных сервисов для граждан и бизне-
са, так и технологического суверени-
тета нашей страны.

Каждый руководитель 
министерства, ориен
тируясь на позицию  
в рейтинге цифровой 
трансформации, 
 может скорректи
ровать работу

В конце октября премьер Ми-
хаил Мишустин утвердил меро-
приятия по цифровой транс-
формации в сфере госуправле-
ния на ближайшие десять лет. 
Ключевыми технологиями, ко-
торые должны быть внедре-
ны, стали искусственный ин-
теллект (ИИ), большие данные 
и интернет вещей. Они долж-
ны работать на создание еди-
ной системы сбора и анали-
за социально-экономических 
показателей, данных бюдже-
та, перевода надзора в дистан-
ционный формат. „Ъ“ разби-
рался в подходах государства 
к цифровизации и последстви-
ях, которыми они чреваты для 
участников рынка информа-
ционных технологий.

Цифровую трансформацию (ЦТ) 
как национальную цель развития 
России до 2030 года Владимир Пу-
тин определил указом в июле 2020 
года. Под ЦТ, согласно методич-
кам Минцифры, власти понима-
ют некое «комплексное преобра-
зование», которое базируется «на 
принципиально новых подходах 
к управлению данными с исполь-
зованием цифровых технологий». 
За десять лет «цифровой зрелости» 
должны достичь ключевые отра-
сли экономики и социальной сфе-
ры, в том числе здравоохранение 
и образование, а также госуправле-
ние. Доля массовых социально зна-
чимых услуг, доступных в электрон-
ном виде, должна составить 95%, до 
97% домохозяйств должны полу-
чить доступ к высокоскоростному 
интернету, а вложения в отечест-
венные разработки в области IT, как 
предполагается, вырастут вчетверо 
по сравнению с 2019 годом.

В правительстве направление 
возглавил вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко, ответственным так-
же назначен глава Минцифры Мак-
сут Шадаев. В течение 2020 года 
во всех федеральных ведомствах 
в рангах заместителя руководителя 
(например, замминистра) были вы-
браны специальные руководители 
проекта, которые разрабатывали 
и представляли планы цифровой 
трансформации (ВПЦТ) на ближай-
шие три года (60 документов были 
готовы уже к началу 2021 года). Так-
же руководители ЦТ назначены во 
всех регионах.

В октябре премьер Михаил Ми-
шустин утвердил мероприятия 
в рамках стратегического направ-
ления «Цифровая трансформация 
госуправления» на ближайшие де-
сять лет. Министерства и ведомства 
должны ориентироваться на этот 
документ в своих ВПЦТ. Соглас-
но утвержденным мероприятиям, 
основные технологии, на внедре-
ние которых нужно прилагать уси-
лия,— искусственный интеллект 
(ИИ), большие данные и интернет 
вещей, а также российская радио-
электронная продукция: системы 
хранения данных, серверное обо-
рудование, видеонаблюдение и др.

Передовики цифрового 
производства
Для оценки работы руководите-
лей ЦТ (РЦТ), или, как их называ-
ет господин Чернышенко, «циф-
рового спецназа», введены специ-
альные рейтинги. За внедрение 
новых решений им присваивают-
ся коэффициенты. Впервые подоб-
ный рейтинг был составлен в ав-
густе. В него попали 63 ведомства, 
они поделены на три группы: пе-
редовые, основные и отстающие. 
В первом полугодии лидерами сре-
ди РЦТ признаны Александр Соло-
вьев (заместитель главы Росаккре-

дитации), Андрей Бударин (заме-
ститель главы ФНС) и Ольга Ярило-
ва (замминистра культуры). Среди 
отстающих — Федеральное агент-
ство по делам национальностей, 
ФАС, Минтранс, Минспорт и др.

Составлять рейтинг планирует-
ся ежемесячно, за это отвечает РАН-
ХиГС. Учитываются степень дости-
жения показателей результативно-
сти ЦТ, финансовая дисциплина 
исполнения ВПЦТ, оперативный 
рейтинг выполнения показателей 
эффективности и результативно-
сти РЦТ. Например, оцениваются 
перевод госфункций в электрон-
ный вид, кассовое исполнение, 
степень кадровой обеспеченности 
и доля проникновения технологий 
искусственного интеллекта.

Как отметили в РАНХиГС, по-
следнему показателю, или «ИИ-зре-
лости», уделяется особое внима-
ние, он «замеряется регулярно». 
Как пояснила руководитель про-
граммы РЦТ Центра подготовки 
руководителей и команд цифро-
вой трансформации ВШГУ РАН-
ХиГС София Павлова, в его основе 
лежат результаты внедрения и про-
никновения ИИ в работу ФОИВов: 
финансирование, кадры, продук-
ты, инфраструктура, модели, про-
цессы и управление данными, ито-
ги формирования дата-сетов для 
применения ИИ.

В чем выражаются другие пока-
затели рейтинга и по каким метри-
кам рассчитываются, в РАНХиГС 
пояснить отказались. Нет четко-
го понимания методики оценки 
и у самих ее объектов. В Росаккре-
дитации, например, говорят, что 
показатели формируются автома-
тически на основании данных из 
Единой информационной плат-
формы Национальной системы 
управления данными, АИС учета, 
ФГИС КИ и других. В Минкульте 
считают, что на них влияет реали-
зация федерального проекта «Циф-
ровая культура» в 2021 году. Пред-
ставители других упомянутых гос-
структур, включая Минцифры, от-
казались от комментариев.

В целом опрошенные „Ъ“ чинов-
ники считают рейтинг не слишком 

значительной формальностью. Од-
нако Дмитрий Чернышенко пла-
нирует использовать результаты 
для принятия кадровых решений 
(см. колонку «Цена вопроса»).

Рейтинг почета
Использование только объектив-
ных данных из цифровых плат-
форм может оказаться недостаточ-
ным для адекватной оценки циф-
ровизации министерств, считает 
управляющий партнер EY по стра-
нам СНГ Александр Ивлев. «Без 
субъективной оценки подхода 
к цифровизации можно получить 
не совсем однозначную картину. 
Различные ведомства имеют исход-
но неравные стартовые позиции 
и цели»,— отмечает он. Если пла-
нируется использовать рейтинг 
в кадровых вопросах, по мнению 
эксперта, стоит учитывать и другие 
показатели, например разнообра-
зие функционала ведомств.

Судя по описанию рейтинга, его 
ключевой задачей является оценка 
качества исполнения поручений, 
а не реальной ситуации с цифро-
визацией, считают эксперты. Так, 
например, странно, что Минтранс 
попал в категорию отстающих ми-
нистерств, в то время как его ранее 
курировал бывший вице-премьер 
Максим Акимов, отвечавший в це-
лом за цифровую повестку в стра-
не, говорит гендиректор АНО «Циф-
ровые платформы» Арсений Щель-
цин. По его мнению, сейчас весь 
рейтинг упирается в единствен-
ный критерий — удовлетворен-
ность высшего руководства, «это не 
про эффективность благополучате-
ля, то есть граждан или бизнеса».

Если говорить в целом о рей-
тинге ведомств в части цифровой 
трансформации, необходимо учи-
тывать гораздо больше критери-
ев, в том числе специфику работы, 
объемы выделенного финансиро-
вания на цифровизацию, полага-
ет господин Щельцин. Так, напри-
мер, ФНС исторически имела об-
ширный бюджет на IT, и ее цифро-
визация много лет строилась в том 
числе на иностранных решениях. 
Другие министерства имели более 

скромные возможности и быстро 
нагнать ФНС вряд ли смогут.

По мнению основателя Oxygen 
(сеть дата-центров) Павла Кулако-
ва, подходы к составлению рей-
тинга и основные критерии в це-
лом понятны, но в нем отсутству-
ют прозрачные метрики, «тем не 
менее в целом внедрение системы 
KPI в госсекторе необходимо, и она 
должна затрагивать всю вертикаль, 
а не только руководителя». Основ-
ным риском ориентации на подоб-
ные рейтинги для госсектора мо-
жет быть намеренная накрутка по-
казателей, считает Арсений Щель-
цин. «Так, в ущерб какому-то важ-
ному бизнес-процессу могут вне-
дряться тот же ИИ или обработка 
избыточного объема данных, ко-
торые в итоге не будут нести при-
кладной пользы министерству или 
гражданам»,— отмечает он.

Александр Ивлев говорит, что 
российский рейтинг цифровиза-
ции федеральных органов власти 
пока выглядит уникальным приме-
ром в мировом опыте. В то же вре-
мя, добавляет он, страны часто срав-
нивают между собой, чтобы опре-
делить их уровень цифровой готов-
ности, в том числе со стороны орга-
нов власти. Такие рейтинги состав-
ляют Всемирный банк, ОЭСР, UNC-
TAD, Economist Intelligence Unit, Ox-
ford Insights и другие организации. 
Цифровую готовность государств 
сравнивают и внутри одного реги-
она или экономического блока: Ев-
ропейский союз, Ближний Восток, 
Скандинавские страны и др.

Вертикаль 
трансформации
Между тем для отраслей, которые 
регулирует то или иное ведомство, 
ЦТ становится отнюдь не абстракт-
ным понятием. Благодаря тому, что 
у госорганов появляются концеп-
ции собственной цифровой транс-
формации, в рамках которых фор-
мируется дополнительный спрос 
на технологии, развивается вся 
IT-индустрия, считают в «Ростелеко-
ме». Бизнесу, работающему в сфере 
ИИ, больших данных и интернета 
вещей, а также радиоэлектронике, 

однозначно стоит ориентироваться 
на госпрограммы, уверен первый 
заместитель управляющего дирек-
тора «Ланит-Интеграции» Олег Го-
ловко. Госсектор — это крупный ры-
нок сбыта для IT-продукции, и госу-
дарство увеличивает спрос.

Сейчас происходит взаимооб-
мен: поставщики подстраиваются 
под заказчиков, а заказчики — под 
поставщиков, говорит основатель 
инвесткомпании A.Partners Алек-
сей Соловьев. Заказчики, в том чи-
сле государственные, традицион-
но хорошо просчитывают эконо-
мику, обращаются с бизнес-метри-
ками, рассказывает гендиректор 
ГК ЦРТ Дмитрий Дымовский, «поэ-
тому выигрывают компании, кото-
рые к этому готовы».

Если смотреть на примере льгот, 
предоставленных интернет-компа-
ниям от государства за последнее 
время, то все они достались круп-
ным игрокам рынка — интеграто-
рам и разработчикам внутренне-
го программного обеспечения, рас-
сказывает председатель совета Фон-
да развития цифровой экономики 
Герман Клименко. В то же время, 
по его мнению, рынок IT-решений 
можно разделить на две части: так, 
например, «Яндекс», «ВКонтакте», 
«Лаборатория Касперского» и дру-
гие интернет-компании в принци-
пе имеют небольшой опыт работы 
с государством и не умеют сотруд-
ничать по его правилам, например 
в части длительных сроков реали-
зации проектов или корректиро-
вок технических заданий.

Выгоду от ЦТ получат игроки, ко-
торые уже тесно сотрудничают с го-
сударством, заключает Герман Кли-
менко, в их числе Сбербанк, «Росте-
леком», «Ростех», ЦРТ и другие. «Эту 
выгоду стоит измерять в десятках, 
если не сотнях миллиардов рублей, 
точно сейчас сказать сложно»,— по-
лагает эксперт. В «Ростелекоме» под-
тверждают, что специалистов ком-
пании часто привлекают для обсу-
ждения и проработки инициатив. 
«Наши эксперты изучают ведомст-
венные программы трансформа-
ции для получения полной карти-
ны требований»,— отмечают там.

Обратная сторона массовой 
цифровизации, подчеркивает Гер-
ман Клименко, в том, что государ-
ство будет стараться взять под свой 
контроль все развитие IT, а рабо-
тать в силу своей консервативности 
оно предпочитает с проверенны-
ми крупными игроками. Иннова-
ционные решения, которые могут 
предложить стартапы, по его сло-
вам, госсектору не нужны: он заин-
тересован во внедрении апробиро-
ванных. И вероятность того, что не-
большие IT-компании выиграют за 
счет программы ЦТ, крайне мала, 
заключает господин Клименко

В этом процессе есть место стар-
тапам, хотя, конечно, значитель-
ная доля рынка будет у крупней-
ших корпораций, признает дирек-
тор АНО «Цифровая культура» Иван 
Бегтин. «Важно, что вместе с рын-
ком растет и запрос на его регули-
рование. И внедрение технологий 
может быть ограничено, если столк-
нуться с сильным общественным 
сопротивлением»,— говорит он.

«У нас нет иллюзий относитель-
но того, что цифровизация гос-
сектора даст значительный им-
пульс роста молодых игроков на 
IT-рынке»,— признает Павел Кула-
ков. Так, поясняет эксперт, когда 
в регионах появляются свои цифро-
вые наработки и внедрения, в боль-
шинстве случаев они впоследствии 
заменяются на единые платформы 
от федеральных поставщиков.

Татьяна Исакова
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Искусственный
интеллект

Интернет вещей

цена 
вопроса

Как госпрограммы по цифровизации влияют на 
IT-компании, „Ъ“ рассказал гендиректор MTS AI (вхо-
дит в МТС) Александр Ханин.

— Если бы государство не начало массовую программу 
цифровизации, IT-рынок развивался бы иными тем-
пами?
— Факт того, что на уровне президента публично подтвер-
ждается поддержка искусственного интеллекта и утвер-
жден курс на цифровизацию, очень важен. Во многих сфе-
рах это не просто слова, а реальные субсидии, гранты, со-
здание институтов развития и т. д. Для начинающих ком-
паний и отдельно взятых исследовательских организаций 
это важно. Отвечая на вопрос, наверное, в целом техноло-
гии развивались бы, но меньшими темпами. Главное, и го-
сударство, и бизнес сейчас признают, что это важное на-
правление.
— Что необходимо сделать, чтобы спрос на IT формиро-
вал не только госсектор, но и бизнес?

— Я не вижу проблем со спросом. Скорее важно, чтобы по-
являлось больше российских IT-компаний и новых реше-
ний. А продукты «Касперского», 1С, «Яндекса» и многих дру-
гих для большинства компаний, в том числе зарубежных, 
уже стандарт. Для развития новых компаний важно создать 
благоприятный климат.
— Говоря о благоприятном климате, как регулирова-
ние IT-рынка сейчас влияет на бизнес?
— Я считаю, позитивно. Например, теперь статус 
IT-компании влияет на индивидуальный налоговый ре-
жим, это позволяет больше инвестировать в разработку. По-
явились меры по поддержке отечественного ПО, попадание 
в перечень, который также дает ряд преимуществ и льгот.
— Какие новые решения на горизонте пяти лет могут 
прийти на рынок через внедрение в госсекторе?
— Например, появятся виртуальные ассистенты, которые бу-
дут работать не только для решения бытовых задач умного 
дома, а уже на уровне задач бизнеса и государственных инсти-
тутов. Массово такие решения пока никто не внедряет. Но мы 
уверены в их огромном потенциале для государства и бизнеса.
— Одно из самых популярных направлений всех про-
грамм цифровизации сейчас — искусственный интел-
лект (ИИ). На ваш взгляд, в каких сферах нужно внедрять 
ИИ, а где нет?
— Мы не считаем искусственный интеллект панацеей и не 
пытаемся его внедрять абсолютно везде для галочки, при-
меняем там, где это действительно необходимо. Важно, что 
продукты на базе ИИ обычно внедряются как неотъемле-
мая часть современных информсистем с соблюдением всех 
требований безопасности, потому что любая система может 
быть подвержена кибератакам.

По нашим наблюдениям, ИИ в РФ очень активно внедря-
ется в банковской сфере, работе налоговой службы, в госу-
слугах в части создания и развития чат-ботов и интеграции 
со сбором биометрических данных, обеспечении общест-
венной безопасности на транспорте и в задачах умного го-
рода. Вся работа ведется в связке с аналитикой больших дан-
ных, развитием систем хранения, аппаратными ускорите-
лями нейросетей и другими технологиями.
— И все же есть еще сферы, где применение ИИ избы-
точно или невозможно?
— Трудно представить будущее любого государства или биз-
неса без цифровизации. Пожалуй, решения на базе искус-
ственного интеллекта нельзя применять там, где это зако-
нодательно запрещено или пока не отрегулировано. На-
пример, в медицине ИИ не может единолично ставить ди-
агнозы, а только выступать помощником врача. Притом что 
нейросети уже способны диагностировать ряд заболеваний 
даже на ранней стадии лучше и быстрее специально обучен-
ного человека, страховые компании не могут зафиксиро-
вать и оплатить страховой случай при постановке диагноза 
искусственным интеллектом из-за регуляторных пробелов.
— В каких направлениях сейчас работает МТС в ча-
сти ИИ?
— Первое — омниканальные виртуальные ассистенты. Это 
давно не просто чат-боты и голосовые роботы, а сложная 
платформа для взаимодействия с клиентами и сотрудника-
ми во всех каналах. Второе — интеллектуальное видеона-
блюдение и видеоаналитика. Дальше — распределенные 
вычисления и edge computing, нейрочипы, рекомендатель-
ные системы и промышленная аналитика.

Интервью взяла Татьяна Исакова

«Технологии развивались бы,  
но меньшими темпами»

Александр Ханин, 
Глава MTS AI 
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В ГМИИ им. А. С. Пушкина открылась грандиозная 
выставка «Бывают странные сближенья…», кото-
рая отчасти заменила постоянную экспозицию ста-
рых мастеров и античной скульптуры, но при этом, 
по сути, совершенно по-новому явила свыше че-
тырехсот произведений мирового искусства — от 
древнеегипетского до современного. Знаменитый 
французский куратор Жан-Юбер Мартен решитель-
но отверг музейные и историко-искусствоведче-
ские каноны, расположив по соседству произведе-
ния порой абсолютно разных эпох и культур (а еще 
— ритуальные предметы, чучела животных, мине-
ралы) так, что одни экспонаты дают ключ к понима-
нию других. Рассказывает Игорь Гребельников.

авлечь Жан-Юбера Мартена, 77-летнего леген-
дарного куратора, поработать в Москве можно было, 
пожалуй, лишь очень важным проектом. Такими стали 
здесь его две предыдущие выставки с временной дистан-
цией между ними в 35 лет. В 1981 году в ГМИИ состоялась 
выставка «Париж—Москва. 1900–1930», признанная эпо-
хальной из-за своего подхода, отметавшего политические 
и культурные границы: в стылые брежневские времена 
в привязке к французским импрессионистам, кубистам, 
фовистам показали запрещенный русский авангард. 
В 2009 году Мартен курировал основной проект Москов-
ской биеннале современного искусства — выставку «Про-
тив исключения», показанную в музее «Гараж»: она тоже 
обрушивала на здешнего зрителя доселе невиданное — 
колоритное многообразие азиатского и африканского 
искусства, смешавшегося с европейским и русским.

В 2016 году он откликнулся на смелое предложение 
директора ГМИИ Марины Лошак. Ей так понравилась 
выставка Мартена «Carambolages» в парижском Гран-Па-
ле (там классическое искусство смешивалось с совре-
менным и разного рода «экзотикой», вроде африканско-
го амулета или шубы эскимоса, а зрителю в отсутствие 
этикеток предлагалось разобраться в родстве экспона-
тов и самому наделять их художественной ценностью), 
что она попросила сделать нечто подобное с коллекци-
ей Пушкинского музея. Да еще в масштабе всего Главно-
го здания.

Но и сейчас есть ощущение, что выставка «Бывают 
странные сближенья…» (ее куратор со стороны ГМИИ — 
Александра Данилова), занявшая «всего-то» второй этаж 
почти целиком, масштабом превзошла музей. Тут столь 
густо и причудливо объединены самые разнородные 
экспонаты, что различить их «странное сближенье» вряд 
ли удастся за один визит. Да и не только разнородные: 
скажем, те же портреты, объединенные в одну из три-
надцати глав выставки. Они подобраны по принципу 
разнообразия взглядов и дарят зрителю довольно нео-
жиданный опыт — стойкое ощущение, что это его раз-
глядывают, а не он.

Некоторые кураторские идеи точно бы встретили 
в штыки в Париже. Раздел «От возлюбленной к колду-
нье», посвященный эволюции эротизированных жен-
ских образов в классическом искусстве, феминистки 
разнесли бы в пух и прах. Выстроенные на манер ко-
миксовой истории полотна — вереница нагих богинь, 
пикантных сцен, Сусанн и прочих поруганий жен-
щин — такой «комикс» уже вряд ли может проскочить 
внутреннюю музейную цензуру на Западе. Как, пожа-
луй, и предложение потрогать муляж женской груди 
в разделе «Пять чувств», хотя он точно воспроизводит ре-
льефную обложку сюрреалистического журнала, офор-
мленного Марселем Дюшаном.

Подавляющее большинство экспонатов — из посто-
янной коллекции и запасников Пушкинского музея. Но 
даже вещи, десятилетиями пребывавшие на виду, тут по-
казываются с совершенно новой стороны. И снова дело 
не только в диковинном соседстве, скажем, сезаннов-
ской «Горы Сан-Виктуар» с флюоритом из Геологическо-
го музея и старинными индийскими серьгами: куратор 

обращает внимание на сходство геометрических изло-
мов в живописном мазке, минерале и работе ювелира. 
Или ренессансной скульптуры Мадонны с кубистской 
«Скрипкой» Пикассо, дробящиеся грани которой отзыва-
ются острыми драпировками одеяния Богоматери.

Даже в разделе, посвященном эволюции жанра пей-
зажа, зрителя ждет головокружительная смена точек об-
зора. От голландского пейзажа XVII века с его подробно 
написанными облаками (как уверяет Мартен, крестьян-
ская жизнь так зависела от переменчивой погоды, что 
детально написанное небо — это, по сути, метеорологи-
ческая сводка) к батальным полотнам, раскрывающим 
уже вид сверху, над полем боя, от них — к снимку рас-
стрела демонстрации на Невском проспекте в 1917 году, 
сделанному на крыше дома, к кадру Родченко, снятому 
вертикально вниз, и, наконец, к чучелу сизой чайки, 
расправившей крылья над музейным пространством. 

Тринадцать глав, на которые поделена экспозиция, 
это вовсе не рассказы об экспонатах, стилях и эпохах 
в искусстве — не то, на чем набили руку музеи и что се-
годня уже не способно так увлечь. Соединяя экспонаты 
музея классического искусства с природными объекта-
ми или работами современных художников, живопись 
старых мастеров с обломками античной посуды или 
скифским золотом, скульптуру Древнего Египта со ста-
туэтками средневекового Китая, живописные пейзажи 

с географическими картами, куратор восстает и против 
бог весть чьего вкуса, сформировавшего старые музей-
ные собрания. 

Мартен давно прославился кураторским вольнодум-
ством — отказом от сложившихся в истории искусства 
иерархий, которые, разумеется, отражают обществен-
ные и политические расклады. Он исходит из того, что 
произведения, «освобожденные» от заезженных ин-
терпретаций, как и от вековых разделений на высокие 
и низкие жанры, на изящные и декоративно-приклад-
ные искусства, способны заговорить со зрителем напря-
мую — нужно только создать подходящие условия. 

Ради этого куратор не только совмещает несовме-
стимое, но и отказывается от этикеток, ведь его экспо-
зиция — это «игра для всех чувств». На входе вывеше-
ны «правила», предлагающие как раз отказ от музейных 
догм: зритель должен сам связать выставленные про-
изведения «глазом и воображением», есть подсказка: 
каждый экспонат «обусловлен предыдущим и предвос-
хищает последующий». Впрочем, у словесной немоты 
экспозиции есть замечательная «оборотная сторона» — 
каталог выставки, в котором Мартен поместил и что-то 
вроде своего антимузейного, антиакадемического ма-
нифеста, и блистательные подробные комментарии 
к каждому разделу, выдающие в нем высочайшего уров-
ня историка искусства и интерпретатора произведений.

Поначалу непривычно обходиться без этикеток и по-
яснений — тут легко сдаться и взять на кассе (или ска-
чать) буклет, в котором все названо. Но, как ни уди-
вительно, это быстро утомляет. Проще поддаться 

смешанным чувствам и игровому настрою, да и «зада-
ния» — разные по степени сложности: легкие, послож-
нее, а то и ставящие в тупик. Благо экспозиция обстав-
лена с неожиданным комфортом: тут нет подгоняющих 
к выходу белых стен, а клейновский интерьер допол-
нен старинными витринами, столиками, постамента-
ми, консолями, шкафчиками, извлеченными Мартеном 
из кладовок ГМИИ. Причем вся эта мебель используется 
для показа произведений: шкафчики и витрины — по-
нятно, но вот старинный постамент — идеальное осно-
вание для современной скульптуры, а ампирный комод 
из наборного дерева — для косметического набора глаз-
ных протезов.

Тут можно ощутить себя персонажем диккенсовской 
«Лавки древностей», и тогда покажется, что рядом с эти-
ми странно собранными произведениями отступает 
морок внешнего мира. Тем яснее в очертаниях скалы из 
«Искушения святого Иеронима» проступит силуэт голо-
вы пеликана, чучело которого красуется над картиной. 
Слепки античных статуй воображение окрасит в подо-
бающие им яркие цвета, как этому учит «выкройка» бу-
мажной куклы римского легионера из детского набо-
ра начала ХХ века. Накал любовных страстей в разделе, 
посвященном женским изображениям, покажется не-
шуточным рядом с чучелом тетерева, овладевающего 
самкой. А яблоко, в специальном разделе выставки ко-
чующее из картины в картину — как символ искушения, 
товар на рынке, плод, к которому тянется младенец Ии-
сус, и много что еще,— в итоге легко обратится сферой, 
в руках Спасителя символизирующей мироздание.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Собрание сопоставлений
Выставка «Бывают странные сближенья…» в ГМИИ

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю Ж А Н - Ю Б Е Р  М А Р Т Е Н :  Н Е  Д У М А Й Т Е ,  Ч Т О  Э Т О  К А К А Я -Т О  П Р О В О К А Ц И Я

Куратор выставки «Бывают странные 
сближенья…» Жан-Юбер Мартен 
рассказал Игорю Гребельникову  
о работе в ГМИИ и об основаниях 
своего метода.

— С тех пор как Марина Лошак, уви-
дев вашу выставку «Carambolages» 
в Гран-Пале, пригласила вас сделать 
нечто подобное в ГМИИ, прошло 
пять лет. За это время в мире очень 
многое изменилось. Как-то повлияли 
внешние обстоятельства на изна-
чальный план нынешней выставки? 
Чем она принципиально отличается 
от той?
— Если вы имеете в виду пандемию, то на кон‑
цепцию выставки она не повлияла. Правда, 
из‑за того что выставка отложилась, у меня 
появилось больше времени на размышления 
и подготовку. А еще, из‑за того что в течение 
полутора лет я не мог приехать в Москву, 
мы вынуждены были работать через Zoom, 
по телефону, по электронной почте.

По сравнению с парижской это совсем 
другая выставка. Во‑первых, «Carambo‑
lages» состояла из произведений, выданных 
на время музеями и частными коллекциями, 
и из‑за финансовых ограничений по большей 
части это были произведения из собраний 
Парижского региона. Здесь же выставка 
основана на собрании Пушкинского музея, 
в том числе и шедеврах такого уровня, 
доступа к которому на той выставке у меня 
не было. На выставке «Carambolages» идея 
аналогий между произведениями проходила 
единой линией через всю выставку. Здесь 
же экспозиция разделена на главы, и каждая 
из них является неким законченным целым.

Еще одно важное отличие: все экспона‑
ты «Carambolages» были произведениями 
искусства — мне хотелось в нее включить 
экспонаты, которые таковыми не являются, 
но тогда я от этой мысли отказался. На этой 
же выставке с позволения Марины Лошак 
такие объекты есть — минералы, чучела 

животных, мне было очень приятно это сде‑
лать. Для меня это еще один шаг в сторону 
выхода за границы традиционной истории 
искусства. На этой выставке я занимаюсь 
тем, что объясняю одни визуальные образы 
при помощи других, и очень часто как раз со‑
седство, скажем, с чучелом птицы становится 
ключом к пониманию того, что изображено 
на картине.
— Здесь, как и на парижской выстав-
ке, у произведений нет этикеток. 
Но те, кому без них непривычно, 
могут взять буклет или скачать его 
онлайн. Вы как советуете смотреть 
выставку?
— Конечно, я бы предпочел, чтобы зрители 
смотрели ее без этикеток, но ни в коем случае 
не настаиваю на этом. Просто я абсолютно 
уверен, что, когда нет этикеток, зритель внима‑
тельнее смотрит на произведение. Но их отсут‑
ствие не самое главное для меня: не думайте, 
что это какая‑то провокация, стремление 
эпатировать публику, абсолютно нет.
— Но разве не стоит за этим экспози-
ционным решением желание прибли-
зить зрителя к опыту восприятия, ска-

жем, представителя дописьменной 
культуры, дикаря, ведь ему этикетка 
и не нужна — он ведь не умеет читать? 
Признаюсь, я ловил себя на таком 
ощущении.
— Да, до некоторой степени у меня было 
такое намерение. И мне нравится ваш 
комментарий о том, что вы почувствовали 
себя кем‑то другим. Я бы хотел, чтобы эту 
выставку могла воспринять самая широкая 
публика, в том числе и люди, не так хорошо 
знающие историю искусств, ведь те, кто 
ее знают, в любом случае хорошо сори‑
ентируются и смогут оценить, насколько 
удачны или нет те или иные сопоставления. 
Но остальные могут воспринять эту выставку, 
полагаясь исключительно на свое зрение. 
Вот перед нами картина Жоржа Брака 
«Замок Ла‑Рош‑Гюйон» и рядом православ‑
ная икона. Даже ничего не зная о кубизме 
или традиции иконописи, вглядываясь в это 
соседство, вы увидите, насколько похоже 
изображены скалы у Брака и на иконе. Мне 
кажется, что как раз благодаря такому методу 
неожиданных сопоставлений музеи смогут 
привлекать значительно большую публику, 
чем это происходит сейчас.
— Да уж. В последнем рейтинге 
самых влиятельных людей в мире 
искусства, составленном журналом 
ArtReview, на первом месте — дви-
жение Black Lives Matter, добрая 
половина списка — исследователи 
и художественные коллективы. 
Выставкой «Маги земли» вы в свое 
время первым открыли так мас-
штабно в том числе и современное 
африканское искусство, и вот спустя 
почти 30 лет оно занимает свое место 
в музеях и общественных обсуждени-
ях. Чувствуете ли себя пророком?
— Сразу скажу: ничего не знаю об этом 
рейтинге журнала ArtReview, обычно такие 
списки публикуются в журналах с явной 
ориентацией на арт‑рынок. Хотя, конечно, 
признаю свой вклад в то, как все эволюцио‑

нирует в отношении искусства, что называет‑
ся, «коренных народов». Даже сейчас, если 
вы забьете в Google «Маги земли», то прочи‑
таете, что это противоречивая выставка Жан‑
Юбера Мартена, вызвавшая дебаты. И если 
спустя 30 лет ее называют противоречивой, 
то, значит, поднятые на ней вопросы до сих 
пор остаются актуальными.
— Воспринимаете ли наше время 
таким же переломным, как то, когда 
создавалась выставка «Маги зем-

ли»,— осыпались колонии, рушился 
советский режим, наступала эпоха 
мультикультурализма?
— Вообще, я не люблю категоризировать 
то время, в которое ты живешь, меня даже 
пугает идея. И тогда, и сейчас много непред‑
сказуемого, в этом смысле конец 1980‑х 
похож на наше время: события на площади 
Тяньаньмэнь, падение Берлинской стены — 
это невозможно было предсказать. Если 
сейчас и происходит какой‑то слом, то это 

связано с пандемией, ее ощутили на всем 
земном шаре, но каким будет влияние, 
мы не можем сказать. Я не люблю и когда 
историки искусства пытаются категори‑
зировать современных художников. Все, 
чего я ожидаю,— это художников, которые 
создадут что‑то, чего я даже не мог бы себе 
вообразить.
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Это еще 
цветочки

Продавцы увядающего 

товара просят  

разрешить торговлю 

во избежание убытков

Закрытие  непродовольственной 

розницы в Москве 28  октября — 

7 ноября беспокоит торговцев 

цветами. Участники рынка под-

черкивают, что  реализуют ско-

ропортящуюся продукцию 

и не успеют отменить заказан-

ный ранее товар. Бизнес про-

сит мэрию разрешить торговлю 

цветами на период ограничений 

с соблюдением санитарных тре-

бований. В противном  случае 

убытки индустрии от простоя 

 могут превысить 1 млрд руб., 

а онлайн-продажи слабо 

их  компенсируют.

Ассоциация участников рознич-

ной торговли цветочной отрасли по-

просила мэра Москвы Сергея Собя-

нина и руководителя департамента 

торговли и услуг Алексея Немерю-

ка разрешить работу цветочных ма-

газинов на период ограничений 28 

октября — 7 ноября. Обращение так-

же направлено уполномоченному 

по защите прав предпринимателей 

Москвы Татьяне Минеевой. Копия 

писем от 25 октября есть у „Ъ“. 

Как отмечается в обращении, цве-

точная продукция — единственный 

скоропортящийся товар, не относя-

щийся к продуктам питания, а ог-

раничения на работу непродоволь-

ственной розницы эту специфику 

не учитывают. Закрытие цветочных 

магазинов в 2020 году уже привело 

к серьезным убыткам, а после ново-

го локдауна отрасль может не вос-

становиться, предупреждают в ассо-

циации. Отменить поставки цветов 

можно за две-три недели, но посколь-

ку о введении ограничений стало из-

вестно недавно, то часть товара при-

будет в Россию в момент закрытия 

розницы, говорится в письме.

Участники рынка предлагают вне-

сти свежесрезанные цветы в пере-

чень товаров первой необходимости, 

чтобы магазины могли продолжать 

работу во время ограничений. Кро-

ме того, они готовы допускать к ра-

боте только полностью вакциниро-

ванных сотрудников и обслуживать 

не более одного клиента в зале. В де-

партаменте торговли и услуг Москвы 

на вопросы „Ъ“ не ответили. Татьяна 

Минеева отметила, что «предложе-

ния отрасли учитывают реальность».

В России с 30 октября по 7 но-

ября введен режим нерабочих 

дней на фоне ухудшения ситуации 

с COVID-19. Региональные власти 

могут вводить дополнительные ог-

раничения. В Москве, в частности, 

должна быть закрыта непродоволь-

ственная розница, за исключением 

аптек, магазинов товаров первой не-

обходимости и объектов онлайн-тор-

говли. Подобные меры введены 

в Московской области.
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Моноэлитный долгостой

Девелоперы откладывают продажи в дорогих проектах

Растущая себестоимость стро-

ительства, опережающая тем-

пы роста цен на квартиры в до-

рогостоящих новостройках, 

стимулирует девелоперов от-

кладывать старт продаж сво-

их проектов. По прогнозам 

консультантов, в этом году 

на московский рынок выйдет 

не более половины из 30 заяв-

ленных элитных комплексов. 

Это усилит дефицит предложе-

ния в сегменте, которое уже до-

стигло минимальных значений 

за шесть лет.

Девелоперы элитных но -

востроек Москвы начали от-

кладывать старт продаж своих 

комплексов, рассказали три источ-

ника „Ъ“ на рынке недвижимости. 

По их словам, выход объектов, ко-

торые ожидались в этом году, отло-

жен на неопределенный срок.

Директор по развитию Ka-

linka Group Александр Ш
ибаев 

уточняет, что в элитном сегмен-

те в 2021 году ожидался выход 

на рынок около 30 новых ком-

плексов, но вряд ли предложение 

пополнится более чем 15 проекта-

ми. Управляющий партнер Knight 

Frank Russia Алексей Новиков го-

ворит, что ожидал около 15 новых 

объектов, но теперь полагает, что 

продажи будут открыты, вероят-

нее всего, в десяти. По его словам, 

с начала года продажи открылись 

только в одной очереди в уже суще-

ствующем комплексе и в шести но-

вых проектах. Камерные элитные 

проекты на рынок практически 

не выходят, а в этом году несколь-

ко комплексов были отложены 

без указания потенциальной даты 

продаж, подтверждает директор 

департамента проектного консал-

тинга Est-a-Tet Роман Родионцев.

Среди проектов, перенесен-

ных на неопределенный срок, 

собеседники „Ъ“ называют ком-

плексы с апартаментами «Люксъ» 

на Тверской улице, 10 и «Сретен-

ка 13/26». Совладельцем «Люкса» 

на рынке считается председатель 

совета директоров и основной 

владелец группы ММК Виктор 

Рашников (занимает 15-е место 

в рейтинге Forbes с состоянием 

$11,2 млрд). Председатель совета 

директоров ООО «Специализиро-

ванный застройщик „Люксъ От-

ель“» Надер Надер заявил „Ъ“, что 

задержек в сроках реализации 

нет и до сих пор компания не от-

клонялась от планов. По его сло-

вам, в 2019 году начались работы 

над проектом, а выйти на стройку 

планируется в 2022 году. В застрой-

щике комплекса на Сретенке «Глав-

строе» на вопросы „Ъ“ не ответи-

ли. В Sminex и «Интеко» заявили, 

что не переносили сроки выхода 

элитных проектов. В Vesper, Tek-

ta Group, MR Group и Capital Group 

комментарии не предоставили.

Роман Родионцев связывает за-

держки новых элитных проек-

тов с возросшей более чем вдвое 

себестоимостью, в то время как 

цена продажи лотов выросла 

только на 15–20%. К концу сентя-

бря средняя цена продажи квар-

тиры в элитной новостройке вы-

росла на 37%, до 1,12 млн руб. 

за 1 кв. м, а средний бюджет сдел-

ки увеличился на 19%, до 815 тыс. 

руб. за 1 кв. м год к году, подсчита-

ли в Kalinka Group. 

Как отмечает Александр Шиба-

ев, меняющиеся экономические 

показатели, влияющие на финан-

совые модели проектов, требуют 

времени на перерасчет сметы. Ре-

гиональный директор департа-

мента жилой недвижимости Col-

liers Кирилл Голышев полагает, что 

девелоперы откладывают выход 

новых элитных домов, чтобы про-

дать их на более высокой стадии 

строительства, а значит, и по бо-

лее высокой стоимости. Кроме 

того, считает председатель совета 

директоров «Бест-Новостроя» Ири-

на Доброхотова, на задержки мо-

гли повлиять «административные 

сложности и неопределенная эпи-

демиологическая ситуация».

Источник „Ъ“ на рынке недви-

жимости полагает, что застрой-

щики намеренно усиливают де-

фицит предложения элитного 

жилья, который начал ощущать-

ся еще в 2020 году. По словам Алек-

сея Новикова, уровень покупа-

тельской активности превышает 

темпы пополнения рынка, а объ-

ем предложения в третьем кварта-

ле достиг минимальных за послед-

ние шесть лет значений — 217 тыс. 

кв. м. Год назад, добавляет он, си-

туация была противоположная: 

застройщики выводили новые 

проекты на рынок, предложение 

было выше спроса на 36%. 

По подсчетам Colliers, сейчас 

на рынке представлено около 

69 тыс. кв. м в высокобюджетных 

новостройках, что втрое меньше, 

чем годом ранее. Учитывая, что 

за ноябрь-декабрь застройщики 

вряд ли смогут вывести на рынок 

большой объем недвижимости, 

восполнение дефицита до нового 

года маловероятно, отмечает го-

сподин Новиков.

Управляющий партнер Savills 

в России Дмитрий Халин добавля-

ет, что девелоперы элитных ново-

строек также сегодня отказывают-

ся от громких запусков проектов 

и отдают предпочтение закрытым 

продажам, чтобы минимизировать 

риски строительного цикла еще 

на этапе старта. Директор управле-

ния элитной недвижимости «Ме-

триум Премиум» Анна Раджабова 

полагает, что нередко девелоперы 

таким образом подогревают инте-

рес к конкретному проекту.

По данным Kalinka Group, в тре-

тьем квартале на первичном рын-

ке элитного жилья Москвы было 

заключено 427 сделок, что на 31% 

меньше, чем во втором квартале, 

и на 38% меньше, чем годом ранее. 

А за январь—
сентябрь продано 

1,8 тыс. лотов против 1,4 тыс. лотов 

за аналогичный период 2020 года. 

По прогнозам Александра Шибае-

ва, на фоне сохранения тенденции 

к росту цен и сокращения предло-

жения по итогам 2021 года число 

покупок в сегменте будет на 5–10% 

ниже значений 2020 года, когда 

было заключено 2,3 тыс. сделок.

Дарья Андрианова

Чин чина вызывай

Сотрудников министерств и ведомств 

объединят комплексом связи

Минцифры планирует создать суперпри-

ложение для чиновников: уже объявлен 

тендер почти на 500 млн руб. на разра-

ботку новых автоматизированных ра-

бочих мест (АРМ). В состав комплекса, 

рассчитанного на 100 тыс. АРМ, войдут 

мессенджер, средства для видео-кон-

ференц-связи, почта, облачное хранили-

ще и другие инструменты, необходимые 

в работе госслужащих. В  министерстве 

рассчитывают, что новая система зара-

ботает до конца 2022 года, повысив ин-

формационную безопасность и неза-

висимость ведомств от  санкционных 

рисков: большая часть чиновников, 

по оценке экспертов, до сих пор исполь-

зует продукты Microsoft.

„Ъ“ обнаружил на портале госзакупок, 

что Минцифры 22 октября объявило тен-

дер на разработку нового АРМ для госслу-

жащих. Комплекс должен представлять 

собой набор коммуникационных сер-

висов для всех федеральных органов ис-

полнительной власти, Центральной из-

бирательной комиссии, регионального 

управления и государственных внебюд-

жетных фондов, сказано в технической 

документации. Пока заявленная систе-

ма рассчитана на 100 тыс. пользователей. 

Разрабатывается она для «повышения ин-

формационной безопасности и независи-

мости от санкционных рисков», отмечает-

ся в техническом задании (ТЗ). Заказчики 

оценили работу в 487,7 млн руб., тендер 

продлится до 8 ноября.

В Минцифры „Ъ“ сообщили, что запустить 

первый рабочий прототип суперприложе-

ния (super app) госслужащего планируется 

до конца 2022 года: у самого заказчика, в Рос-

стате, в Пенсионном фонде, Минэкономики 

и фельдъегерской службе. «Коммуникация — 

это ключевой процесс в работе, поэтому 

мы пришли к концепции суперприложения 

для чиновников. В нем будет функционал об-

мена мгновенными сообщениями, аудио- 

и видео-конференц-связь, работа с задачами 

и поручениями, обмен файлами, облачное 

хранилище, внутренний портал, работа 

с офисными документами и антивирусное 

ПО»,— рассказал директор департамента раз-

вития облачных сервисов и управления дан-

ными Минцифры Константин Гурзов.

Суперприложение можно будет устанав-

ливать на личные устройства сотрудников 

ведомств с учетом требований по информа-

ционной безопасности, а также пользовать-

ся им через браузер, уточнил господин Гур-

зов. Но базово работать приложение будет 

на старом оборудовании: «Аппаратная часть 

системы будет доработана позже, на теку-

щий момент у ФОИВов достаточно большой 

парк автоматизированных рабочих мест, 

и переоснащать его прямо сейчас будет лиш-

ними затратами».

деловые новости — с9

Ставочка за испуг

ЦБ не оставил без внимания первые сомнения 

в его способности снижать инфляцию

Банк России опубликовал полные дан-

ные опроса об инфляционных ожидани-

ях в октябре 2021 года, ставшие одной 

из причин резкого (на 0,75 процентно-

го пункта) и неугаданного рынком повы-

шения ключевой ставки в прошлую пят-

ницу. Документ показывает, что дело 

не в восприятии текущей инфляции — 

она под воздействием локальных фак-

торов явно вернулась к состоянию чуть 

лучше августовского уровня. Однако не-

сколько месяцев нарастающего давле-

ния привели к медленной коррозии дол-

госрочных ожиданий — именно против 

них и играет ЦБ.

ЦБ опубликовал вчера бюллетень «Ин-

фляционные ожидания и потребительские 

настроения» за октябрь 2021 года. Краткую 

версию опроса ИнФОМ, на основании кото-

рой строится бюллетень Банка России, ЦБ 

обнародовал за день до заседания совета ди-

ректоров по ключевой ставке (см. „Ъ“ от 22 

октября), и в ней общие цифры роста наблю-

даемой и ожидаемой инфляции выросли 

не так значительно, как можно было ожидать 

исходя из динамики индекса потребитель-

ских цен (ИПЦ). Полная же версия бюлле-

теня, очевидно, демонстрирует, что у Банка 

России были уверенные основания для сиг-

нала, резче чем ожидания рынка по ключе-

вой ставке: растут не столько краткосрочные 

беспокойства об уровне ИПЦ, сколько ухуд-

шаются средне- и долгосрочные ожидания.

Сам по себе рост ИПЦ год к году в октябре 

даже с точки зрения устойчивых компонен-

тов инфляции выглядел перед заседанием со-

вета директоров ЦБ умеренным, а вклад в него 

случайных компонентов («плодоовощная» ин-

фляция, во многом локализуемая в двух феде-

ральных округах на юге РФ) — это не факторы, 

на которые регулятор обращает внимание, об-

суждая меры денежно-кредитной политики 

(ДКП). К тому же мягкость ДКП летом 2021 года 

к тому времени уже была де-факто исправле-

на быстрым повышением ключевой ставки 

в августе—сентябре — лаг между действия-

ми Банка России и стабильным результатом 

обычно составляет три-девять месяцев, и сен-

тябрьско-октябрьское повышение годового 

ИПЦ само по себе вряд ли делало рациональ-

ным еще одно увеличение ключевой ставки 

на 0,75 процентного пункта (п. п.), до 7,5% годо-

вых с перспективой роста ее до 7,75–8% в кон-

це 2021 года. Аналитики, ставившие на ключе-

вую ставку 22 октября в 7% годовых (0,25 п. п. 

повышения), имели основания ждать от регу-

лятора умеренности: в октябрьских сводках 

Росстата уже были факторы, позволяющие го-

ворить о прохождении пика прироста ИПЦ 

в октябре 2021 года, а предположения о про-

инфляционном характере ноябрьского лок-

дауна условны — видимо, на деле он зависит 

от слабопредсказуемой картины распростра-

нения пандемии в регионах.
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Перенос продаж  новых 

элитных комплексов 

 позволит продать недви-

жимость на более высо-

кой стадии строитель-

ства, а значит, и по более 

 высокой стоимости   
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Подписной  

индекс
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Сбережение 
недотраченного

Показатели наблюдаемой 

населением инфляции 

в сентябре снизилисьНаблюдаемые в опросах инфля-

ция и инфляционные ожидания 

населения в сентябре 2021 года 

впервые с начала года начали сни-

жаться. Вопреки предположениям 

сентябрьские соцвыплаты населе-

нию заметного влияния на ожида-

ния не оказали, зато повышение 

Банком России ключевой ставки 

и вызванный этим рост доходно-

сти депозитов возвращают инте-

рес домохозяйств к  сбережениям. 

Насколько на дежной окажется кон-

струкция, неизвестно: одновре-

менно растет и потребительская 

уверенность, полный набор эффек-

тов выхода из «ковидного» кризиса 

пока предсказать невозможно.

Банк России опубликовал данные 

сентябрьского опроса ИНФОМ об ин‑

фляции и инфляционных ожида‑

ниях, в которых наконец уверенно 

отразились предпринимаемые ЦБ по‑

вышения ключевой ставки. Впервые 

с февраля 2021 года «наблюдаемая» 

населением инфляция снизилась — 

на 0,9 процентного пункта (п. п.) в ав‑

густе (медианная оценка — 15,6%). 

При этом взгляды населения, имею‑

щего сбережения, и без сбережений 

были однонаправленными: и в той, 

и в другой группе прямые оценки ин‑

фляции (напомним, они находятся 

в сложной зависимости от индекса по‑

требительских цен Росстата, измеря‑

ясь по той же шкале — год к году, в дан‑

ном случае цены сентября 2021 года 

к ценам сентября 2020 года) снижа‑

лись до уровня мая—июня 2021 года.

Инфляционные ожидания на сле‑

дующие 12 месяцев, по тем же оцен‑

кам, по крайней мере не росли 

(снижение к показателям августа 

на 0,2 п. п.), причем в группе со сбере‑

жениями снижение выражено менее 

(минус 0,1 п. п.), чем в группе без сбе‑

режений (минус 0,6 п. п.).
экономическая 
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Береги часть смолоду

Правительство обсуждает очередную схему реформы накопительных пенсий

Как стало известно „Ъ“, Минфин под-

держал идею о трансформации «замо-

роженной» накопительной компоненты 

обязательного пенсионного страхова-

ния (ОПС) в добровольную стандарти-

зированную схему (НПО). Во многом 

 базирующаяся на прошлых концепци-

ях идея будет дорабатываться: в частно-

сти, дискуссионным вопросом  остаются 

стимулы для добровольного  перехода 

граждан в новую систему, налоговые 

вычеты и софинансирование.  Именно 

объем этих стимулов будет принципи-

альным для успеха перезапуска ОПС, 

 говорят эксперты.

Источники „Ъ“ на пенсионном рынке 

и в правительстве рассказали, что 24 сентя‑

бря у министра финансов Антона Силуано‑

ва состоялось совещание, посвященное во‑

просам накопительной компоненты ОПС 

и добровольных пенсионных программ. 

По информации собеседников „Ъ“, в частно‑

сти, по НПО было поддержано введение си‑

стемы гарантирования прав участников до‑

бровольных программ (см. „Ъ“ от 21 июня), 

а также отказ от учета при определении на‑

логовой базы для взимания НДФЛ с пенсий 

по договорам, заключенным в пользу чле‑

нов семьи. Но важнейшим решением, пола‑

гают источники „Ъ“ стало принципиальное 

согласие Минфина на концепцию трансфор‑

мации «замороженного» с 2014 года накопи‑

тельного компонента ОПС в стандартизиро‑

ванную схему НПО с едиными правилами. 

В Минфине не ответили на запрос „Ъ“.

С момента введения моратория на форми‑

рование накопительной части пенсии в рам‑

ках ОПС предлагалось несколько концепций 

ее оживления или трансформации в НПО.

Первую предложили ЦБ и Минфин в 2016 

году — индивидуальный пенсионный капи‑

тал (ИПК). Речь шла о квазидобровольном 

участии застрахованных лиц: все застрахо‑

ванные лица становятся участниками сис‑

темы ИПК и начинают делать взносы от 0% 

до 6% от зарплаты, но имеют право на пяти‑

летние каникулы.

В 2019 году была выдвинута идея гаранти‑

рованного пенсионного плана (ГПП), осно‑

ванная на полной добровольности участия 

в ней граждан. В прошлом году рассматрива‑

лось перенесение инфраструктуры, разрабо‑

танной для ИПК/ГПП, на ОПС — в частности, 

внесение взносов в накопительную компо‑

ненту по закону 56‑ФЗ,— концепция получи‑

ла рабочее название «ОПС+», рассказывали 

источники „Ъ“.
Концепцию, одобренную главой Минфи‑

на, участники обсуждения называют «План 

Б». Год назад НПФ представили ее в общем 

виде главе ЦБ Эльвире Набиуллиной, кото‑

рая идею поддержала. Тогда было решено 

создать рабочую группу по доработке идеи 

(см. „Ъ“ от 3 сентября 2020 года), в которую 

вошли представители НПФ, Минфина, Мин‑

труда и Банка России. Именно рабочая груп‑

па представила обновленную концепцию 

«Плана Б» с рядом дискуссионных развилок 

в Минфине 24 сентября. В ЦБ и Минтруде 

не ответили на запросы „Ъ“.

От ИПК/ГПП «План Б» получил идею 

стандартизированной схемы НПО с несни‑

жаемым остатком в виде первоначаль‑

ного взноса, переведенного из ОПС, 

со стимулированием последующих взно‑

сов посредством налоговых вычетов 

и софинансированием.

Основные отличия — передача прав соб‑

ственности на накопительную часть от го‑

сударства гражданам, отсутствие в системе 

центрального администратора (см. „Ъ“ от 25 

апреля 2019 года), а также внешнего «мягко‑

го подталкивания» имеющих пенсионные 

накопления граждан к вступлению в стан‑

дартизированную схему.
деловые новости — с9

Дальний Восток 

заполонили контейнеры

Привлекательные цены привели 

к переполнению терминалов

На Дальнем Востоке усиливаются про-

блемы с приемом контейнерных судов: 

они не могут разгрузиться по нескольку 

недель, терминалы не справляются с об-

работкой грузов. Причиной стал беспре-

цедентный приток контейнеров из Китая 

на фоне удорожания перевозок из стра-

ны в Европу через Суэц при относитель-

но стабильной цене транзита через Рос-

сию. Сейчас, по данным „Ъ“, перевозка 

через Владивосток и Находку и далее 

по Транссибу на 30–40% дешевле юж-

ного морского маршрута. По мнению 

участников рынка, такая ситуация со-

хранится в ближайший год.

Участники логистического рынка го‑

ворят о серьезных проблемах с перевал‑

кой контейнерных грузов в дальневосточ‑

ных портах РФ. «На сегодняшний день все 

порты Владивостока и Находки загружены 

по максимуму и даже чуть больше, если это 

позволяют ресурсы и возможности,— рас‑

сказывает учредитель VIG Trans Игорь Ре‑

бельский.— Такое скопление контейнеров 

в портах обусловлено увеличением товаро‑

потока из Китая». По словам топ‑менедже‑

ра, морские линии готовы обрабатывать по‑

ступающее количество крупнотоннажных 

контейнеров, на рынке появляются и новые 

мелкие судоходные компании. Но порты пе‑

реполнены и вынуждены сокращать количе‑

ство судозаходов, оставляя суда на рейде или 

сокращая квоты по заходам в порт.

При этом господин Ребельский отмечает 

качественную работу портов: «Все старают‑

ся организовать и оптимизировать перевал‑

ку в столь неопределенное время. Отправка 

по железной дороге из портов осуществля‑

ется на сегодняшний день согласно нормам 

погрузки, большого дефицита платформ нет.

деловые новости — с9

Ангельская эпоха

Какое наследство получит новый канцлер ФРГ

В воскресенье в Германии прошли все-

общие парламентские выборы. Соглас-

но экзит-полам, Социал-демократиче-

ская партия Германии и консервативный 

блок ХДС/ХСС финишировали одина-

ково, набрав по 25%. Кто из них вырвет-

ся вперед и кто сможет сформировать 

правительство, пока неясно. Наверня-

ка можно сказать одно: 16-летний пери-

од правления канцлера Ангелы Меркель 

подходит к концу. 

Избирательные участки по всей стра‑

не закрылись в 18:00, и первые, еще 

предварительные, прогнозы, показыва‑

ли беспрецедентный результат: Соци‑

ал‑демократическая партия Германии 

и консервативный блок Христианско‑де‑

мократического и баварского Христиан‑

ско‑социального союзов набрали по 25% 

голосов. Победу между тем праздновали 

в штабе «Зеленых» — они получили поряд‑

ка 15%, больше, чем когда‑либо. Свободная 

демократическая партия и «Альтернатива 

для Германии» набрали по 11%. Впереди 

политиков и их сторонников ждала долгая 

ночь: подсчет голосов мог вывести на пер‑

вое место как социал‑демократов, так 

и консерваторов. Ясно только одно: кому 

бы ни было поручено сформировать правя‑

щую коалицию, канцлеру Ангеле Меркель 

предстоит покинуть свой пост. 

Оставить его, впрочем, госпожа Меркель 

сможет только после того, как в ФРГ будет 

сформирована новая правительственная 

коалиция. А переговоры о ее создании мо‑

гут затянуться аж до Рождества. По подсче‑

там немецких журналистов, если госпожа 

Меркель задержится в своем кресле дольше 

чем до 17 декабря, то побьет рекорд Гельму‑

та Коля по нахождению на посту канцлера 

ФРГ. Однако уже сейчас немецкие и миро‑

вые СМИ подводят итоговую черту под эпо‑

хой Ангелы Меркель. 

Когда она возглавила Германию в 2005 

году, напоминает Der Spiegel, позади оста‑

вались 1990‑е — счастливое время для евро‑

пейской политики, полное евроинтеграци‑

онных надежд.

мировая политика — с6

Понедельник  27 сентября 2021  №174/П (7136 с момента возобновления издания)   

kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

мировая политика | Генассамблея ООН показала,  

что пандемия и другие проблемы последнего 

времени еще больше разъединили мир —6
новости | Медики попросят возобновить 

действие постановления о спецстаже  

при работе с больными COVID-19 —5

деловые новости | Оленеводческим 

хозяйствам Крайнего Севера  

готовят цифровизацию —7

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  

С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  

обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  

С 1992 года — в ежедневном.

новости | Бывшего замначальника инженерных войск 

подозревают в попытке выдать взятку  

за спонсорский взнос на памятник погибшим саперам —4

07  «Газпром» 

заворачивают на биржу 

От монополии ждут  

резкого роста продаж

07  Курильщики 

сдают лекарства 

В аптеках снизились продажи 

средств для отказа от сигарет

08  Криптовалюты 

пострадали от жесткости 

На прошедшей неделе  

они обновили  

двухмесячные минимумы

09  Бензин набирает высоту 

Цены топлива на бирже 

приблизились к максимумам

09  Латвия и Эстония 

просят энергии из России 

Страны жалуются на решение 

Литвы ограничить экспорт

09  Европа ищет истину в угле 

Цены на энергоуголь достигли 

максимума за 13 лет
10  «Газпром-медиа» 

импортозамещает TikTok 

Холдинг запускает  

приложение Yappy
10  «Пять звезд» 

расширяет экран 

Сеть откроет  
новый кинотеатр в Москве

деловые  
новости

Правительство готово дать гра-

жданам инструмент социальной 

защиты в накопительных пенси-

ях, но пока не решило, насколько 

большой  ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Подписной  
индекс 50060П1125

Шутинг в сторонуВ России тестируют 
технологию по предотвращению 

нападений в школах
Российские школы начали прояв-

лять интерес к IT-системам, ко-

торые могут защитить их от напа-

дений на учащихся, выяснил „Ъ“. 

Компания NtechLab тестирует 

в Самаре проект по распознава-

нию людей с оружием на подхо-

дах к школам. Система должна 

заранее находить потенциальных 

стрелков и вызывать полицию. 

Хотя решение и выглядит свое-

временно на фоне участившихся 

нападений на школы, эксперты 

сомневаются в его эффективно-

сти: камеры потенциально  могут 

распознать только дробовики 

и винтовки, которые злоумыш-

ленник несет открыто, но не от-

следят небольшой пистолет, 

 особенно в темноте.
NtechLab (среди совладельцев — 

«Ростех» и фонд Рубена Варданяна) го-

товит проект по защите школ от «ко-

лумбайнеров» (подростки, которые 

организуют нападения на школы 

и колледжи,— по названию амери-

канской школы «Колумбайн», где 

в 1999 произошло массовое убийст-

во.— „Ъ“), рассказал „Ъ“ директор 

по консалтингу компании Глеб Дья-

конов. Интерес к технологии, по дан-

ным NtechLab, уже проявили «шесть 

крупных заказчиков, включая мест-

ные власти, в одном из регионов уже 

идет „пилот“». Источник „Ъ“ уточня-

ет, что речь идет об одной из школ 

в Самаре.По словам господина Дьяконова, 

в том районе города, где находится 

школа, будут установлены видеока-

меры, которые смогут выявлять лю-

дей, несущих оружие. Как только ка-

мера зафиксирует потенциального 

стрелка, она подаст сигнал на пульт 

охранника в школу. Если охранник 

не отреагирует на сообщение, систе-

ма автоматически заблокирует входы 

в учебное заведение, подаст сигнал 

тревоги внутри школы и сообщит 

о потенциальной угрозе полиции. 

«Камеры оснащаются технологией, 

способной распознавать конкретный 

вид оружия. Например, могут быть 

системы, отлично работающие при 

свете дня с дробовиками и винтов-

ками, но нет систем, которые смогут 

отследить небольшой пистолет, осо-

бенно в темноте. Если пистолет спря-

тан во внутреннем кармане, мы этого 

не увидим»,— признают в NtechLab.деловые новости — с9

Язык государственного 

программирования
«Гостех» должен стать стандартной средой всех госинформсистем с 2024 года

К весне 2022 года платформа «Гостех» за-

вершит эксперимент по созданию экоси-

стемы разработки госинформсистем, по-

сле чего новая среда для цифровизации 

государства в течение двух лет будет су-

ществовать на добровольных принципах. 

С 2024 года, как предполагается, в «Гос-

тех» мигрируют все федеральные госин-

формсистемы, и он будет стандартной 

и обязательной средой для цифровиза-

ции государства. К этому моменту этот 

рынок, как ожидает Минцифры, поменяет 

экономику, устранит ситуацию с созда-

нием для разных госструктур на  средства 

бюджета одних и тех же  программных 

решений и станет ориентироваться 

не на цифровизацию ведомств, а на по-

требности внешнего клиента — граждан.

Положение дел вокруг начатого в 2020 

году двухлетнего эксперимента по созданию 

и развитию государственных информаци-

онных систем (ГИС) на платформе «Гостех» 

в субботу, 23 октября, обсуждалось на кон-

ференции в координационном центре пра-

вительства. Конференция, где впервые от-

крыто (она транслировались в том числе 

на YouTube) представлены перспективы «Го-

стеха» и планы правительства по развитию 

платформы, проводилась Минцифры, в ней 

участвовали руководство министерств, вовле-

ченных в эксперимент «Гостеха», и федераль-

ного казенного учреждения (ФКУ) «Гостех», 

региональные руководители проектов циф-

ровой трансформации, онлайн — несколько 

тысяч заинтересованных участников.

Напомним, проект платформы «Гостех» 

привлекал максимум внимания в процессе 

выбора ее оператора — на эту роль претен-

довали Сбербанк, ВТБ, «Ростелеком» и «По-

чта России», впрочем, несмотря на активные 

споры в сообществе о возможной монополи-

зации через «Гостех» как минимум рынка со-

здания ГИС, заявка Сбербанка в декабре 2020 

года (см. „Ъ“ от 9 декабря 2020 года) на тендере 

оказалась единственной. После этого прави-

тельством был объявлен эксперимент по ис-

пользованию «Гостеха» заинтересованными 

госструктурами — Минцифры, Минспорта, 

Росимуществом, рядом регионов, Фондом 

ОМС и др., он заканчивается в мае 2022 года.

Определившуюся к нынешнему моменту 

идеологию «Гостеха» представили вице-пре-

мьер Дмитрий Чернышенко, министр связи 

Максут Шадаев и директор ФКУ «Гостех» Ва-

силий Слышкин. Проект довольно сильно 

меняет ранние представления о нем и о том, 

что ждет по итогам его реализации довольно 

крупный рынок госконтрактов на создание 

и поддержание ГИС (в презентации Дмитрия 

Чернышенко он был оценен в 460 млрд руб. 

совокупной стоимости владения 826 феде-

ральных ГИС и 3303 региональных систем 

с бюджетом развития на три года в 170 млрд 

руб. и допзапросами на развитие в 118 млрд 

руб.). «Гостех» в представлении его создате-

лей выглядит как своеобразная государст-

венная экосистема для частных и государст-

венных поставщиков решений и сервисов 

и для ведомств и госорганов—операторов 

уже существующих и будущих ГИС.

Проблемы, которые должен решить «Го-

стех», выглядят следующим образом. Более 

4 тыс. ГИС, создававшихся последние годы 

по заказу ведомств, проектировались пре-

имущественно для автоматизации деятель-

ности госструктур (хотя более 30% из них 

имеют клиентские сервисы для внешних 

пользователей) и по принципу «ведомствен-

ных колодцев» (решения проблем конкрет-

ного ведомства). С распространением циф-

ровизации, в том числе в регионы, стала 

очевидна проблема дублирования разработ-

ки: 80% того, что нужно типовой ГИС, госза-

казчик оплачивает многократно.экономическая политика — с2

Нелетальный исход
Новые требования к аэропортам  

привели к остановке рейсов
Участники авиарынка просят Минтранс 

как можно скорее пересмотреть тре-

бования к безопасности малых аэро-

портов. Новые правила заработали 

с 5 октября, чтобы их удовлетворить, 

аэро портам нужно вложить миллиарды 

рублей. В Минтрансе уже заявляли о го-

товности смягчить требования, но пока 

не сделали этого. В результате уже в че-

тырех регионах посадочные площадки 

не работают: их операторы опасаются 

штрафов и уголовных дел.
„Ъ“ ознакомился с письмом ассоциации 

«Аэропорт» (в нее входят 42 аэропорта, в том 

числе Домодедово, Казань, Архангельск, 

Иркутск, Якутск, Горно-Алтайск и другие) 

министру транспорта Виталию Савельеву 

от 20 октября. В нем участники рынка про-

сят приостановить и пересмотреть требова-

ния к безопасности малых аэропортов.

Новые требования заработали с 5 октя-

бря, когда вступило в силу постановление 

правительства №1603 «Об утверждении 

требований по обеспечению транспортной 

безопасности». С этого дня посадочные пло-

щадки, принимающие воздушные суда вме-

стимостью от 20 пассажиров, должны быть 

оснащены оборудованием для видеомони-

торинга территорий и досмотра багажа, си-

стемами оповещения и сигнализацией. Во-

круг территории должны быть обеспечены 

регулярное патрулирование и присутствие 

групп быстрого реагирования.

По оценкам «Аэропорта», из 2,2 тыс. аэро-

дромов, вертодромов и посадочных площа-

док России критериям соответствуют менее 

10% объектов. От всех остальных, говорит-

ся в обращении, выполнение предписаний 

потребует в целом 3–4 млрд руб. вложений 

и привлечения около 10 тыс. специалистов. 

Помимо разовых затрат на закупку техни-

ки, ежегодные расходы на ее обслуживание, 

а также зарплаты персоналу потребуют от ка-

ждой площадки 10–50 млн руб. расходов, 

подсчитали в ассоциации. Ее гендиректор 

Виктор Горбачев уточнил „Ъ“, что Минтранс 

не гарантировал отсутствия претензий к пло-

щадкам за неисполнение новых требований.деловые новости — с9

Без газу неделя
Молдавия ищет альтернативных «Газпрому» 

поставщиков топлива
«Газпром» прекратит поставки в Молда-

вию, если с республикой не будет подпи-

сан новый контракт. Стороны не сходятся 

в цене на газ, и компромисс не просма-

тривается. Кишинев готовится покупать 

топливо у альтернативных поставщиков, 

но в этом случае без газа может остаться 

Приднестровье, на которое приходится 

больше половины годового потребления. 

Конфликт вышел за рамки коммерческо-

го спора и может осложнить отношения 

Москвы и Кишинева.Переговоры без договора

После провала переговоров о новом кон-

тракте на поставки российского газа в Мол-

давию спор Москвы и Кишинева вышел 

в публичную плоскость. Итоги встреч, со-

стоявшихся 21–22 октября в российской сто-

лице, в Facebook прокомментировал один 

из их участников — молдавский вице-пре-

мьер Андрей Спыну.
Он сообщил, что в ходе переговоров Киши-

нев обозначил, что хочет долгосрочный кон-

тракт между «Молдовагазом» и «Газпромом», 

выгодный для обеих сторон. Но, подчеркнул 

господин Спыну, предложение, сделанное 

«Газпромом», «невыгодно нашим гражданам».

По его словам, предложенная российской 

стороной цена, «которая включает финансо-

вые и нефинансовые условия, в том числе 

выплату исторического долга, выше, чем 

предложения на международных газовых 

рынках». «Республика Молдова не может со-

гласиться платить за газ более высокую цену, 

чем другие государства в регионе»,— отме-

тил господин Спыну.
Вице-премьер сообщил, что Кишинев хо-

чет нового раунда переговоров с «Газпро-

мом». А пока будет искать альтернативных 

поставщиков, чтобы обеспечить страну га-

зом и диверсифицировать источники поста-

вок. На данный момент, по словам Андрея 

Спыну, есть договоренность с «Газпромом» 

о дополнительных поставках газа в октя-

бре — 5 млн кубометров в сутки. «Надеемся, 

эти объемы поступят в ближайшее время»,— 

написал чиновник.

новости — с3
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В предпоследнем туре от-
борочного турнира к чемпи-
онату мира 2022 года сбор-
ная России разгромила 
в Санкт-Петербурге — 6:0 — 
аутсайдеров своей груп-
пы H киприотов. Победа еще 
приблизила российскую ко-
манду к поездке на катар-
ское первенство.

этом матче главный 
тренер сборной России Валерий 
Карпин не ставил на осторож-
ность и надежность. Он макси-
мально насытил линию атаки, 
разместив перед Александром 
Головиным, Даниилом Фоми-
ным и Александром Ерохиным 
Андрея Мостового, Федора Смо-
лова и Алексея Миранчука,— 
колоссальная группа игроков, 
чья основная специализация — 
нападать и забивать. И это не 
считая постоянной поддержки 
с фланга от Алексея Суторми-
на: его временами можно было 
принять за форварда, которого 
заносит на свою половину, раз 
сил хватает.

И этот вариант сборной Рос-
сии, вариант с явным атакую-
щим уклоном, сразу же прошил 
хлипкую кипрскую оборону. Су-
тормин включился на правом 
фланге, дождался передачи от 
Миранчука и прострелил мимо 
растерянного, падавшего нао-
бум голкипера Деметриса Деме-
триу. Мяч добрался до Смолова. 
Тот, правда, уперся в стоявшего 
перед ним защитника, но, упер-
шись, хладнокровие не поте-
рял и увидел, что можно не бить 
самому, а дать пробить в упор, 
с трех метров, Ерохину.

Быстрый гол в матчах с зато-
ченными под то, чтобы любой 
ценой устоять, терпеть как мож-
но дольше, командами — всегда 
шикарное достижение, здорово 
облегчающее жизнь фавориту. 
И жизнь сборной России после 
ее быстрого гола действитель-
но некоторое время был слад-
кой. Киприоты кое-как отбива-
лись, на российскую половину 
почти не переходили, лишая ак-
туальности тему свежей травмы 
центрального защитника Геор-
гия Джикии. А хозяева тем вре-
менем разыгрывали неплохие, 

на скорости комбинации. Бы-
вало — очень неплохие, похо-
жие на те, какие разыгрывают 
великие клубы и великие сбор-
ные — вроде той, в которой, 
руля этим наскоком, неутоми-
мый Сутормин промчался по 
заковыристой траектории пол-
сотни метров, а на финише за-
бега умудрился выложить тон-
кий пас пяткой под прострел 
Миранчуку. Прострел, впрочем, 
вышел так себе, но это было и не 
важно. Казалось, что в любом 
случае ничего сборной Кипра 
не светит.

И вдруг в середине перво-
го тайма кое-что поменялось. 
Кипрская команда, только что 
совершенно беззубая, вдруг 
принялась чуть ли не каждую 
вторую российскую потерю 
мяча конвертировать в перспек-
тивный выпад. Прорыв следо-
вал за прорывом: один остано-
вили рискованными подкатами 
Головин и Игорь Дивеев, другие 
губила незадачливость гостей. 
Картина для тех, кто переживал 

за сборную России, была непри-
ятной и должна была заставлять 
думать как раз о том, что, может, 
профильные опорники в цент-
ре поля ей и не помешали бы.

На излете тайма, правда, оче-
видное преимущество снова 
было на ее стороне, а Деметриу 
выручил киприотов, устояв пе-
ред очутившимся с ним с глазу 
на глаз Мостовым. Но послед-
нее слово было за российски-
ми оппонентами. После подачи 
со штрафной Пьерос Сотириу 
бил головой с убойной дистан-
ции — сборная России уцелела 
благодаря чутью и реакции сво-
его вратаря Матвея Сафонова, 
у которого до этого эпизода ра-
боты практически не было.

Такие события точно не наме-
кали на то, что произошло после 
перерыва, на ядерный россий-
ский взрыв, который уничтожил 
выказывавшую признаки непо-
корности судьбе кипрскую ко-
манду. Сборная России открыла 
второй тайм бодрым натиском 
и очень скоро измордованный 
забегами защитник Константин 
Лайфис словно испугался идти 
встык с летевшим ему навстречу 
к бесхозному мячу Алексеем Ми-
ранчуком. Миранчук добычу за-
брал, а, выйдя, по сути, один на 
один с голкипером, вместо удара 
выкатил пас Федору Смолову, ко-
торый ловко обыграл Деметриу.

Буквально через минуту лов-
кость еще более продвинутого 
уровня показал Андрей Мосто-
вой. Внутри напичканной игро-
ками штрафной он обвел двух 
соперников и аккуратно катнул 
мяч в дальний угол.

Валерий Карпин, увидев, что 
дело сделано, произвел, конеч-
но, серию замен, но общий на-
строй они не уничтожили. На-

строй по-прежнему заключался 
в том, чтобы давить киприо-
тов, и не суть, какой счет. Он вы-
рос после прижавшего гостей 
к «ленточке» штурма, завершен-
ного Алексеем Суторминым. 
А в концовке еще забили и Ан-
тон Заболотный с Александром 
Ерохиным. Ерохин — сложным 
ударом в прыжке.

Этот матч еще приблизил 
сборную России к поездке на 
чемпионат мира 2022 года. Пе-
ред этим туром она на два очка 
опережала единственного кон-
курента в борьбе за прямую пу-
тевку на первенство — хорват-
скую команду. Хорваты вчера 
поздно вечером по московскому 
времени встречались с другим 
аутсайдером — сборной Маль-
ты, и любая потеря очков фаво-
ритами оставляла россиян вне 
досягаемости для преследовате-
лей. Хорватский выигрыш прев-
ращал в решающий воскресный 
матч. В нем сборная Хорватии 
примет российскую в Сплите.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2022

Сборная России 
оторвалась на Кипре
В предпоследнем туре отборочного турнира  
она разгромила аутсайдера группы

Стивен Джеррард, который еще несколько лет назад 
был лидером «Ливерпуля» и сборной Англии, попол-
нил отряд недавно завершивших карьеру футбольных 
знаменитостей, устроившихся тренерами в элитном 
чемпионате. Он подписал контракт с «Астон Виллой», 
опустившейся после серии неудач на 16-е место в ан-
глийском первенстве. На ее владельцев, несомненно, 
произвела впечатление работа Джеррарда в первом 
в его тренерской биографии профессиональном клубе. 
В прошлом сезоне, не потерпев с «Глазго Рейнджерс» 
ни одного поражения в чемпионате Шотландии, он по-
сле перерыва в десять лет вернул этой команде золото.

стон Вилла» объявила о назначении главным 
тренером Стивена Джеррарда. Контракт с ним заключен на 
срок три с половиной года. Джеррард заменил в должности 
наставника Дина Смита, уволенного после серии неудач. 
«Астон Вилла», неплохо стартовавшая в чемпионате Англии, 
несмотря на переход в «Манчестер Юнайтед» своей главной 
звезды Джека Грилиша, в октябре очутилась в кризисе и ни-
как не могла найти из него выход. Она потерпела пять под-
ряд поражений в чемпионате Англии и оказалась в таблице 
на 16-м месте, рядом с «зоной вылета», притом что летом ко-
тировалась достаточно высоко, как крепкий середняк.

Громкости новости о назначении Стивена Джеррарда 
придали два факта. Первый — это популярность нового тре-
нера «Астон Виллы». Ее он заработал в «Ливерпуле», за кото-
рый выступал с 1998 по 2015 год, а также в сборной Англии: 
в ней он дебютировал в 2000 году, а последний матч провел 
в 2014-м. И в той и в другой команде центральный хавбек 
был лидером и капитаном. За национальную сборную сыг-
рал 114 матчей, это четвертый показатель в ее истории.

Второй факт заключается в том, что «Астон Вилла» фак-
тически превратила Стивена Джеррарда в одного из самых 
дорогих тренеров мира. Дело в том, что его договор с «Глаз-
го Рейнджерс» действовал до 2024 года, и бирмингемцам, 
чтобы нанять Джеррарда, потребовалось выплачивать за 
него компенсацию. По данным BBC, она была очень боль-
шой — £4,5 млн.

То, что «Астон Вилла» согласилась потратить столько на 
Стивена Джеррарда, может вызвать удивление, каким бы яр-
ким ни был его послужной список как игрока. Джеррарду 
всего 41 год, а его тренерская карьера длится совсем недол-
го. Некоторое время он трудился с юношескими командами 
родного «Ливерпуля», а летом 2018 года впервые возглавил 
профессиональный клуб — «Глазго Рейнджерс». Несомнен-
но, на менеджмент «Астон Виллы» произвело впечатление 
его выступление в предыдущем — третьем под началом Сти-
вена Джеррарда — сезоне.

Чемпионат Шотландии не входит сейчас в список веду-
щих в Европе, располагается в хвосте топ-десятки таблицы 
коэффициентов Союза европейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA), и уровень конкуренции в нем невысок. Но в лю-
бом случае достижение Стивена Джеррарда представлялось 
чрезвычайно ценным. «Глазго Рейнджерс» после десятилет-
него перерыва вернул себе золото первенства, в котором до 
этого постоянно уступал единственному, по существу, кон-
куренту — «Селтику». А вернул он его, пройдя весь турнир 
без единого проигрыша и опередив принципиального со-
перника на 25 очков.

Между тем назначение футбольных знаменитостей вско-
ре после завершения игровой карьеры тренерами клубов 
элитных чемпионатов без оглядки на дефицит опыта уже, 
кажется, превратилось в тренд. За несколько дней до появле-
ния Стивена Джеррарда в «Астон Вилле» «Барселона» довери-
ла пост наставника своей легенде Хави. В сильнейших ита-
льянских клубах успели поработать звезды той же генерации 
Дженнаро Гаттузо и Андреа Пирло. А «Челси» в 2019 году от-
дал ключевую должность партнеру Стивена Джеррарда в по-
лузащите сборной Англии Фрэнку Лэмпарду, который в лон-
донском клубе имел тот же статус вожака, что и Джеррард 
в «Ливерпуле». Ничего путного, правда, из того эксперимен-
та не вышло. Лэмпарда, с которым в его дебютном в «Челси» 
сезоне команда заняла четвертое место в чемпионате, выгна-
ли посреди сезона следующего — в январе нынешнего года. 
«Челси» переживал катастрофу за катастрофой и опустился 
аж на девятую позицию в таблице. Зато приглашенный вме-
сто него специалист с богатым тренерским опытом Томас Ту-
хель оперативно исправил ситуацию. Сезон лондонцы завер-
шили, подтянувшись во внутреннем первенстве вплотную 
к призовой тройке, а также выиграв Лигу чемпионов.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Шотландское 
золото вернуло 
Англии капитана
«Астон Вилла»  
доверила тренерский пост 
Стивену Джеррарду

Сборная России (в центре в красной форме — Антон Заболотный) во втором тайме разнесла кипрскую оборону в щепки  
ФОТО ВАЛЕНТИНЫ ПЕВЦОВОЙ

Под руководством Стивена Джеррарда «Глазго 
Рейнджерс» после десятилетнего перерыва  
выиграл чемпионат Шотландии, опередив своего 
принципиального соперника «Селтик» на 25 очков  
ФОТО PA IMAGES VIA GETTY IMAGES
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Отборочный турнир 
чемпионата мира 
2022 года в зоне UEFA
Группа H. Девятый тур
Россия—Кипр 6:0
Ерохин, 4, 87; Смолов, 55; Мостовой, 56; 
Сутормин, 62; Заболотный, 87.

«А

ЦСКА в девятом туре регу-
лярного чемпионата Евроли-
ги на своей площадке обы-
грал «Маккаби» со счетом 
74:73. Армейцы, таким обра-
зом, сумели прервать серию 
поражений, растянувшуюся 
на пять матчей.

ела у ЦСКА в послед-
нее время идут, мяг-

ко говоря, неважно. Команда 
не выигрывала c 22 октября, 
когда в Евролиге был повер-
жен «Олимпиакос». За той побе-
дой последовали поражения от 
«Виллербана», «Монако» и «Фе-
нербахче» в Евролиге, а также 
проигрыши «Калеву» и УНИК-
Су в Единой лиге ВТБ. В послед-
ний раз такое с ЦСКА случалось 
два десятка лет назад — в сезо-
не-2000/01. К слову, в тот раз ар-
мейцы в итоге остались без ти-
тулов как на европейской, так 
и на внутренней арене.

По мнению главного трене-
ра ЦСКА Димитриса Итудиса, че-
реда осечек обусловлена трав-
мами игроков. Действительно, 
Итудису с начала сезона может 
быть лишь пару раз удалось со-
брать состав, близкий к опти-
мальному. И дело даже не в том, 
что выход из строя кого-то из ли-
деров пробивает в игре ЦСКА 
неустранимую брешь (хотя, на-
пример, частое отсутствие на 
площадке Николы Милутинова 
все же ощущается), а в том, что 
игру команды постоянно при-
ходится перестраивать под ме-

няющийся состав доступных ис-
полнителей. На пользу ей это не 
идет. «Мы в процессе возвраще-
ния травмированных игроков 
и предоставления им игрового 
времени, хотим восстановить 
нашу химию. К сожалению, нам 

снова и снова не хватает игро-
ков, но это факт, и такое проис-
ходит повсюду. Нас это ранит, но 
мы не собираемся использовать 
это как оправдание. Мы выйдем 
и приложим все усилия, чтобы 
реабилитироваться перед наши-

ми фанатами»,— заявил Итудис 
официальному сайту ЦСКА.

Однако сомнения в том, 
что намерения тренера армей-
цев будут воплощены в жизнь, 
были серьезные. Все-таки «Мак-
каби» в этом сезоне хорош. Если 
говорить о статистике, то изра-
ильская команда представля-
лась противоположностью рос-
сийской — у нее в активе была 
серия из пяти побед в Евролиге. 
Да, у ЦСКА после длительного 
перерыва появился на площад-
ке Марюс Григонис, возвра-
щение которого должно было 
укрепить заднюю линию. Но 
зато снова не было Милутинова, 
лечится от недомогания Йохан-
нес Фойгтманн, не совсем здо-
ровы, но все же вышли на матч 
Алексей Швед и Дэниел Хэкетт.

Но, несмотря на все сложно-
сти, ЦСКА начал здорово. Швед, 
который в воскресенье провел 
удивительно плохой, без едино-
го набранного очка, матч про-
тив УНИКСа, куда больше был 
похож на самого себя. Его взаи-
модействие с Джоэлом Болом-
боем доставляло гостям нема-
ло неприятностей, и именно на 
счету этой пары почти полови-
на очков, набранных ЦСКА до 
большого перерыва. Григонис, 
которого на площадку выпуска-
ли лишь на короткие отрезки, 
успевал за выделенное время до-
вольно много. И на большой пе-
рерыв армейцы ушли лидерами. 
Правда, их отрыв от соперника 
составлял всего одно очко. Мог 
ли он быть более солидным — 
вопрос дискуссионный. Но, на-

верное, будь в составе ЦСКА Ми-
лутинов (Кеннета Фарида трудно 
рассматривать в качестве рав-
ноценной замены), у центрово-
го «Маккаби» Анте Жижича не 
было бы столько свободы под ар-
мейским щитом. Ну а так гости 
свой хорватский козырь разыг-
рывали с удручающим для ЦСКА 
постоянством. Впрочем, игра 
в обороне в этом сезоне больное 
место армейцев (они пропуска-
ют больше всех в Евролиге, прав-
да, и забивают тоже больше всех), 
и пора бы уже начать налаживать 
ее с имеющимися ресурсами.

Отметим, что ЦСКА по ходу 
своей серии поражений почти 
во всех матчах начинал-то не-
плохо. Но ближе к концу встре-
чи команда стабильно проседа-
ла. Тренерский штаб «Маккаби», 
вне сомнений, эту особенность 
ЦСКА подметил, а потому после 
перерыва гости раз за разом пы-
тались убежать в отрыв. Но мак-
симум, чего добились,— пере-
веса в пять очков, быстро к тому 
же сведенного на нет армейца-
ми. А ближе к концу матча у иг-
роков ЦСКА проснулись снай-
перские способности. Григонис, 
Уилл Клайберн, Габриэль Лун-
дберг принялись забрасывать, 
может быть, чуть авантюрные, 
но от этого не менее эффектные 
мячи. И все же без валидольной 
концовки не обошлось. Послед-
няя атака, а с ней и шанс на по-
беду были у «Маккаби». Но ар-
мейцы отбились, победили со 
счетом 74:73 и прервали проиг-
рышную серию.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

Армейцы остановились на пятерке
ЦСКА обыграл «Маккаби»

Защитник ЦСКА Дэниел Хэкетт вышел на матч  
против «Маккаби» с недолеченным повреждением,  
но, несмотря на это, внес свой вклад в победу армейцев  
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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